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МИХАЙЛОВ НИКАНДР ОСИПОВИЧ 
- первый военный прокурор 

Тихоокеанского флота
История России знает немало 
примеров, когда в трудное для 
страны время на передний край 
выходили те, кто первым вставал 

на пулеметы и, стиснув зубы, шаг за 
шагом через холод и голод, смерть 
и бессмертие, водружал знамя 
Победы над логовом врага.

Полностью отдавая себя служению 
Родине, они ярко горели и не знали, 
что такое седина. Их биографии 
на первый взгляд коротки, но, 
если присмотреться, поражают 

насыщенностью событий, которых 
хватило бы не то, что на одну или 

две, а то и на три жизни. 

История Прокуратуры ТОФ

СТР. 8-9СТР. 8-9

Грядет ли очередной раздел 
Польши? (Часть I)

Недавно президент Польши 
Дуда заявил, что Россия должна 
выплатить Польше репарации за 
Вторую мировую войну. Варшава 
заморозила банковские счета 
нашего посольства, завершено 

строительство 200-километрового 
забора из колючей проволоки 
на границе с Калининградской 

областью.

Геополитика

СТР. 14-15СТР. 14-15

Обеспечение транспортной 
безопасности – веление времени
Выполнение требований российского 

законодательства в области 
обеспечения транспортной безопасности 

становится одной из основных 
задач в рамках совершенствования 
национальной системы безопасности 

жизни и здоровья, нормальной 
жизнедеятельности людей, 

развития всех отраслей экономики, 
государственного управления...
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АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКИЙ РЕГИОННОВОСТИ

Китай заявил о создании боевого лазера, который 
может стрелять бесконечно

Китайское издание «South China 
Morning Post» сообщило о прорыве в 
разработке лазерных технологий – соз-
дании новой системы охлаждения для 
боевого лазера. По заявлению журнали-
стов, она настолько эффективна, что по-
зволяет испускать лазерный луч «нео-
граниченно долгое время». Если это так, 
данная технология превращает лазер из 
экспериментальной установки в грозное 
оружие, так как появляется возможность 
дольше вести огонь по цели.

Проблема перегрева лазерного оружия не нова и пока не получила решения. 
Все упирается в мощность излучения, снижение которой делает лазер бесполез-
ным в качестве вооружения. Но чем выше мощность, тем больше генерируется 
тепла, которое быстро выводит из строя отдельные узлы установки.

В статье описано, что китайские инженеры провели через лазер систему охлаж-
дения, которая использует газ. Это позволяет поддерживать температуру установ-
ки в приемлемом диапазоне значений, что и дает возможность излучать свет доль-
ше, чем несколько секунд. Такая система может использоваться как альтернатива 
зенитным ракетам — например, для поражения спутников на низкой орбите. Это 
важная цель для военных многих стран мира, так как спутниковые системы стали 
основой разведки и связи на современном поле боя.

https://www.techcult.ru/weapon/
12653-kitaj-zayavil-o-sozdanii-boevogo-lazera

Корейские ученые создали робота-гуманоида, 
способного пилотировать самолет

Pibot — так называется разработан-
ный сотрудниками Корейского института 
KAIST робот-гуманоид, способный пило-
тировать современный реактивный са-
молет. При этом вносить какие-то изме-
нения в архитектуру кабины не требует-
ся.

Рост робота — 150 см. Во время поле-
та Pibot уверенно контролирует бортовые 
приборы и поддерживает высоту даже в 
сложных метеоусловиях. Чтобы не углу-
бляться в чтение полетных инструкций, 

робот просто запоминает их, используя языковые модели. В результате это позво-
ляет ему реагировать на чрезвычайные ситуации быстрее штатного пилота.

Робот-гуманоид в кабине — по сути, альтернатива дистанционно управляемо-
му БПЛА. Как известно, когда пилот пересаживается с одного типа самолета на 
другой, ему приходиться основательно переучиваться. В случае с Pibot для этого 
достаточно нажатия кнопки: робот-пилот просто переключится на нужный режим.

В качестве обучающих программ робота исследователи используют методику 
работы с чат-ботами, в частности, с ChatGPT. В настоящее время они разрабаты-
вают собственную LLM-модель для Pibot. Конечная цель — научить его работать в 
экстремальных условиях, недоступных человеку. В планах разработчиков — опре-
делить Pibot на службу в ВВС к 2026 году.

https://www.techcult.ru/technology/12687-uchenye-razrabotali-robota

Специалисты туриндустрии Японии положительно 
оценивают единую электронную визу в РФ

Представители туристической индустрии Японии положительно оценивают на-
чало действия единой электронной визы в Россию. Об этом в беседе с корреспон-
денту ТАСС заявила директор по маркетингу японской турфирмы Tairiku Travel 
Дзюнко Юкита.

«Я думаю, что внедрение электронной визы - очень хорошая мера. Благодаря 
ей процедуры оформления станут гораздо проще, что крайне важно для японцев, 
которые хотят посетить Россию», - отметила она.

Сотрудники пяти японских туристических компаний посетили семинар в по-
сольстве РФ в Токио на тему порядка оформления электронной визы. Гостям ме-
роприятия также показали фильм «Россия: 85 приключений» мультиплатформен-
ного проекта Russia Beyond, посвященный разнообразным направлениям для пу-
тешествий в российских регионах.

«Россия интересна жителям Японии, поскольку она дарит уникальный опыт, 
который нельзя получить в Европе или Азии, - подчеркнула в разговоре с корре-
спондентом ТАСС сотрудник отдела продаж туристической компании Japan-Russia 
Travel Service Эрико Тоёда. - В Москве и Санкт-Петербурге японские туристы хотят 
напрямую познакомиться с российской культурой, например, с балетом, а в Сиби-
ри увидеть великую природу и прокатиться на поезде».

1 августа начал работу специальный сайт для оформления единой элек-
тронной визы в Россию для иностранцев. Ее могут получить граждане 55 госу-
дарств. Виза дает право на однократный въезд в РФ с гостевым или деловым ви-
зитом, в качестве туриста, а также для участия в различных мероприятиях. Cрок 
ее действия составляет 60 суток со дня оформления с разрешенным сроком пре-
бывания в России не более 16 суток.

По оценкам Минэкономразвития, въездной турпоток по итогам 2023 года может 
вырасти до 10 млн человек, в том числе благодаря запуску электронной визы.

https://tass.ru/obschestvo/18619271

Министр иностранных дел Южной Кореи обсудил с 
главой СТРАТКОМ ВС США сдерживание КНДР

Министр иностранных дел Республики Корея Пак Чин обсудил в Сеуле с главой 
Стратегического командования (СТРАТКОМ) Вооруженных сил США Энтони Кот-
тоном «ракетную и ядерную угрозу» со стороны КНДР. Об этом сообщило южноко-
рейское внешнеполитическое ведомство.

Генерал ВВС Энтони Коттон находится с визитом в Республике Корея. «Сторо-
ны обменялись оценками и разделили обеспокоенность в связи с тем, что севе-
рокорейская ракетно-ядерная угроза, включая запуск баллистической ракеты на 
прошлой неделе под предлогом запуска ракеты-носителя, становится серьезнее 
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и более явной», - говорится в заявлении МИД Республики Корея. 24 августа КНДР 
осуществила вторую попытку запуска военного разведывательного спутника, кото-
рая закончилась неудачей.

Южнокорейский министр и американский генерал указали, что двустороннее 
сотрудничество в сфере сдерживания «укрепляется до беспрецедентного уровня» 
благодаря Вашингтонской декларации, обнародованной в апреле, и запуску рабо-
ты консультативной группы по ядерному планированию в июле.

Пак Чин отметил центральную роль Стратегического командования в практиче-
ском усилении американских средств сдерживания, попросил генерала о сотруд-
ничестве. Энтони Коттон ответил, что его подчиненные будут активно участвовать 
в реализации обещаний Вашингтона, касающихся защиты союзника.

Представители Южной Кореи и США также согласились с необходимостью 
укреплять трехстороннее взаимодействие в сфере безопасности с Японией. Юж-
нокорейские дипломаты указали, что СТРАТКОМ несет ответственность за «сдер-
живание и обнаружение стратегических атак против США и союзников». 

https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/18614865

Япония впервые направила истребители F-35 на 
зарубежные базы в Австралии

Два истребителя F-35 из состава Воздушных сил самообороны Японии направ-
лены для базирования в Австралии. Это первый случай размещения японских 
самолетов такого типа за рубежом. Об этом сообщил телеканал NHK.

По его информации, самолеты прибыли на базу австралийских ВВС Тин-
дал, расположенную в 320 км к юго-востоку от Дарвина. Представители ВВС 
обеих стран подчеркнули важность этого шага для «укрепления двустороннего 
сотрудничества на всех уровнях» и «сохранения свободного и открытого про-
странства Азиатско-Тихоокеанского региона».

В 2017 году Япония приобрела первые самолеты модели F-35. 13 августа 
2023 года вступило в силу новое соглашение между Токио и Канберрой, на-
правленное на укрепление двустороннего сотрудничества в сфере безопасно-
сти, указывает NHK.

Два самолета вернутся в Японию во вторник в сопровождении шести ав-
стралийских истребителей F-35, чтобы принять участие в совместных учени-
ях Bushido Guardian. Ранее министр обороны Австралии Ричард Марлз отме-
тил, что в декабре 2023 года Австралия впервые примет участие в совместных 
учениях Yama Sakura в качестве полноправного участника, направив в Японию 
свыше 150 военнослужащих.

Истребители F-35 имеют три версии, предназначенные для посадки и взле-
та с использованием обычных взлетно-посадочных полос (ВПП), для взлета на 
коротких ВПП и вертикальной посадки, а также для эксплуатации на авианос-
цах. В Японии на вооружении стоят 33 самолета первого типа, в будущем пла-
нируется ввести в эксплуатацию F-35 второго типа. В общей сложности количе-
ство F-35 планируется довести до 147. 

https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/18603629

Малайзия не признает отмеченные на новой карте 
КНР претензии в Южно-Китайском море

Куала-Лумпур не признает обозначенные на новой карте КНР претензии Пекина 
на акватории в исключительной экономической зоне Малайзии в Южно-Китайском 
море. Об этом сообщила газета Malay Mail со ссылкой на заявление внешнеполи-
тического ведомства страны.

«На карте, среди прочего, показаны односторонние морские претензии Китая, 
посягающие на морские районы Малайзии в [штатах] Сабах и Саравак. Малайзия 
рассматривает проблему Южно-Китайского моря как сложный и деликатный во-
прос», - отметили в МИД Малайзии. При этом в дипломатическом ведомстве под-
черкнули, что Куала-Лумпур «последовательно отвергает претензии любой ино-
странной стороны» на суверенитет над своими акваториями.

Новая карта была выпущена в понедельник Министерством природных ресур-
сов КНР. На ней были обозначены в качестве входящих в состав Китая ряд аквато-
рий в Южно-Китайском море, относящихся к исключительным экономическим зо-
нам Брунея, Вьетнама, Индонезии, Малайзии и Филиппин, а также некоторые дру-
гие территории.

Пекин на протяжении десятилетий ведет спор с несколькими странами ре-
гиона по поводу территориальной принадлежности целого ряда островов в 
Южно-Китайском море, на шельфе которых были обнаружены значительные 
запасы углеводородов. Речь идет прежде всего об архипелаге Сиша (Пара-
сельские острова), островах Наньша и Хуанъянь (риф Скарборо). В спор в той 
или иной степени вовлечены Бруней, Вьетнам, Малайзия и Филиппины. С кон-
ца 2013 года Китай проводит масштабные гидротехнические и строительные 
работы по созданию искусственных островов, а также расширению и освоению 
этих территорий. 

https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/18620735

Байден посетит Вьетнам 10 сентября
Президент США Джо Байден 10 сентября посетит Ханой и проведет перего-

воры с генеральным секретарем ЦК Коммунистической партии Вьетнама Нгу-
ен Фу Чонгом. Об этом говорится в распространенном письменном заявлении 
пресс-секретаря Белого дома Карин Жан-Пьер.

«Байден посетит Ханой, Вьетнам, 10 сентября 2023 года. В Ханое прези-
дент Байден встретится с Нгуен Фу Чонгом и другими ключевыми лидерами, 
чтобы обсудить пути дальнейшего углубления американо-вьетнамского сотруд-
ничества. Лидеры рассмотрят возможности содействия росту вьетнамской эко-
номики, ориентированной на технологии и инновации, расширения связей меж-
ду людьми посредством образовательных обменов и программ развития ка-
дровых ресурсов, борьбы с изменением климата, а также укрепления мира, 
процветания и стабильности в регионе», - отметила пресс-секретарь.

Ранее газета Politico сообщила, что американский лидер намерен подпи-
сать во Вьетнаме соглашение о двустороннем «стратегическом партнерстве». 
По словам ее источников, соглашение позволит наладить «новое двусторон-
нее сотрудничество, содействующее усилиям Вьетнама по развитию сектора 
высоких технологий, в том числе по производству полупроводников и в сфере 
искусственного интеллекта». Договоренности «открывают путь к более тесному 
дипломатическому, экономическому и технологическому сотрудничеству», от-
мечается в публикации. Издание полагает, что этот шаг направлен на то, что-
бы «сблизить Ханой с Вашингтоном в период возросшей напряженности с Пе-
кином». 

https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/18604995
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Гвардии лейтенант Михаил Сухенко
Заместитель командира десантно-штурмовой роты по 

военно-политической работе гвардии лейтенант Михаил Су-
хенко, выполняя задачи в одном из районов обороны войск 
ВС России в составе подразделения морской пехоты, орга-
низовал отражение атаки боевиков ВСУ на значимом такти-
ческом направлении.

Обнаружив выдвижение националистов к одному из ру-
бежей обороны, Михаил принял командование подразделе-
нием и лично руководил отражением атаки украинских бо-
евиков. Несмотря на постоянный артобстрел оборонитель-

ной позиции, гвардии лейтенант Сухенко оценил складывающуюся обстановку, сфор-
мировал штурмовую группу и решил контратаковать.

Группа под командованием Михаила Сухенко за счет отличного знания местно-
сти скрытно выдвинулась во фланг атакующего подразделения боевиков ВСУ. Сухен-
ко грамотно и быстро распределил задачи личного состава штурмовой группы и ру-
бежи открытия огня. Во время контратаки группа Михаила уничтожила огневые сред-
ства наступающих националистов и штурмовую группу противника.

Гвардии младший сержант 
Алим Агламазов 

Отделение морпехов под руководством гвардии млад-
шего сержанта Алима Агламазова в составе батальонной 
тактической группы обороняло один из населенных пун-
ктов. Боевики ВСУ начали вести артобстрел позиций ба-
тальона. Алим находился на наблюдательном посту и, не-
смотря на начавшийся обстрел, продолжал наблюдать за 
подступами к оборонительным позициям морпехов.

Своевременно обнаружив выдвижение штурмовой груп-
пы под прикрытием иностранной БМП, Алим занял выгод-
ную замаскированную огневую точку и точным выстрелом 

из гранатомета поразил БМП боевиков и уничтожил огнем из стрелкового оружия эки-
паж противника. Затем Алим руководил огнем подчиненного отделения по уничтоже-
нию штурмовиков ВСУ, лишившихся огневой поддержки и прикрытия бронетехники.

За счет грамотных и решительных действий гвардии младшего сержанта Аглама-
зова и его подчиненных, националисты не смогли приблизиться незамеченными к по-
зициям ВС России.

Сержант Александр Астанин 
Перед экипажем тяжелой огнеметной системы сер-

жанта Александра Астанина была поставлена задача – 
не допустить прорыва обороны противником.

Враг, стремясь восстановить контроль над поселком, 
предпринял попытку прорыва обороны и атаковал пози-
ции подразделения, в составе которого действовал сер-
жант Астанин, используя при этом боевые бронирован-
ные машины. Расчет Астанина одним из первых вступил в 
бой с украинскими боевиками. Умело маневрируя на поле 
боя, сержант Александр Астанин нанес точное огневое 
поражение по выдвинувшимся колоннам бронетехники 
и живой силе противника. В результате умелых действий 

экипажа передовые отряды противника были уничтожены.

Старший лейтенант Михаил Погорелов
Командир взвода связи старший лейтенант Михаил 

Погорелов вместе с вверенным ему взводом обеспечи-
вал устойчивую связь внутри батальонной тактической 
группы российских войск.

Атакуя в районе одного из населенных пунктов, удер-
живаемого украинскими боевиками, БТГр подверглась ог-
невому воздействию со стороны противника, в результа-
те чего командир одного из минометных расчетов полу-
чил тяжелое ранение и не смог продолжать бой. Погоре-
лов, не теряя самообладания, незамедлительно принял 
командование минометным расчетом на себя. Личным 

примером для подчиненных, проявив мужество и стойкость, он не допустил паники 
среди личного состава. Расчет под командованием Погорелова подавил огневые точ-
ки и живую силу противника, тем самым обеспечил закрепление на заданных рубе-
жах главных сил группы.

Капитан Андрей Буртаев
Взвод под командованием капитана Андрея Буртае-

ва после успешных штурмовых действий занял важный 
опорный пункт противника.

Используя рельеф местности и тактически выгодное 
положение опорного пункта, Буртаев оперативно и гра-
мотно распределил огневые средства и личный состав 
на наиболее выгодных позициях, ожидая контрнаступле-
ние украинских националистов. В течение короткого вре-
мени противник превосходящими силами начал атаку на 
опорный пункт взвода. Грамотно и умело руководя дей-
ствиями подчинённых, Буртаев со своим личным соста-

вом сдержали натиск врага и, сковав действия штурмовых групп боевиков, остано-
вили их продвижение к своим оборонительным позициям. Постоянно анализируя об-
становку, Андрей обнаружил выдвижение вражеских бронемашин на рубежи откры-
тия огня. Определив направление движения бронегруппы, Буртаев лично уничтожил 
точным огнем из гранатомета одну из бронемашин, а попавшие под сосредоточенный 
обстрел огневых средств взвода украинские боевики отступили.
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Минобороны РФ раскрыло новую должность 
генерала Суровикина

Стала известна новая должность ге-
нерала Сергея Суровикина из Новоси-
бирска после увольнения с должности 
главнокомандующего ВКС. Об этом со-
общили на сайте Минобороны РФ.

«Генерал Армагеддон» останется 
главой координационного комитета по 
вопросам ПВО при совете в Миноборо-
ны СНГ.

Напомним, Суровикина уволили с 
должности главнокомандующего ВКС 
РФ 22 августа 2023 года. Заменил его 
на должности генерал-полковник Виктор 

Афзалов. Официальной информации о судьбе Суровикина не раскрывали, одна-
ко изначально предполагалось, что его уволят с военной службы. Кроме того, в от-
ставку ушли заместитель генерала Андрей Юдин и командующий 4-й армией ВВС 
и ПВО генерал Николай Гостев.

https://cont.ws/@Borislav/2619893

Российский аналог Starlink успешно прошел первый 
этап тестирования

Входящая в структуру «ИКС Холдинга» компания с названием «Бюро 1440» 
объявила об успешном тестировании российского спутникового интернета, кото-
рый является аналогом американской системы Starlink. Во время испытаний осу-
ществлялось подключение к трем спутникам типа «Рассвет-1», запущенных око-
ло трех недель назад.

В ходе тестов проводилась передача данных на скорости порядка 12 Мбит/с, 
а задержка составляла 41 мс. Это не максимальная скорость, так как задача по 
ее достижению не ставилась. В перспективе ожидается 100 Мбит/с и более. При 
этом в компании отметили, что ее специалистами выполнен весь цикл создания 
данных спутников.

После окончания необходимых экспериментов все «Рассветы-1» будут сведе-
ны с орбиты, после чего в «Бюро 1440» начнут готовиться к массовому производ-
ству подобных аппаратов. Планируется, что российский сервис спутникового ин-
тернета начнет свою работу в 2027 году, а к 2035 группировка спутников будет до-
стигать 900 аппаратов, что обеспечит покрытие всей территории страны.

https://www.techcult.ru/space/12552-rossijskij-analog-starlink

Роскосмос завершил испытания мощнейшего в 
мире плазменного двигателя холловского типа

Как заявляют разработчики, в новых двигателях КМ-55 создаётся ускоряющее 
напряжение более 800 В, то есть в два с половиной раза больше, чем у всех су-
ществующих аналогов.

В центре Решетнева уже готовят линию для серийного производства таких дви-
гателей. Их планируется массово устанавливать на новые спутники, что даст им 
больший срок жизни (смогут больше раз поднять и скорректировать свою орби-
ту).

На фотографии запечатлена работа КМ-55. Видно разогнанные электромагнит-
ным полем и вылетающие наружу ионы ксенона, именно эта плазменная струя и 
будет толкать космический аппарат.

https://www.roscosmos.ru/39574/

В России готовятся к испытаниям ракетного 
двигателя, напечатанного на 3D-принтере

Российский стартап «SR Space», ко-
торый до конца этого года при поддерж-
ке «Холдинга Т1» обещал запустить пер-
вую в стране частную ракету, примерно 
через месяц приступит к огневым испы-
таниям ракетного двигателя, отличающе-
гося камерой сгорания, а также другими 
узлами, созданными на 3D-принтере.

Кроме того, передовая силовая уста-
новка «SR Space» выделяется тем, что в 
качестве топлива использует кислород с 
метаном, подача которых в камеру сгора-

ния выполняется за счет электронасосов.
По словам представителя «SR Space» Александра Зыкова, выбор данной то-

пливной пары для данного жидкостного ракетного двигателя обусловлен ее опти-
мальностью для разработки космических систем многоразового назначения и бу-
дущих проектов в ракетной отрасли.

Первоначально новый двигатель «SR Space» будет обеспечивать запуск ракет 
массой до 500 кг с полезным грузом весом около 25 кг в стратосферу и околозем-
ное космическое пространство до 150 км. Причем разработчики планируют в те-
чение года завершить все испытания и осенью следующего года провести первый 
10-минутный полет на 100-километровой высоте.

Позднее «SR Space», с учетом опыта первых запусков, приступит к разработ-
ке более серьезных ракет, способных выводить на орбиту полезные грузы весом 
до 400 кг.

https://www.techcult.ru/space/
12576-raketniy-dvigatel-napechatanniy-na-3d-printere
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Александр Леонидович
 МАЛАШЁНОК.

Подполковник ФСБ в отставке,
Сотрудник Управления КГБ-ФСБ РФ 

по Приморскому краю в 1972-1995 годах

Александр Леонидович

Время стирает память о прошлом. 
События дня нынешнего затмевают со-
бытия дней предыдущих. А масштабные 
сражения отвлекают внимание от менее 
значимых военных конфликтов. И это со-
вершенно естественно. 

Вот и сегодня, когда все внимание 
приковано к событиям на фронтах Спе-
циальной военной операции на гибнущей 
Украине, только наша воля способна со-
противляться объективному процессу за-
тухания исторической памяти. Поэтому 
столь важна инициатива властей При-
морского края провести мероприятия, по-
священные 85-годовщине Хасанских со-
бытий.

За давностью лет, конечно же, мало 
кто даже в Приморском крае имеет доста-
точно полное представление, какое зна-
чение для нашей страны имели бои вбли-
зи озера Хасан, а кто-то из молодежи, на-
верное, даже не представляет, кому про-
тивостояла Красная армия СССР в 1938 

году. Поэтому кое-кто несказанно удивит-
ся, узнав, что тогда пришлось воевать с 
милитаристами из Страны Восходящего 
Солнца, то есть с японцами.

В 1931–1932 годах после того, как ре-
альную власть в Японии получила та 
часть японской элиты, которая мечтала о 
военных победах и мировом господстве, 
взоры японцев устремились на Азиатский 
континент. Для начала, воспользовав-
шись длительной гражданской войной в 
Китайской Республике, Япония оккупиро-
вала Северо-Восток Китая и создала ма-
рионеточное государство Маньчжоу-го. 

Японская военщина не могла забыть 
своего фактического поражения в ходе 
военной интервенции на Дальнем Восто-
ке в 1918–1922 годах и продолжала ле-
леять мечты об аннексии хотя бы части 
территории СССР. Все-таки быстро пло-
дящаяся японская нация требовала рас-
ширения жизненного пространства, для 
чего весьма подходящими считала мало-
населенные земли Забайкалья и Дальне-
го Востока.

К 1936 году японцы прочно утверди-
лись в Маньчжурии и устремили свои взо-
ры на границу с Советским Союзом. В по-
исках слабых мест в пограничной охране 
СССР японские войска стали устраивать 
систематические провокационные вы-
лазки к границе СССР. К середине 1938 
года общее количество пограничных ин-
цидентов по инициативе японцев насчи-
тывало более трех сотен. Пока вся стра-
на радовалась успехам в социалистиче-
ском развитии и прелестям мирной жиз-

ни, на Дальневосточных границах разго-
рались жаркие боестолкновения, кото-
рые грозили перейти в крупномасштаб-
ную войну.

В марте 1938 года были получены 
разведданные, что штаб дислоцирую-
щейся в Маньчжурии японской Квантун-
ской армии разработал план войны про-
тив СССР, который предусматривал ис-
пользовать для нападения на СССР 18 
дивизий. Обстановка накалилась на-
столько, что советское руководство вы-
нуждено было принимать срочные меры 
по наращиванию войскового прикрытия 
приграничных с Маньчжоу-го районов. 8 
июня 1938 было принято постановление 
Главного военного совета РККА, на осно-
вании которого Нарком обороны СССР 
издал 28 июня 1938 года приказ о фор-
мировании на базе Особой Краснозна-
мённой Дальневосточной армии (ОК-
ДВА) Краснознамённого Дальневосточ-
ного фронта. То есть войны еще не было, 
а фронт уже пришлось создавать. В это 
оперативно-стратегическое объединение 
советских войск на Дальнем Востоке Со-
ветского Союза вошли 1-я и 2-я армии, а 
также Хабаровская группа войск. Коман-
дующим фронта был назначен Маршал 
Советского Союза Василий Константино-
вич Блюхер, а начальником штаба - ком-
кор Григорий Михайлович Штерн.

Не исключено, что командование 
фронтом смогло бы отладить функцио-
нирование управления и боевую слажен-
ность войск, если бы располагало для 
этого достаточным временем. Но произо-
шло некое чрезвычайное происшествие, 
которое подтолкнуло японцев к ускоре-
нию реализации своих агрессивных пла-
нов. Этим ЧП был переход на сторону 
врага высокопоставленного представи-
теля органов государственной безопас-
ности.

Генрих Самуилович Люшков родился 
в 1900 году в семье одесского портного. С 
18 лет связал свою судьбу с Красной Ар-
мией, а затем был принят на службу в ор-
ганы ВЧК. Находясь на различных руко-
водящих должностях, был одним из ини-
циаторов развертывания необоснован-
ных политических репрессий. Это было 
отмечено новым наркомом НКВД Ежо-
вым, который 31 июля 1937 года назна-
чил Генриха Самуиловича на должность 
полномочного представителя НКВД на 
Дальнем Востоке. Комиссар госбезопас-
ности третьего ранга (что соответство-
вало армейскому генерал-лейтенанту) 
Люшков прослужил в Хабаровске ме-
нее года, когда ему пришло распоряже-
ние выехать в Москву «для решения во-
проса о новом назначении». Будучи весь-
ма опытным организатором репрессий, 
Люшков сразу понял, что наступил его че-
ред отвечать за содеянное, и решил про-
дать Родину ради спасения своей шкуры. 
Используя служебное положение, Люш-
ков 13 июня 1938 года прибыл в 59-й По-
сьетский погранотряд участке, где якобы 
должен был встретиться с одним из сво-
их японских агентов на линии границы, и, 
как говорится, помахал всем ручкой. 

К предательству Люшков подготовил-
ся основательно. Кроме того, что сам 
располагал обширной информацией о 
мероприятиях по укреплению обороно-
способности Дальнего Востока, сведе-
ниями об охране государственной гра-
ницы, численности войск и мест их дис-
локации. Сразу после допросов Люшко-

ва японцы начали стягивать войска на 
советско-маньчжурской границе. Но еще 
предатель умудрился преподнести япон-
цам шифры и коды, которыми пользова-
лись сотрудники РККА и НКВД. По неко-
торым данным, именно после этого япон-
цы при помощи дешифровок телеграмм 
узнали о планах СССР увеличить запасы 
боеприпасов и занять сопку Заозерную. 

Бомбардировка сопки Заозерная
Последнее обстоятельство и стало 

для японцев поводом к началу боевых 
действий. Японцы предъявили советской 
стороне обвинение в строительстве на-
блюдательного пункта на сопке Заозёр-
ной, которую каждая из сторон счита-
ла своей, поскольку граница на местно-
сти не была четко обозначена. Комис-
сия, направленная Блюхером для рас-
следования, установила, что советские 
войска якобы продвинулись на сопке на 
три метра дальше положенного. Предло-
жение Блюхера о перестроении укрепле-
ний встретило неожиданную реакцию: 
ранее Москва приказывала не реагиро-
вать на японские провокации, а теперь 
потребовала организовать вооруженный 
отпор. 29 июля 1938 года 150 японских 
солдат начали штурм сопки Безымянной, 
им противостояли 11 советских погранич-
ников, которые с подоспевшей помощью 
атаку отбили. Блюхер отдал приказ об 
усилении обороны сопок Безымянной и 
Заозёрной. Но после повторного штурма 
в ночь на 31 июля японцы эти сопки все 
же захватили. Блюхер действовал нере-
шительно, руководствуясь собственным 
пониманием общей ситуацией на между-
народной политической арене и тактиче-
скими соображениями. 3 августа на по-
сту командующего боевыми действиями 
с японцами Блюхера по приказу из Мо-
сквы сменил Григорий Штерн. Ценой зна-
чительных потерь и после массированно-
го применения авиации советские войска 
выполнили поставленную перед ними за-
дачу по защите государственной грани-
цы СССР. Японские части были разгром-
лены и вышвырнуты за пределы нашей 
территории. 11 августа 1938 года между 
СССР и Японией было заключено пере-
мирие. 

Со временем Хасанские события об-
росли многочисленными легендами и 
небылицами. Причиной этому явились 
дальнейшие события, связанные с подве-
дением итогов боев у озера Хасан. Воен-
ный совет Наркомата обороны СССР 31 
августа 1938 года провел заседание, ре-
зультат которого отражен в Приказе На-
родного комиссара обороны Союза ССР 
№ 0040 от 4 сентября 1938 года: «В целях 
скорейшей ликвидации всех выявленных 
крупных недочетов в боевой подготовке 
и состоянии войсковых частей КДФ, за-
мены негодного и дискредитировавше-
го себя в военном и политическом отно-
шении командования и улучшения усло-
вий руководства, в смысле приближения 
его к войсковым частям, а также усиле-
ния мероприятий по оборонной подготов-
ке Дальневосточного театра в целом, — 
управление Дальневосточного Красноз-
наменного фронта расформировать». 

Выявленные недочеты Хасанских 
боев, ставших первым для СССР круп-
ным военным столкновением за послед-

ние десять лет, были учтены, армия усо-
вершенствована, и уже в 1939 году СССР 
одержал уверенную и безоговорочную по-
беду над Японией в боях на реке Халхин-
Гол.

 Между прочим, как показали дальней-
шие события, «крупные недочеты» явля-
ются систематической болезнью наше-
го военного руководства. Проявили себя 
они в ходе Финской компании, особенно 
трагичными стали результаты этих «не-
дочетов» в первый год Великой Отече-
ственной войны, и, вполне естественно, 
данный недуг перекинулся на Министер-
ство обороны Российской Федерации, 
ярко проявив себя в первые дни Специ-
альной военной операции на Украине.

Но все-таки есть в нашей стране сила, 
способная не только исправить все ошиб-
ки и недочеты командования, но и сво-
им героизмом превратить их в победный 
марш. Силой этой является несгибаемый 
русское воинство. При этом я не собира-
юсь ни в коем случае умалять вклад в по-
беды представителей других народов и 
национальностей нашей Родины. Но при-
знайте, что стержнем всех наших побед-
ных достижений был, есть и будет рус-
ский воин.

И главным результатом Хасанских 
боев с 29 июля по 11 августа 1938 года 
была все-таки не «работа над ошибка-
ми», а то, что в истории России они стали 
примером героизма и мужества солдат и 
офицеров Красной Армии, разгромивших 
японских агрессоров, не взирая на тяже-
лейшие условия. 26 воинов были удосто-
ены звания Героя Советского Союза, 9 из 
них посмертно, более 6 с половиной ты-
сячи награждены орденами и медалями. 
А еще важно то, что поражения японцев 
на озере Хасан, а затем на реке Халхин-
Гол практически навсегда отбили у них 
охоту вторгаться на нашу территорию, и 
во многом эти победы повлияли на отказ 
Японии поддержать Гитлера в 1941 году 
и объявить войну СССР.

Об этом хорошо помнят в Примор-
ском крае, где ежегодно проводятся па-
мятные мероприятия, посвященные Ха-
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Для начала он взял группу в 10 человек 
и стал после уроков разъяснять им азы 
воинской службы. Занимался их физиче-
ским закаливанием, знакомил со стрел-
ковым оружием, которое приносили на 
занятия из воинских частей. Сегодня рас-
полагает даже собственной оружейкой с 
учебными автоматами. Много внимания 
уделяет физическому закаливанию юно-
шей, которые выдерживают многокило-
метровые маршброски.

Заметьте! Только сейчас, после нача-
ла СВО, наше министерство образова-
ния задумалось о необходимости ввести 
в школах курс первичной военной подго-
товки, а Тришин занимается этим уже бо-
лее 20 лет! И, благо, в этом его поддер-
живают местные чиновники от просве-
щения. Еще бы, из числа его первого на-
бора все 10 мальчишек стали офицера-
ми, один из них уже дорос до капитана. А 
сейчас ежегодно Валентин Михайлович 
выпускает в свет до 40 человек, которые 
идут на службу в армию, ФСБ, МВД, орга-
ны прокуратуры.

А еще Валентин Михайлович любит 
повторять: «Как можно привить любовь 
к Родине, если ты её не знаешь?» Сам 
он досконально знает все исторические 

события, когда-либо 
происходившие в Ха-
санском районе, обла-
зил все уголки, в том 
числе и со своими по-
допечными. Особое 
место в его увлечени-
ях заняла поисковая 
работа. 

Именно Тришин 
задался целью вос-
становить места захо-
ронения воинов, по-

гибших в ходе Хасанских боев, которые 
были весьма кровопролитными. Тогда 
потери советских войск составили 960 
человек погибшими и пропавшими без 
вести. Из них 759 человек погибло на 
поле боя или умерло от ран на этапах 
санитарной эвакуации, 100 — умерло 
в госпиталях от болезней и ран, шесть 
человек погибли в небоевых происше-
ствиях и 95 пропали без вести. Вален-
тин Михайлович выяснил, что в те ста-
родавние времена тела погибших на 
родину не перевозились, а захоронения 
проходили рядом с территорией эвако-
госпиталей, развернутый вблизи от ли-
нии боевого соприкосновения. Таких го-
спиталей на Хасане было два, и Вален-
тину Михайловичу удалось установить 
точное местонахождение двух братских 
могил. 

Но, сами понимаете, никакая даже 
очень полезная инициатива не прине-
сет желаемого результата без поддержки 
местного населения, без участия инициа-
тивных и предприимчивых людей. Вален-
тину Михайловичу удалось увлечь своей 
идеей ряд предпринимателей, в частно-
сти, руководство ООО «АЮСС-ВСТК». 
Мы уже привыкли считать, что основной 
целью капиталиста является увеличе-
ние капитала, обогащение и повышение 
уровня собственного благосостояния. 
Но чем отличается настоящий русский 
предприниматель? Он, ко всему проче-
му, еще и стремится обустроить ареал 

бы не мощный внедорожник, то найти и 
добраться до мест захоронения, где мы 
возложили цветы и зажгли поминальные 
свечи. было бы весьма проблематично, 
поскольку дорожек в зарослях кустарни-
ка и высокой травы никто пока не проло-
жил.

Валентин Михайлович сокрушался, 
что в те годы войска с превеликим тру-
дом по бездорожью и болотам пробира-
лись к местам боев у озера Хасан, а се-
годня, спустя 85 лет, к поселку Хасан ве-
дет всего одна проселочная грунтовая 
дорога со множеством колдобин и про-
моев. Случись что, войска опять не смо-
гут оперативно прийти на выручку погра-
ничникам. Да и жителям поселка Хасан 
каково жить почти отрезанными от ци-
вилизации. Вместе с нами должны были 
приехать из Славянки питомцы Валенти-
на Михайловича, но именно из-за состоя-
ния дорог им отказали в предоставлении 
автобуса.

«Эх, были бы дороги нормальные, 
можно было бы и экскурсии организо-
вывать, и туризм отладить», - вздыхал 
Тришин. Остается только по сочувство-
вать. Но учитывая, что Валентин Михай-
лович хотя и преодолел рубеж 70-летия, 
по-прежнему энергичен, бодр и жизнелю-
бив, он обязательно дождется решения 
этой проблемы. Ведь у него мечты всег-
да сбываются!

Александр Малашёнок
Фото Александр Зюзьков

санским событиям. К 80-й годовщине со-
бытий в заново отстроенном поселке Ха-
сан по инициативе местной обществен-
ности соорудили прекрасный мемориал 
памяти героев Хасана, и теперь имеет-
ся возможность отмечать годовщину по-
беды на озере Хасан в непосредствен-
ной близости от поля боя. В начале авгу-
ста этого года поселок Хасан специально 
посетили губернатор Приморского края 
Олег Николаевич Кожемяко и Председа-
тель Краевой Думы Александр Иванович 
Ролик для возложения венков на мемори-
але в память о 85-й годовщине славной 
победы русского оружия.

Русская земля всегда славилась 
сподвижничеством. С одним таким заме-
чательным человеком - жителем Славян-
ки Тришиным Валентином Михайлови-
чем - нам посчастливилось познакомить-
ся во время поездки на Хасан, и, право, 
Михалыч заслуживает более подробного 
о нем рассказа. 

Валентин Михайлович родился в 
1952 году в Кабардино-Балкарской АССР 
и с младенчества мог любоваться кра-
сотами Приэльбрусья. А школьные годы 
провел в славном городе Баку, имея пре-
красную возможность обосноваться в те-

своего обитания, чтобы 
жить было удобно и ком-
фортно не только ему са-
мому, но и всем окружа-
ющим его людям. Жела-
ние трепетно относить-
ся к сохранению исто-
рической памяти оказа-
лось близким многим со-
трудникам ООО «АЮСС-
ВСТК», в связи с чем три 
года назад руководством 
и коллективом компании 
было принято решение 
помочь жителям Хасан-
ского района привести 
в порядок места захоро-
нения воинов, отдавших 
жизнь при защите рубе-
жей нашей Родины. Биз-
несмены выделили день-
ги на приобретение ма-
териалов, заказали из-
готовление памятников.  
По выходным дням не-
равнодушные мужчины и 
женщины вместе с руко-
водством компании и Ва-
лентином Михайловичем 
месили раствор, ровняли 
грунт, таскали песок, об-
лагораживали террито-
рию. Результаты их ра-
боты может увидеть лю-
бой желающий, если захочет почтить па-
мять воинов, погибших во время Хасан-
ских событий – на расчищенных площад-
ках установили небольшие памятники, 
восстановили разрушенные мемориалы, 
разместили информационные таблички с 
именами героев и описанием тех страш-
ных и героических дней. 

Я не был на Хасане почти 40 лет и все 
мечтал побывать в этих местах хотя бы 
еще раз. И вот мечта сбылась во многом 
благодаря Валентину Михайловичу. Если 
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3 сентября в России будет отмечается День 
Победы над милитаристской Японией!

Президент Владимир Путин подписал закон, со-
гласно которому 3 сентября в России будет отме-
чаться победа над милитаристской Японией. Госду-
ма приняла закон 20 июня, Совфед его одобрил 21 
июня 2023 года.

Федеральным законом предусматривается изме-
нение наименования дня воинской славы России “3 
сентября — День окончания Второй мировой войны 
(1945 год)” на “3 сентября — День Победы над мили-
таристской Японией и окончания Второй мировой во-
йны (1945 год)”. Таким образом, День воинской сла-
вы 3 сентября законодательно объявлен Днем По-
беды над милитаристской Японией и окончания Вто-
рой мировой войны.

Историческая и юридическая справедливость 
восторжествовала!

ИСТОРИЯ ПРАЗДНИКА В РОССИИ
День Победы над Японией был учрежден Указом Президиума Верховно-

го Совета РСФСР 3 сентября 1945 года, всего сутки спустя после капитуля-
ции Японии. В Советском Союзе было два Дня Победы — 9 мая — День Побе-
ды над Германией и 3 сентября — День Победы над Японией. Однако, с 1947 
года его фактически перестали отмечать. Страна праздновала День Победы 
9 Мая.

Официально праздник День Победы над Японией был отменен в 2020 году. 
Точнее, в официальных документах он был заменен на День окончания Вто-
рой Мировой войны.
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плых краях на берегу ласкового Каспий-
ского моря. Но вот в школьные годы по-
пала ему в руки небольшая брошюра, в 
которой тогдашний 1-й секретарь Хасан-
ского райкома КПСС рассказывал о сво-
ем районе, не жалей самых ярких красок 
при описании природы. Этот рассказ так 
увлек юношу Валентина, что он принял 
решение в обязательном порядке побы-
вать на Хасане.

По окончании школы Валентин успел 
еще окончить Бакинское среднее специ-
альное художественно-прикладное учи-
лище, где получил специальность худож-
ника по металлу. А затем настало время 
призыва в армию, и, о чудо, Тришину уда-
лось добиться направления на службу в 
Приморский край.

Скажите, часто ли вам встречались 
люди, котором удавалось реализовать 
юношескую мечту? А вот Валентин Ми-
хайлович смог. В Хасанский район по-
пал не сразу. Сначала была учебная рота 
в Камень-Рыболове, а затем лишь на-
правление в дивизию, дислоцирующую-
ся вблизи трассы Славянка – Краскино. 
Служил рядовой Тришин с удовольстви-
ем в краях своей мечты, ведь все увиден-
ное наяву полностью совпало с юноше-
скими представлениями. Да и сама служ-
ба в армии человека с талантом худож-
ника если и не была мёдом, то во всяком 
случае без как-либо горчинки.

Вполне естественно, что после демо-
билизации Валентин Михайлович воз-
вращаться на запад не стал, а поселился 
в районном центре – поселке Славянка. 
Преподавал рисование в школе, сейчас 
является преподавателем высшей кате-
гории. С детишками возиться любит, от-
давая им почти все свое свободное вре-
мя. Главная забота сегодняшнего дня – 
подготовка школьников к службе в армии, 
их патриотическое воспитание. Началось 
все в 2002 году, когда несколько мальчи-
шек посетовали, что в школах нет пер-
вичной военной подготовки, как это было 
во времена Советского Союза. 

У Тришина взыграла казацкая кровь, 
и родовая память напомнила, что в се-
мьях казаков любовь к военному искус-
ству прививалась пацанам сызмальства. 

Валентин Михайлович ставит свечи Валентин Михайлович ставит свечи 
к братской могиле красноармейцев и командиров, к братской могиле красноармейцев и командиров, 

павших в боях у озера Хасан 1938 году.павших в боях у озера Хасан 1938 году.

Братские могилы красноармейцев и командиров, Братские могилы красноармейцев и командиров, 
павших в боях у озера Хасан 1938 году.павших в боях у озера Хасан 1938 году.
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XV ÑÀÌÌÈÒÅ ÁÐÈÊÑ

Президент ЮАР Сирил Рама-
фоза, Президент России Влади-
мир Путин (в видеоформате), 
Президент Бразилии Луис Инасио 
Лула да Силва, Премьер-министр 
Индии Нарендра Моди, Председа-
тель КНР Си Цзиньпин провели 
заседание в расширенном соста-
ве

Тема встречи – «БРИКС и Аф-
рика: партнёрство в интересах 
совместного ускоренного роста, 
устойчивого развития и инклю-
зивной многосторонности».

* * *
Выступление 
Президента 

Российской Федерации 
на заседании саммита БРИКС 

в расширенном  составе

Уважаемый Президент Рамафоза, 
уважаемый Президент Лула, уважае-
мый Премьер-министр Моди, уважае-
мый Председатель Си Цзиньпин!

Дорогие друзья, коллеги!
Прежде всего хотел бы поблагода-

рить наших южноафриканских друзей 
за всё, что они сделали в ходе свое-
го председательства в БРИКС в этом 
году.

Выступившие коллеги уже дали 
положительную оценку деятельно-
сти БРИКС, и в целом мы эти оценки 
разделяем. Наша «пятёрка» по праву 
утвердилась на глобальной арене в ка-
честве авторитетной структуры, влия-
ние которой в мировых делах последо-
вательно укрепляется.

Стратегический курс объединения 
устремлён в будущее и отвечает чая-
ниям основной части международно-
го сообщества, так называемого миро-
вого большинства. Действуя слаженно, 
на принципах равноправия, партнёр-
ской поддержки и учёта интересов друг 
друга, мы занимаемся решением са-
мых насущных вопросов глобальной и 
региональной повестки.

Главное – мы все единодуш-
но выступаем в пользу формирова-
ния многополярного миропорядка, по-
настоящему справедливого и основан-
ного на международном праве при со-
блюдении ключевых принципов Устава 
ООН, включая суверенное право и ува-
жение права каждого народа на соб-
ственную модель развития. Мы против 
какой бы то ни было гегемонии, про-

Âëàäèìèð Ïóòèí ïðèíÿë ó÷àñòèå 
â XV ñàììèòå ÁÐÈÊÑ

Президент ЮАР Сирил Рама- пагандируемой некоторыми странами 
своей исключительности и основан-
ной на этом постулате новой политики 
– политики продолжающегося неоколо-
ниализма.

Я хочу отметить, что именно стрем-
ление сохранить свою гегемонию в 
мире, стремление некоторых стран со-
хранить эту гегемонию и привело к тя-
желому кризису на Украине. Снача-
ла с помощью западных стран был со-
вершен антиконституционный государ-
ственный переворот в этой стране, а 
затем против тех людей, которые не 
согласились с этим госпереворотом, 
была развязана война, война жесто-
кая, война на истребление – в течение 
восьми лет.

Россия приняла решение поддер-
жать людей, которые борются за свою 
культуру, за свои традиции, за свой 
язык, за свое будущее. Наши действия 
на Украине продиктованы только од-
ним – положить конец той войне, кото-
рая была развязана Западом и их са-
теллитами на Украине против людей, 
живущих на Донбассе.

Мы благодарны нашим коллегам по 
БРИКС, которые принимают действен-
ное участие в попытках прекратить эту 
ситуацию и добиться справедливого 
урегулирования мирными средствами.

Уважаемые коллеги, главное, что 
все мы единодушно выступаем в поль-
зу многополярного миропорядка, по-
настоящему справедливого и основан-
ного на международном праве.

Из года в год государства БРИКС 
наращивают свой потенциал. Как уже 
было сказано, доля «пятерки», где про-
живают более трёх миллиардов чело-
век, в глобальном ВВП уже превыси-
ла по паритету покупательной способ-
ности долю так называемой «Группы 
семи». За прошедшее десятилетие ин-
вестиции государств БРИКС в глобаль-
ную экономику выросли вдвое, а сово-
купный экспорт достиг 20 процентов от 
общемирового показателя.

Успешно реализуется Страте-
гия экономического партнёрства госу-
дарств объединения до 2025 года. В 
частности, укрепляется пятисторон-
нее сотрудничество по таким направ-
лениям, как диверсификация цепочек 
поставок, дедолларизация и переход 
на национальные валюты во взаимных 
расчётах, цифровая экономика, под-
держка малых и средних предприятий, 
справедливый трансфер технологий. 
И естественно, инициативное участие 

в этих процессах принимают бизнес-
круги. Большая работа проводится по 
линии Делового совета и Женского де-
лового альянса БРИКС, о котором хо-
зяин нашей сегодняшней встречи, Пре-
зидент Рамафоза, уже сказал, и руко-
водители этих организаций присутству-
ют на данном заседании.

Важным приоритетом взаимодей-
ствия БРИКС является создание новых 
устойчивых, безопасных транспортных 
магистралей. Выступая перед участ-
никами Делового форума БРИКС, я 
уже говорил об актуальности ускорен-
ного развития трансконтинентальных 
маршрутов, таких как коридор «Се-
вер – Юг», который соединит россий-
ские порты в северных морях и Балти-
ке с морскими терминалами на побе-
режье Персидского залива и Индийско-
го океана и в будущем сможет обеспе-
чить ежегодный транзит до 30 миллио-
нов тонн грузов.

Считаем, что пришло время учре-
дить в рамках БРИКС постоянно дей-
ствующую комиссию по транспорту, ко-
торая занялась бы не только проектом 
«Север – Юг», но и в более широком 
плане – вопросами развития логистиче-
ских и транспортных коридоров, межре-
гиональных и глобальных. В случае со-
гласия партнёров российская сторона 
могла бы отработать эту идею в рамках 
председательства в БРИКС в 2024 году.

И конечно, мы приветствуем укре-
пление взаимодействия между госу-
дарствами «пятёрки» в области гло-
бальных инноваций. Рассчитываем на 
активизацию сотрудничества в рамках 
инициативы глобальной сети иссле-
довательских инфраструктур БРИКС, 
поддержкой и развитием которой мог 
бы заняться специальный целевой 
фонд. Со своей стороны Россия готова 
делиться накопленным опытом и пере-
довыми практиками, в том числе в об-
ласти цифровой трансформации, при-
менения искусственного интеллекта.

Мы также настроены активно уча-
ствовать в реализации достигнутых до-
говорённостей о создании совместной 
рабочей группы по ядерной медицине, 
заинтересованы в скорейшем переводе 
в практическую плоскость деятельно-
сти Альянса БРИКС по сотрудничеству 
в среднем профессиональном образо-
вании и всецело поддерживаем пред-
ложение южноафриканских коллег об 
организации отдельной министерской 
встречи по делам женщин, чья роль в 
политической, экономической и соци-
альной жизни наших государств долж-
на, несомненно, расширяться.

Уважаемые коллеги!
В следующем году председатель-

ство БРИКС перейдёт к России. Наше 
председательство будет проходить под 
девизом «Укрепление многосторон-
ности для справедливого глобального 
развития и безопасности». Мы плани-
руем порядка 200 политических, эко-
номических и общественных меропри-
ятий, которые примут свыше десятка 
российских городов.

При этом встречу БРИКС на выс-
шем уровне мы намечаем провести 
в октябре 2024 года в городе Каза-
ни: конкретные даты согласуем с кол-
легами по дипломатическим каналам. 
Там же состоятся мероприятия в хоро-
шо зарекомендовавшем себя формате 
«БРИКС плюс/аутрич».

В ходе нашего председательства 
мы намерены сделать всё, чтобы эф-
фективно способствовать реализации 
решений, принятых на нынешнем сам-
мите, в том числе касающихся расши-
рения круга участников объединения. 
Будем осуществлять плотную коорди-
нацию с партнёрами по внешнеполи-
тическому досье, сообща работать на 

ключевых международных площадках, 
прежде всего в ООН, продолжать прак-
тику регулярных встреч высоких пред-
ставителей по вопросам безопасно-
сти.

Конечно, будем уделять первосте-
пенное внимание таким остро стоящим 
задачам, как борьба с терроризмом и 
распространением террористической 
идеологии, а также противодействие 
отмыванию денег и возвращение акти-
вов, полученных преступным путём.

Кстати, признательны партнёрам за 
оказанную поддержку в Группе разра-
ботки финансовых мер борьбы с отмы-
ванием денег (ФАТФ). Рассчитываем, 
что такой солидарный настрой сохра-
нится и в будущем.

Будем способствовать дальней-
шей комплексной реализации Стра-
тегии экономического партнёрства 
БРИКС до 2025 года и выработке но-
вых, долгосрочных ориентиров сотруд-
ничества. В их числе видится повыше-
ние роли наших государств в между-
народной валютно-финансовой систе-
ме, развитие межбанковской коопера-
ции, расширение использования наци-
ональных валют и углубление взаимо-
действия по линии налоговых, тамо-
женных, антимонопольных органов.

Безусловно, в числе российских 
приоритетов – наращивание партнёр-
ства в сфере науки и инноваций, здра-
воохранения, образования, развитие 
гуманитарных связей в целом. Культур-
ное и цивилизационное многообразие 
является одной из несущих опор ново-
го многополярного миропорядка, под-
разумевает создание целостного, сво-
бодного пространства культурного об-
мена, искусства, творчества.

Как представляется, назрел со-
вместный с партнёрами по БРИКС, 
кстати, и партнерами по ШОС, – для 
нас важно, – и с партнерами по СНГ, 
другими странами серьёзный разговор 
о будущем культуры в мире, о сбереже-
нии и приумножении мирового культур-
ного наследия. Кстати, площадкой для 
такого диалога мог бы стать девятый 
международный культурный форум, 
который уже запланировано провести 
в городе Санкт-Петербурге в России с 
16 по 18 ноября этого года.

И, разумеется, Россия продолжит 
всемерно содействовать дальнейше-
му развитию контактов в области спор-
та и молодёжных обменов. В частно-
сти, в июне 2024 года намечены Игры 
БРИКС. Будем рады приветствовать 
команды из стран объединения и на 
проводимом в следующем году в Каза-
ни международном турнире «Игры бу-
дущего». Эти соревнования представ-
ляют собой уникальную комбинацию 
динамичных спортивных дисциплин с 
самыми популярными видеоиграми и 
технологическими устройствами. Хоро-
шая возможность для контактов и дру-
жеского общения представится в мар-
те 2024 года в Сочи на Всемирном фе-
стивале молодёжи.

В заключение хотел бы ещё раз 
подчеркнуть, что Россия в ходе свое-
го председательства будет самым кон-
структивным образом взаимодейство-
вать с партнёрами по «пятёрке» в це-
лях дальнейшего укрепления роли и 
авторитета БРИКС, который, безуслов-
но, будет только расти.

Благодарю вас за внимание.

***
Сайт «Администрация 
Президента России» 

(www.kremlin.ru)
23.08.2023 

Адрес материала: 
http://www.kremlin.ru/events/

president/news/72089
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ÄÅÍÜ ÎÔÈÖÅÐÀ ÐÎÑÑÈÈ 

В России 21 августа 2023 года от-
мечают День офицера. Поздравления 
и слова благодарности принимает ру-
ководящий состав всех силовых струк-
тур страны. В материале РЕН ТВ рас-
скажем об истории и традициях этого 
праздника.

Когда празднуют День 
офицера в России

Российские военные отмечают День 
офицера ежегодно 21 августа. Празд-

Äåíü îôèöåðà Ðîññèè 

Ãåíåðàë, ãîòîâûé âåðíóòü Õåðñîí
Êòî òàêîé Ìîðäâè÷åâ, êîòîðîãî îòìåòèë Ïóòèí

ник появился благодаря инициативе орга-
низации «Офицеры России». При выборе 
памятной даты ориентировались на День 
российского флага – 22 августа. Считает-
ся, что именно флаг – это символ служе-
ния офицеров на благо государства.

История праздника
Звание офицера впервые появилось 

в XVII веке во времена правления Пе-
тра I. Сначала его могли удостоиться 
только дворяне, а потом в офицерский 
корпус стали входить и служащие без 

знатного происхождения, но с военны-
ми заслугами. Первым русским офице-
ром считают Ивана Бутурлина. Это зва-
ние он получил в 1687 году как человек 
«более ретивый и более принимавший 
сердцу занятия Петра». 

У офицеров был свой негласный ко-
декс чести. Служащим не следовало об-
манывать, брать и давать деньги в долг, 
хвастаться или громко скандалить. На-
рушившему эти правила было непросто 
вернуть уважение сослуживцев.

После революции офицеров стали 
называть командирами. Звание верну-
ли только в 1943 году вместе с прежни-
ми погонами и знаками отличия. В наше 
время офицерами принято называть ко-
мандный состав всех силовых структур 
страны.

Традиции празднования 
Дня офицера

Российские военные отмечают свой 
профессиональный праздник с разма-
хом. В честь Дня офицера в военных го-
родах и гарнизонах устраивают празд-
ничные концерты. Иногда торжествен-
ные мероприятия проходят и на город-
ских площадях. Офицеров и ветеранов 
поздравляют родные, друзья и сослу-
живцы – героев страны благодарят за 
их службу и подвиги.

Образ офицера в 
искусстве и культуре
История российского офицерства – 

долгая и славная. Мало кто знает, но до-
блестные защитники нашей Родины внес-
ли огромный вклад в культуру и искусство 
страны. Многие из них были людьми с 
тонким чувством прекрасного. Например, 
писатель Лев Толстой, подаривший миру 
нетленные произведения искусства, был 

офицером и долгое время сражался на 
Кавказе. А известный поэт Серебряного 
века Николай Гумилев трижды был на-
гражден Георгиевским крестом за уча-
стие в Первой мировой войне.

Интересно, но один из самых вы-
дающихся скульпторов XIX века, Петр 
Клодт, тоже был офицером – воспитан-
ником казачьего училища. Памятники 
Ивану Крылову и Николаю I в его испол-
нении украшают Летний сад и Исааки-
евскую площадь. А скульптуры коней 
установлены на Аничковом мосту в Пе-
тербурге. 

Интересные факты об 
офицерах

Профессия не теряет актуально-
сти среди молодого поколения. Соглас-
но опросам, у 75% российских курсан-
тов на первом месте – желание дорасти 
до офицерского звания.

В 1904 году у офицеров появил-
ся свой негласный кодекс. Его правила 
были созвучны с моральными устоями 
общества того времени. Придерживать-
ся их было делом чести. Служащим не 
следовало обманывать, нарушать свои 
обещания, брать деньги в долг, хва-
статься и устраивать скандалы.

О подвигах российских офицеров 
было снято немало фильмов. Один из 
культовых – картина Владимира Ро-
гова «Офицеры», вышедшая в 1971 
году. Спустя почти 40 лет легендарный 
фильм раскрасили и снова стали пока-
зывать на больших экранах.

Сетевое издание РЕН.ТВ
(https://ren.tv/)

18.08.2023, 
Адрес материала: https://ren.tv/

longread/1013599-den-ofi tsera-rossii-
2023-data-istoriia-i-traditsii-prazdnika

В России 21 августа 2023 года от- ник появилск я благодаря инициативе орга-
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Президент России Владимир Пу-
тин особо отметил, что русская армия в 
зоне ответственности генерала Андрея 
Мордвичева не только успешно отбива-
ет атаки украинцев, но и на плечах ВСУ 
двигается вперёд. Речь идёт о Сватов-
ском и Краснолиманском направлени-
ях.

По словам Путина, под руковод-
ством Мордвичева наши войска прош-
ли на одном участке 15 км по фронту и 
около 4 км в глубину.

Делают это для того, чтобы улуч-
шить своё положение. Высотки зани-
мают, опорные пункты новые созда-
ют. Действуют уверенно,– подчер-

кнул Путин.
Так кто же такой командующий груп-

пировок войск «Центр» 47-летний гене-
рал Мордвичев?

Командующим войсками Централь-
ного военного округа он был назначен 
в феврале 2023 года. Сменил на этом 
посту генерала Лапина. Ранее Мордви-
чев был генералом 8-й гвардейской об-
щевойсковой армии Южного военного 
округа и отличился при взятии Мариу-
поля.

- Мариупольская операция уникаль-
на тем, что город удалось взять при 
соотношении сил один к одному. Та-
кое в военной науке вообще немысли-
мо. Чтобы взять город, нужно мини-
мум пятикратное превосходство в си-
лах, однако это заслуга во многом ко-
мандующего группировкой, которая 
брала Мариуполь, - это слова военко-
ра Андрея Коца.

Именно под руководством генерал-
лейтенанта Мордвичева русская армия 
выбила боевиков нацбата «Азов»* из 
катакомб завода «Азовсталь».

Рамзан Кадыров назвал Морд-
вичёва «самым лучшим командую-
щим». Широко известно видео, где он 
обнимается с генералом и жмёт ему 
руку. Собственно, именно военнослужа-
щие ЦВО особенно плотно взаимодей-
ствовали как с «Ахматом», так и с ЧВК 
«Вагнер».

Надо отметить, что в армии гене-
рала Мордвичёва уважают и рядовые, 
и офицеры, ведь во время мариуполь-
ской операции он находился бок о бок 
со своими подчинёнными. А они это це-
нят. В то время, как в ВСУ даже млад-
ший офицерский состав нередко отси-

живается в тылу, а на «передке» вою-
ют солдаты и сержанты, в русской ар-
мии генерал стоит плечом к плечу с сол-
датами.

Впрочем, это несёт определённые 
риски – во время боёв за Мариуполь 
Мордвичёв был ранен, но выжил и по-
сле лечения вернулся в строй. На Укра-
ине ещё долго пытались уверить в том, 
что Мордвичева больше нет.

По данным военкора Семёна Пего-
ва, Андрей Мордвичёв стал одним из 
немногих командиров, кто начал актив-
но выступать за реальные и правдивые 
доклады на самый верх.

- Подлинную картину происходя-
щего он пытался донести до центра 
принятия решений ещё весной и мно-
гое сделал для этого во время начала 
летней кампании – особенно после ги-
бели в районе Попасной командующе-
го 1-го Донецкого корпуса – генерала 
Романа Кутузова, с которым Мордви-
чёв был хорошо знаком ещё по Сирии и 
фактически находился рядом во время 
того трагического инцидента,– на-
писал Пегов в своём телеграм-канале 
WarGonzo.

Примечательно и большое видео-
интервью, которое генерал на днях дал 
журналисту Владимиру Соловьёву. В 
числе прочего Мордвичёв обозначил и 
примерные сроки окончания конфлик-
та. Он первый из военных такого уров-
ня, кто озвучил подобный прогноз.

– Война надолго?
– Я думаю, что еще достаточно 

времени придётся потратить. Го-
ворить об определённых сроках бес-
смысленно. Если мы говорим о Вос-
точной Европе, которую нам придёт-

ся… Конечно, будет дольше.
– Украина только промежуточный 

этап?
– Да, совершенно верно. Это толь-

ко начало. Я думаю, что всякие идеоло-
ги этой войны, они на этом не оста-
новятся.

– Надолго ещё у них хватит запала 
для этого наступа?

– Для наступа у них хватит до кон-
ца августа времени. Потянут они 
ещё до конца августа, а потом будет 
небольшой перерыв. В зиму они сильно 
такого ничего не достигнут. К весне, 
я думаю, это всё закончится.

– Вопрос в том, что нам надо будет 
на их наступ ответить.

– Надо, однозначно, это придётся, 
это необходимо делать.

Военные эксперты считают, что имен-
но на Мордвичева возложена миссия 
осуществить операцию по возвраще-
нию территорий, которые Россия утра-
тила осенью прошлого года. По мере 
того как украинский «контрнаступ» по-
степенно выдыхается и всё больше из-
нашивается, вероятность такой опера-
ции кажется всё ближе и ближе. А под 
руководством боевого генерала Морд-
вичева шансы на возвращение покину-
тых Херсона и Купянска увеличиваются 
в разы.

Автор: «ilyavaliev» (https://
ilyavaliev.livejournal.com/)

Социальная сеть 
«Живой Журнал» 

(https://www.livejournal.com)
03.08.2023

Адрес материала: https://
ilyavaliev.livejournal.com/

9289709.html
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Вячеслав Владимирович 
КОЗЛОВСКИЙ 

 контр-адмирал в отставке, 
в 1999-2005 г.г. — начальник 

разведки 
Тихоокеанского флота

Недавно президент Польши Дуда зая-
вил, что Россия должна выплатить Поль-
ше репарации за Вторую мировую вой-
ну. Варшава заморозила банковские сче-
та нашего посольства, завершено строи-
тельство 200-километрового забора из ко-
лючей проволоки на границе с Калинин-
градской областью.

 Экс-замглавы Минобороны Польши 
Шереметьев призвал демилитаризовать и 
переименовать г. Калининград, назвав его 
«пороховой бочкой между ног у НАТО», а 
внутри страны использовать польское на-
звание — Крулевец.

Премьер Моравецкий: «Поражение 
России – это польский смысл жизни. Буду-
щее Европы целиком и полностью зави-
сит от того, будет ли разрушена Россия». 
Сегодня на Украине против России воюют 
тысячи польских солдат в статусе добро-
вольцев или наёмников

Посол Польши во Франции Росцишев-
ский: «Если Украина не защитит свою не-
зависимость, у нас не будет выбора, мы 
будем вынуждены вступить в конфликт». 

 9 мая в День Победы, при попытке воз-
ложить венок на кладбище бойцам Крас-
ной Армии в Варшаве, посол РФ Сергей 
Андреев был облит краской и подвергся 
оскорблениям от группы провокаторов. 

И снова Моравецкий: «Русский мир» — 
это раковая опухоль, которая представля-
ет смертельную угрозу для всей Европы. 
Мы должны полностью искоренить эту но-
вую, чудовищную идеологию».

 Что происходит с Польшей?
 Из истории польского государства

 В 877 году после завоевания Малой 
Польши Великой Моравией центром фор-
мирования польского государства стала 
Великая Польша со столицей в г. Гнез-
но. Датой его создания считается 966 год, 
когда первый известный правитель князь 
Мешко I принял христианство.

 Первые столкновение между Россией 
и Польшей произошли во второй полови-
не 16-го - начале 17-го века, когда рука-
ми католической Польши Ватикан решил 
уничтожить Православие на Руси, кото-
рая после гибели Византии в 1436 году 
являлась главным оплотом Православия, 
а значит главным врагом Ватикана. 

 К этому времени к России были при-
соединены Казанское и Астраханское 
ханства, русские утвердились на Север-
ном Кавказе, открыли пути в Сибирь. На 
службу царю Ивану Грозному переш-
ли донские, терские, волжские, яицкие и 
днепровские казаки. Был разгромлен Ли-
вонский орден, Москве покорились часть 
Эстляндии и Лифляндии. 

 Но и в Европе католицизм находил-
ся на пике своего могущества. Планиро-
валось, используя католическую Польшу, 
навязать России подчинение Папе, после 
того как поляки с помощью литовцев по-
ставят её на колени. В 1569 году польские 
и литовские магнаты заодно с католиче-
ским духовенством добились объедине-
ния своих стран в Речь Посполитую, кото-
рая под нажимом Ватикана сразу же на-
чала подготовку к войне с Россией.

Старт международному «крестовому 
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походу» во главе с Польшей был дан в 
июле 1579 года, ей оказывала поддерж-
ку чуть ли не вся Европа! Пали Полоцк, 
Великие Луки, Невель, Себеж, Изборск, 
Старая Русса и Нарва, в боях погибли 
несколько русских корпусов. Ватикан на-
деялся, что эти поражения вынудят Ива-
на Грозного подчинить Папе Православ-
ную церковь. Однако русские выдержали 
удар, а на это предложение был дан твёр-
дый отказ.

Однако в марте 1584 года Иван Гроз-
ный был отравлен иезуитами, в связи с 
этим в 1585 году в Польше снова нача-
лись приготовления к войне, деньги на ко-
торую выделил Ватикан. Однако и царь 
Фёдор Иоаннович оказался таким же рев-
ностным поборником Православия, а Рос-
сия готова была дать решительный отпор, 
поэтому воевать поляки не рискнули. Но в 
1598 году скончался и Фёдор Иоаннович, 
род рюриковичей прервался. Власть за-
шаталась, начали распространяться слу-
хи, что наследник царевич Дмитрий не 
умер, а смог скрыться и спастись. Поля-
ки воспользовались этими слухами, и в 
1601 г. на территории Речи Посполитой 
один человек заявил, что он и есть чудом 
спасшийся царевич. Его настоящее имя 
Григорий Отрепьев, был он беглым мона-
хом Чудова монастыря, а по натуре аван-
тюристом. Перейдя в католицизм, он по-
обещал Папе содействовать распростра-
нению этой веры в России, если сможет 
прийти к власти. У Лжедмитрия собра-
лось лишь пять тысяч поляков и всякого 
сброда. Но русские были сбиты с толку, 
сочли Самозванца сыном Ивана Грозно-
го. Весь юг страны полыхнул восстанием. 
Войска переходили на сторону Самозван-
ца и в результате Лжедмитрий воцарился 
на троне в Кремле.

  Правда, торжествовал он недол-
го. Бояре, разочарованные в Самозван-
це за его стремление окатоличить Рос-
сию, в ночь на 17 мая 1606 г. ворвались 
в Кремль и убили Лжедмитрия. Тело вы-
волокли на Красную площадь, где он ле-
жал на протяжении трёх дней, после чего 
его сожгли.

Но страна была уже взбудоражена, 
раскачана. Рухнули структуры государ-
ственной власти. Города и сёла превра-
щались в пепелища. По разным оценкам, 
от четверти до трети населения погибло 
в межусобицах. В Москве, Смоленске, 
Чернигове хозяйничали поляки, в Новго-
роде шведы. При варшавском дворе про-
возглашалось, что Россия должна стать 
«польским Новым светом», то есть поко-
рение России Польшей приравнивалось 
к испанскому завоеванию Америки, рус-
ским отводилась судьба индейцев. 

 Далее в России возникает период ха-
оса и анархии, конец которому положило 
Второе ополчение во главе с Козьмой Ми-
ниным и Дмитрием Пожарским. В конце 
октября 1612 года русские войска освобо-
дили столицу, принудив к сдаче польский 
гарнизон. 

В итоге, как заявил Папа Павел V, 
«надежда приведения великого княже-
ства Московского к Святому престолу ис-
чезла». А вот русские надолго запомни-
ли зверства поляков при попытке уничто-
жить Православную Россию.

Надо подчеркнуть, что это не Россия 
пошла «крестовым походом» на Польшу, 
а именно Речь Посполитая пыталась уни-
чтожить Русское государство, но до сих 
пор, как это принято в Польше, поляки 
считают себя жертвой этого многолетне-
го конфликта с Россией, точнее столкно-
вения между Православием и Католициз-
мом.  

 Поражение Польши вызвало кризис 
государственного управления в стране, 
который в итоге привел к распаду Речи 
Посполитой.

  Что же явилось причиной этого?
 Король страны, согласно Конститу-

ции, избирался польской знатью, но пра-
во издавать законы принадлежало Сей-
му — собранию народных представите-
лей из шляхетства. Для принятия закона 
требовалось согласие всех присутствую-
щих — даже один голос “против” запре-
щал принятие решения.

 Король был бессилен перед шляхтой, 
согласия на Сейме постоянно не было. 
Группировки польской элиты враждовали 
между собой, прибегая к помощи других 
государств. Во второй половине XVIII века 
Польша превратилась в нежизнеспособ-
ное государство: законы не издавались, 
сельская и городская жизнь была в стаг-
нации.

Ослабевшее из-за внутренних неуря-
диц государство уже не могло оказать се-
рьезного сопротивления более могуще-
ственным соседям. Россия, Австрия и 
Пруссия все чаще вмешивались в ее вну-
тренние дела: выступая в роли защитни-
ков польской конституции, подкупая про-
дажную шляхту, они фактически препят-
ствовали политическим реформам, на-
правленным на укрепление королевской 
власти, а также требовали предоставле-
ния православному и лютеранскому насе-
лению тех же прав, что и населению като-
лическому.

  Первый раздел Польши (1772 год)
 Идея раздела Польши появилась в 

международной политике еще в начале 
XVIII века в Пруссии и Австрии. В годы 
Северной войны (1700-1721) прусские ко-
роли трижды предлагали Петру I раздел 
Польши, но всякий раз получали отказ.

 В 1764 Россия ввела свои войска в 
Польшу с требованием признать Сей-
мом равноправие православных и люте-
ран. Но в 1768 при поддержке Австрии и 
Франции часть магнатов и шляхты обра-
зовала в Баре (Подолия) Конфедерацию 
(вооруженный союз) против России. Це-
лью Конфедерации была защита като-
лической религии и польской конститу-
ции. В ответ русские войска в ходе кампа-
ний 1768–1772 нанесли поражение армии 
конфедератов. 

 По предложению Австрии и Прус-
сии, опасавшихся захвата Россией всех 
польско-литовских земель, 17 февраля 
1772 был осуществлен Первый раздел 
Речи Посполитой. В сентябре войска 
Пруссии, Австрии и России заняли каж-
дый свои аннексированные территории. 
Польша, не получив обещанной военной 
поддержки со стороны Франции и Англии, 
серьезного сопротивления не оказала. 

 Как это напоминает сентябрь 1939 
года!  

  Второй раздел Польши (1792 год)
 Несмотря на широкую автономию, 

рост патриотических, а значит и антирус-
ских, настроений в польском обществе 
усилился с началом революции во Фран-
ции в 1789 году (опять Франция!). Партия 
«патриотов» во главе с Т.Костюшко доби-

лась реформирования законодательства 
и налоговой системы, 3 мая 1791 Сейм 
одобрил новую Конституцию. Екатерина 
II, занятая войной с Османской импери-
ей, не могла оказать действенной помо-
щи своим сторонникам в Польше 

 Но 18 мая 1792 после окончания 
русско-турецкой войны Екатерина II вы-
ступила с протестом против новой Кон-
ституции. В тот же день войска России 
вошли в Польшу, а сторонники России во 
главе с Ф. Потоцким объявили все реше-
ния Сейма недействительными. Надежды 
«патриотов» на Пруссию не оправдались: 
прусское правительство вступило в пере-
говоры с Екатериной II о новом разделе 
Польши. Русские войска разбили польско 
- литовское ополчение и заняли Варшаву. 
В результате Пруссия получила Великое 
княжество Познанское, Австрия — юг Ма-
лой Польши и Галицию, а Россия (в до-
полнение к Беларуси, Прибалтике и Пра-
вобережью Днепра) — земли восточной и 
центральной Польши, преобразованные 
в Царство Польское. Отметим, что вопре-
ки польским «черным мифам» Царство 
Польское пользовалось широкой автоно-
мией. Оно имело собственные политиче-
скую и валютную системы, армию, кон-
ституцию и самостоятельные органы вла-

сти. Бюджетный дефицит Польши частич-
но покрывался российскими дотациями.
 Третий раздел Польши и ликвидация 
независимого Польско-Литовского 

государства (1795 год)
 В результате Второго раздела стра-

на попала в полную зависимость от Рос-
сии. В Варшаве и других польских горо-
дах были поставлены русские гарнизоны. 
Вожди «патриотов» бежали в Дрезден и, 
подстрекаемые Францией (снова Фран-
ция!), стали готовить выступление. В мар-
те 1794 на юго-западе Польши вспыхнуло 
восстание под руководством уже извест-
ного Т.Костюшко, 16 марта в Кракове он 
был провозглашен диктатором. Восстав-
шие жители Варшавы и Вильно (совр. 
Вильнюс) изгнали русские гарнизоны. 

Однако силы оказались слишком не-
равными. В мае в Польшу вторглись вой-
ска Пруссии, затем Австрии. В первой по-
ловине 1794 года восставшим еще уда-
валось оказывать сопротивление, одна-
ко после того, как во главе русской армии 
встал А.В.Суворов, ситуация изменилась. 
10 октября русские войска разгромили по-
ляков при Мацеевицах, а Т.Костюшко по-
пал в плен. 5 ноября А.В.Суворов прину-
дил к капитуляции Варшаву и восстание 
было подавлено. Фактически заверши-
лась ликвидация независимой Польши. 

 Однако и на этот раз поляки не успо-
коились.

  Великое герцогство Варшавское 
Французской империи

 В 1807 году император Франции На-
полеон, разгромив Пруссию, из захвачен-
ных польских земель создал Великое гер-
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населения, были выявлены НКВД СССР 
и отправлены «полонизировать» необъ-
ятные просторы Сибири и дремучие леса 
Мордовии. А вот «ответка» украинцев, в 
первую очередь со стороны ОУН (Органи-
зация украинских националистов), за пре-
ступления польских националистов обру-
шилась на местное польское население. 

 В июле 1943 года массовые зверские 
убийства мирных жителей польской наци-
ональности достигли на территории За-
падной Украины своей кульминации. В 
ночь на 11 июля 1943 года боевики Укра-
инской повстанческой армии (ОУН-УПА) 
ворвались сразу в 150 польских населен-
ных пунктов, было убито за один день бо-
лее десяти тысяч человек. Орудуя топо-
рами, ножами, штыками, кольями оунов-
цы истребили практически все польское 
население данного региона. Всего же об-
щее количество убитых поляков на тер-
ритории Западной Украины оценивается 
примерно в 100 тысяч человек.

Конечно, оправдывать чудовищные 
преступления бандеровцев зверствами 
и издевательствами, которые творили 
польские жандармы и уланы в украинских 
селах Галиции и Волыни нельзя, но пони-
мать все причины трагедии необходимо.

Заслуживает внимания, что даже по-
сле окончания Второй мировой войны, 
в ответ на «волынскую резню», теперь 
уже украинское население на территории 
Польши уничтожали бойцы польской Ар-
мии Людовой.

  Польша и Западная Белоруссия 
 Юзеф Пилсудский публично заяв-

лял, что «белорусы — это ноль». 
 Хотелось бы напомнить этому «кич-

ливому ляху», что первый Статут Вели-
кого Княжества Литовского, который счи-
тается прообразом Конституции Польши, 
был принят в 1529 году, а его оригинал, 
составленный в г. Вильно, считавшимся в 
то время центром белорусской культуры, 
написан на старобелорусском языке, яв-
лявшимся официальным языком государ-
ства. 

Поэтому когда в 1569 году Великое 
Княжество Литовское объединилось с 
Польшей в единое федеративное госу-
дарство — Речь Посполитую, страна еще 
долго продолжала пользоваться закона-
ми, написанными на старобелорусском 
языке.

До 1939 года всем властям Поль-
ши всех уровней предписывалось счи-
тать местное население не белорусами, а 
«тутэйшымі», что в переводе с белорус-
ского означает «местными», которые не 
имеют национальности, но по своей сути 
поляки. Это означало постепенную поло-
низацию белорусов.

По аналогу с Западной Украиной в За-
падную Белоруссию было переселено 
около 10 тыс. «осадников».

За время нахождения в составе Поль-
ши Западная Белоруссия превратилась в 
аграрный придаток промышленных райо-
нов Польши, в рынок сбыта продукции, в 
источник дешёвого сырья и рабочей силы. 
Тяжёлая промышленность отсутствова-
ла вообще. Большинство действующих 
предприятий были мелкими (до 20 рабо-
чих) и занимались переработкой продук-
ции сельского хозяйства и некоторых ви-
дов местного сырья.

 В 1931 году 43 процента жителей стар-
ше 10 лет были неграмотными, из 359 бе-
лорусских школ (в 1923 году) к 1938 году 
уцелело лишь пять, а к 1939 году не оста-
лось ни одной. 

Не стоял в стороне от репрессий по 
отношению к населению Белоруссии и 
польский костёл. Параллельно с ополячи-
ванием белорусского населения шёл ак-
тивный процесс окатоличивания. К 1936 
году более 1300 православных церквей 
были преобразованы в костёлы. 

Все это вызывало массовую эмигра-
цию в страны Западной Европы, Север-
ной и Южной Америки. С 1925 по 1938 г. 
из Западной Беларуси на постоянное жи-
тельство в другие страны выехало более 
78 тыс. человек. 

ÌÍÅÍÈÅ 

Продолжение читайте Продолжение читайте 
в следующем номере.в следующем номере.

цогство Варшавское (и опять Франция!). 
По решению Сейма, генерал Ю. Понятов-
ский сформировал в июле 1812 года 100-
тысячную польскую армию, позже переи-
менованную в 5-й польский корпус фран-
цузской армии. Часть шляхты -подданных 
Российской империи- перебежала в Вели-
кое герцогство Варшавское и вступила в 
войска, готовившиеся к войне с Россией.

 Интересно, что за несколько месяцев 
до вторжения Наполеона в Россию, поль-
ский генерал М. Сокольницкий подал На-
полеону аналитическую записку, в кото-
рой предлагалось силами польской ар-
мии ударить по Волыни, поднять там вос-
стание и идти на Киев. Такое же восста-
ние учинить в Белоруссии и идти на Пе-
тербург. Украинским казакам и крымским 
татарам пообещать общее государство, 
именуемое «Наполионида». 

  24 июня 1812 года наполеоновская 
армия перешла Неман и началась вой-
на с Россией, причём польские войска яв-
лялись авангардом и оказали существен-
ную поддержку армии Наполеона. 

 После изгнания армии Наполеона 
из России, преследуя отступавшие вой-
ска, русская армия заняла в конце фев-
раля 1813 года почти всё Великое гер-
цогство Варшавское, которое 3 мая 1815 
года было присоединено «на вечные вре-
мена» к Российской империи под именем 
Царства Польского. Оно получило кон-
ституционное устройство, его территория 
юридически была отдельным государ-
ством, находившимся в союзе с Россией, 
которое имело свою администрацию, ар-
мию, систему налогообложения, финан-
сов и судов. Открытие рынков России и 
через нее в страны Юго-Восточной Азии 
вызвало бурное развитие Царства Поль-
ского.

  В 1816 году был учреждён Варшав-
ский университет, основаны высшие шко-
лы: военная, политехническая, лесная, 
горная, институт народных учителей, уве-
личено число средних и первоначальных 
школ. 5 марта 1818 года император Алек-
сандр 1 открыл 1-й Сейм. В 1838 году на 
польских территориях начала издаваться 
«Официальная газета Царства Польско-
го», выпускавшаяся в Варшаве ежеднев-
но на польском и русском языках. 

 Сравните это с оккупацией Польши 
Германией в 1939-1944 годах!

 Но главный результат «оккупации 
Российской империей» - население Цар-
ства Польского за период с 1818 по 1900 
год возросло с 2.6 млн чел до 10.0 млн че-
ловек, т.е. почти в четыре раза, о чем сей-
час не любят вспоминать поляки.

 Первая мировая война создала си-
туацию, при которой поляки, российские 
подданные, сражались против поляков, 
служивших в австро-венгерской и герман-
ской армиях. Антироссийски настроенные 
сторонники Польской социалистической 
партии (ППС) во главе с Ю.Пилсудским 
полагали, что путь к независимости Поль-
ши лежит через поражение России в во-
йне, поэтому началось формирование 
польских легионов в составе австро-
венгерской армии. 

  В ходе наступления германской и 
австро-венгерской армий весной-летом 
1915 года Царство Польское оказывает-
ся под немецко-австрийской оккупацией, 
которое 5 ноября 1916 года было провоз-
глашено как Королевство Польское. Од-
нако оно никем так и не было признано.

 После Февральской революции 1917 
года Временное правительство России 
объявило, что будет содействовать соз-
данию Польского государства на всех 
землях, населённых в большинстве поля-
ками, при условии заключения им с Рос-
сией «свободного военного союза». Од-
нако Октябрьская революция 1917 года 
и близорукое и безответственное заявле-
ние Советского правительства в августе 
1918 года об аннулировании всех дого-
воров о разделах Польши, привели к соз-
данию независимого польского государ-
ства и в итоге к появлению злейшего вра-
га всего русского. 

 Вторая Речь Посполитая (1918 — 
1939 г.г.) возникшая после 123-летнего 
перерыва, включала Галицию, Правобе-
режную Украину и Западную Белоруссию, 

а Гданьск (Данциг) приобрел статус воль-
ного города. Во главе страны встал мар-
шал Ю. Пилсудский.

 Сразу после своего провозглашения 
Вторая Речь Посполитая стала захваты-
вать земли, где поляки даже не состав-
ляли большинства населения. На пер-
вом этапе она заняла бывшие российские 
территории, заменив своими войсками 
уходившие немецкие и австро-венгерские 
части.

  Несмотря на то, что именно благода-
ря Октябрьской революции 1917 года и 
недальновидному решению Советского 
правительства возродилась Вторая Речь 
Посполитая, поляки сразу же «отблаго-
дарили» большевиков за обретение го-
сударственного статуса, развязав в янва-
ре 1919 года войну против Советской Рос-
сии.

 Пользуясь тем, что основные силы 
Красной армии были заняты борьбой с 
белогвардейцами, в мае 1920 года поля-
ки захватили Киев и продолжили насту-
пление, форсировав Днепр. Им, очевид-
но, хотелось границ 1612 года, то есть, 
взятия Москвы. Во всяком случае, в янва-
ре 1920 года Ю. Пилсудский заявил, что 
польские войска могут взять Москву вес-
ной 1921 года и что его мечта — написать 
на стене Кремля: «Говорить по-русски за-
прещено».

Однако после того, как Красная Армия 
разгромила белогвардейские войска, на-
стал черед Польши. В августе 1920 года 
Красная Армия стояла в 20 километрах от 
Варшавы. Но тут были допущены грубей-
шие ошибки. Ослабевшие в многомесяч-
ных непрерывных боях войска Советской 
России оторвались от своих баз снабже-
ния, растянув линию фронта. Это позво-
лило польским войскам, получив огром-
ную военную помощь, прежде всего — от 
США и Франции (и снова Франция!), пере-
йти в контрнаступление и нанести пора-
жение Красной Армии.

В 1920 году министром иностранных 
дел Великобритании лордом Керзоном 
была предложена демаркационная линия 
между Польшей и РСФСР (линия Керзо-
на), которая проходила через Гродно — 
Брест-Литовск — по Бугу и далее восточ-
нее Перемышля до Карпат. Однако Поль-
ша, продолжая успешные боевые дей-
ствия против советских войск, проигнори-
ровало предложения, захватив Западную 
Белоруссию и Западную Украину. 

По Рижскому мирному договору от 18 
марта 1921 года граница между РСФСР и 
Польской Республикой прошла далеко к 
востоку от «линии Керзона», Польша не 
хотела уступать, а у России не было сил 
вернуть западные территории.

Так завершилась советско-польская 
война, в результате которой в польском 
плену оказалось до 110-130 тысяч крас-
ноармейцев, из которых, по нашим оцен-
кам, погибли в плену около 60 тысяч. 

Надо отметить, что за 123 года госу-
дарственного небытия поляки накопили 
столько ненависти и злобы на Россию, 
что после провозглашения независимо-
сти стали мстить любому россиянину, тем 
более попавшему в плен. Это ощутили на 
себе и русские белогвардейцы. История 
их пребывания в польском плену почему-
то и в СССР, и сегодня — в РФ забыта, по-
этому напомним об этих событиях.

  В феврале 1920 года на территории 
Польши была интернирована двадцати-
тысячная группировка белого генерала 
Н. Бредова с семитысячным обозом бе-
женцев, отступающих с Украины. По ука-
занию маршала Ю. Пилсудского всех их 
распределили по концлагерям. В этих 
польских «лагерях смерти» гноились и 
остатки Северо-западной армии генера-
ла Юденича, сформированной на терри-
тории Эстонии и очистившей её от «крас-
ных». Белогвардейцы воспринимались 
поляками врагами, угнетателями польско-
го народа, стремившимися восстановить 
Российскую империю. Поэтому полякам 
было безразлично, кто находится у них в 
плену: белые или красные. Главное одно 
— русские, а значит враги!  

Одновременно с началом войны с 
Советской Россией, Польша приступи-
ла к захвату Тишинской области Чехос-

ловакии. Эта область, богатая каменным 
углём, была самым индустриали- зиро-
ванным регионом всей Австро-Венгрии. 
Но президент Чехословакии Масарик за-
явил, что если конфликт разрешится не 
в пользу Чехословакии, его страна вме-
шается в недавно начавшуюся советско-
польскую войну. Польша, напуганная пер-
спективой войны на два фронта, пошла 
на уступки и вывела свои войска. 

 Не успокоившись после неудачи с Че-
хословакией, Польша затеяла с Германи-
ей войну за Верхнюю Силезию — и в 1922 
году ее оккупировала.

  Все двадцатые годы Польша плано-
мерно уничтожала русских и все русское, 
не забывая о репрессиях против других 
меньшинств.

 Как писала английская «Manchester 
Guardian» 14 декабря 1931 года:  «Мень-
шинства в Польше должны исчезнуть. 
Эта политика проводится без оглядки 
на кого бы то ни было, не обращая ни 
малейшего внимания на мировое обще-
ственное мнение, на международные до-
говоры и на предписания Лиги Наций».

Лига Наций получала жалобы на тер-
рор польских властей против евреев, нем-
цев, украинцев, русских непрерывным по-
током — более 15 000 с 1920-го по 1939 
год! Но повлиять на польских нацистов 
никак не могла. 

Официальная политика Второй Речи 
Посполитой в этот период стояла на трех 
столпах:

1) Национализм с открытым террором 
нацменьшинств и их насильственной по-
лонизацией.

2) Убийство русских в максимально 
возможных количествах.

 3) Завоевание Германии.  
Польша и Западная Украина

По итогам Первой мировой войны под 
управлением Варшавы оказались Вос-
точная Галиция и Западная Волынь, на-
селенные почти 6 миллионами украин-
цев. Поляки сразу же запретили слово 
«украинец», заменив его на «поляка ма-
лого», хотя реально жителей Галиции и 
Волыни новые хозяева называли «быд-
ло» или «хамы». На входе в парк неболь-
шого городка Гоща поляки повесили вы-
веску: «С собаками и украинцами вход 
воспрещён». Такие же надписи имелись и 
во львовских трамваях.

В 1924 году украинский язык в государ-
ственных учреждениях был запрещён, за-
претили украинскую прессу, украинские 
школы были переподчинены польскому 
министерству образования. Во Львовском 
университете закрыли украинские кафе-
дры, студентами могли стать лишь граж-
дане, давшие присягу на верность поль-
скому государству.

Была запущена программа «поло-
низации» (ополячивания) края, в Запад-
ную Украину переселили около 300 ты-
сяч поляков. Лучшие земли передава-
лись «осадникам» - в основном вышед-
шим в отставку польским военным, кото-
рые имели право носить оружие и при-
менять его по необходимости. В ответ на 
террор, из Западной Украины в 1925-1939 
годах эмигрировало свыше 373 тысяч че-
ловек, начались волнения и восстания.

  В 1932 году Лига Наций осудила дей-
ствия польских властей по отношению к 
украинцам, однако это не привело к изме-
нению политики на Украине.

«Дайте мне десять лет, и вы на 
этих землях днём с огнём не найдете ни 
одного белоруса и ни одного украинца», 
— сформулировал цели польской коло-
ниальной политики министр внутренних 
дел Б. Перацкий. 

В 1938 году польский террор достиг 
максимума. Были закрыты или переда-
ны католикам свыше 300 православных 
и униатских церквей, запрещены украин-
ских книги, альманахи, календари и дру-
гие издания. «Нет никакого «украинско-
го народа», – заявлял министр образова-
ния Грабский, – это выдумка коммунистов 
с пропагандистской целью».

Примечательно, что после освобожде-
ния Западной Украины в 1939 году, боль-
шинство польских военных, чиновников и 
активистов из числа «осадников», вино-
вных в преступлениях против украинского 
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История России знает немало при-
меров, когда в трудное для страны вре-
мя на передний край выходили те, кто 
первым вставал на пулеметы и, стиснув 
зубы, шаг за шагом через холод и голод, 
смерть и бессмертие, водружал знамя 
Победы над логовом врага.

Полностью отдавая себя служению 
Родине, они ярко горели и не знали, что 
такое седина. Их биографии на первый 
взгляд коротки, но, если присмотреться, 
поражают насыщенностью событий, ко-
торых хватило бы не то, что на одну или 
две, а то и на три жизни. 

Человеком именно такой биографии 
является Михайлов Никандр Осипович, 
первый военный прокурор ТОФ, о нем и 
пойдет речь ниже. 

Родился Никандр, или как его назы-
вали в семье – Ники, 14 ноября 1899 г. в 
г. Гродно, ныне Республика Беларусь, в 
семье служащего. Его отец Осип Михай-
лович Михайлов происходил из крестьян 
Слонимского уезда Гродненской губер-
нии и работал счетоводом Гродненско-
го губернского акцизного управления. 
Мать была домохозяйкой. Его дед по ма-
теринской линии был участником оборо-
ны Севастополя в период Крымской во-
йны 1853-1856 гг. Своим родным языком 
Ники считал русский, хотя по националь-
ности был белорус, также знал немецкий 
и французский языки, польский – слабо, 
но мог на нем читать и писать. К ним в 
дом регулярно приходила старушка-
пианистка, обучавшая его музыке. 

Когда в 1914 г. началась Первая ми-
ровая война, семья перебралась в г. 
Тамбов. спасаясь от немецкой оккупа-
ции. Однако, будучи патриотически на-
строенным, Никандр убежал на фронт, 
где в течение 2-х лет проходил служ-
бу в Российской Императорской армии 
в чине младшего унтер-офицера в 101-

ом Пермском стрелковом полку. В 1916 
г. он вернулся в г. Тамбов и весной 1917 
г. окончил гимназию.

 1917 г. оказался богат на события. 
В сентябре Михайлов с товарищами ор-
ганизовал Союз рабочей молодежи III-
го Интернационала, в котором испол-
нял обязанности секретаря его Губерн-
ского комитета, в октябре почти весь 
союз влился в отряд Красной гвардии, 
в составе которого принял участие в 
Октябрьском «перевороте» в г. Тамбове, 
а с 7 декабря 1917 г. Михайлов был на-
значен начальником этого отряда. 

В феврале 1918 г. красногвардейский 
отряд был включен в состав Красной 
Армии, и Михайлов стал рядовым бой-
цом 1-го Тамбовского Социалистическо-
го полка. 

2 июня 1918 г. Тамбовской город-
ской организацией он был принят в чле-
ны ВКП(б) и с июля по август занимал 
должность комиссара, а с сентября по 
декабрь 1918 г. – заведующего бюро пе-
чати Тамбовской ГубЧК.

В декабре 1918 г. в качестве инструк-
тора политотдела Западной стрелко-
вой дивизии Михайлов убыл на Южный 
фронт, где под г. Поворино (Воронежская 
обл.) получил свое первое ранение. 

Затем дивизия была переброшена 
на Западный фронт и с января по март 
1919 г. участвовала в боях по освобож-
дению Белоруссии от германских кайзе-
ровских войск. 

После начала Советско-польской во-
йны в период с апреля 1919 по май 1920 
гг., участвуя в боях с белополяками на 
территории Белоруссии, Михайлов по-
лучил еще четыре ранения и одну кон-
тузию.

После выздоровления с августа 1920 
по ноябрь 1923 гг. он занимал ряд «ко-
миссарских» должностей: инструктора 
политотдела в Минском Губвоенкомате, 
военкома Минского полка территориаль-
ных войск, военкома и врид начальни-
ка управления Всеобуча БССР, военко-
ма 81-х Минских пехотных командирских 
курсов, помощника начальника по по-
литчасти 3-ей Западной пехотной шко-
лы командного состава, а также препо-
давателя политграмоты 6-х пехотных ко-
мандных курсов в г. Минске. 

В связи с болезнью (открылись раны) 
6 ноября 1923 г. он был уволен в запас и 
направлен на партийную работу в Нар-
комат юстиции Белорусской ССР.

Еще в период прохождения военной 
службы в 1922 г. Михайлов поступил в 
Белорусский государственный универ-
ситет на юридическое отделение, кото-
рое окончил в 1925 г.

Материалы его личного дела, хра-
нящегося в настоящее время в Нацио-
нальном архиве Республики Беларусь, 
свидетельствуют о том, что распоряже-
нием первого Наркома юстиции – Про-
курора республики А.Х. Гетнера от 25 
ноября 1923 г. Михайлов был назначен 
практикантом при отделе прокуратуры, 
но уже через неделю стал и.о. помощни-
ка прокурора в НКЮ БССР, а с 17 дека-
бря того же года командирован в Бори-
совский уезд для участия в заседаниях 
выездной сессии Верховного суда в ка-
честве прокурора.

Далее он занимал должности: по-
мощника и старшего помощника проку-
рора Верховного Суда БССР, а с марта 
1930 по март 1931 гг. заместителя Нар-
кома юстиции БССР – старшего помощ-
ника Прокурора республики, при этом 
неоднократно исполнял обязанности и 
Наркома юстиции – Прокурора БССР.

В марте 1931 г. Михайлов, как тогда 

было принято говорить, был перебро-
шен ЦК КП(б)Б на работу ответственно-
го редактора газеты «Колхозник Бела-
руси». Такой поворот в судьбе на пер-
вый взгляд кажется неожиданным, но 
как тут не вспомнить, его прошлую ра-
боту заведующим бюро печати Тамбов-
ской ГубЧК, длительный период службы 
на командно–политических должностях 
в армии, умение публично выступать и 
ясно излагать свои мысли в судебных 
процессах. 

В старых печатных изданиях конца 
20–х годов удалось разыскать письмен-
ные свидетельства его выступлений по 
вопросам совершенствования уголовно–
процессуального законодательства. Так, 
в статье «Принципы и жизнь (кассаци-
онный процесс и какие в нем требуют-
ся изменения)» Михайлов, будучи чле-
ном редколлегии ведомственного изда-
ния и членом коллегии Наркомата юсти-
ции, поднимал вопрос о характере рабо-
ты кассационных инстанций и обозна-
чал свой личный взгляд на роль и место 
государственного обвинителя в судеб-
ном процессе по уголовным делам в су-
дах республики.

Одним словом, Никандр Осипович 
неплохо владел и навыками письменно-
го изложения текста. Так что выбор пар-
тийных чиновников при назначении его 
ответственным редактором газеты был 
не случаен, тем более, что статьи в газе-
те были разноплановые. 

Порой от смешного до грустного дис-
танция была, как говорят газетчики, все-
го в одну колонку. Чего стоит, напри-
мер, заметка на второй полосе газеты 
за 7 февраля 1932 г. под заголовком «Ни 
одной не покрытой свиноматки!», из ко-
торой читатель, не без улыбки, имел воз-
можность, расширить свой кругозор под-
робностями процесса увеличения пого-
ловья свиней. 

Вплоть до 17 сентября 1932 г. редак-
тируемая Михайловым Н.О. газета выхо-
дила в свет под его фамилией.

Излагая вышеуказанные вехи его 
биографии, обращает на себя внимание 

тот факт, что ни личное дело, ни соб-
ственноручно написанная Михайловым 
автобиография, не содержат сведения о 
том, что, работая в Белоруссии, он был 
женат и имел от этого брака ребенка.

Историю любви Михайлова Н.О. и его 

первой жены Александровской Л.П. при-
водит Ариадна Ладыгина в своей книге 
«Лариса Помпеевна Александровская. 
Документально-театральный роман», 
изданной в г. Минске в 2002 г. В осно-
ву воспоминаний легли сохранившиеся 
дневниковые записи первой любви Ники 
– Л. Александровской, которые она оста-
вила в 1946 г.

СПРАВКА
Александровская Лариса Помпе-

евна (15.02.1904-23.05.1980), бело-
русская и советская оперная певи-
ца (сопрано), режиссёр, обществен-
ный деятель. Родилась в Минске. В 
1924-1928 гг. училась в Минском му-
зыкальном техникуме и специаль-
ном оперном классе. В 1930-1933 гг. 
занималась в Государственной сту-
дии оперы и балета (Минск). Уче-
ница В. А. Цветкова и А. П. Боначи-
ча.  С 1933 г. – солистка Белорусско-
го театра оперы и балета в Мин-
ске. Исполняла как сопрановые, так 
и меццо-сопрановые партии. 

В годы Великой Отечественной 
войны выступала с концертами на 
фронтах, в госпиталях и в парти-
занских отрядах. 

В 1951-1960 годах была одновре-
менно и главным режиссёром Бело-
русского театра оперы и балета. 
Заслуженная и народная артистка 
Белорусской ССР, народная артист-
ка СССР (1940), лауреат Сталинской 
премии (1941). Награждена тремя ор-
денами Ленина и орденом Трудового 
Красного Знамени. Депутат Верхов-
ного Совета СССР 2-4 созывов, Бе-
лорусской ССР 3-5 созывов.

У кого есть желание узнать подроб-
ности, отсылаю к указанной выше книге, 
здесь же приведу лишь несколько цитат 
дополняющих портрет первого прокуро-
ра Тихоокеанского флота. 

Вот каким запомнился Александров-
ской Л.П. её будущий муж, с которым 
она встретилась 4 мая 1920 г.: «…при-
шёл проводить митинг комиссар сред-

него роста. В грязном полушубке, ви-
давшем виды, и в очень большой папахе 
из овчины. К «митинговщикам» я при-
выкла, меня не трогали их (большеви-
ков. – Прим. автора) речи, размахива-
ние руками, пафосно-крикливый голос 
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и трафаретные фразы. Но … с пер-
вой фразы должна была прислушаться, 
так как ничего из обычного «митинга» 
не услыхала. Приятного тембра бари-
тон, спокойно и очень умно, убедитель-
но говорил. И только чёрный острый 
глаз всматривался в вашу душу, а в 
руке была зажата маленькая трубка, с 
которой он не расставался. 

Он был тем, кого называют ду-
шой компании. Всегда живой, весёлый 
остроумный. Пользовался огромным 
вниманием аудитории. Обычно во вре-
мя его выступления стояла необыкно-
венная тишина, никто не ходил, не пе-
редвигался, даже если речь оратора 
длилась более часа…».

26 октября 1924 г. они поженились. 
Михайлов не только регулярно слушал 
Александровскую на спектаклях теа-
тральной труппы Сагайдачной, но и сам 
выступил однажды в роли султана в 
«Запорожце за Дунаем». Он в известной 
степени владел фортепиано и частень-
ко не только аккомпанировал жене, но и 
пел с ней дуэтом на вечерах. Играл впол-
не прилично – романсы и что-нибудь из 
опер, по памяти. Покупал и привозил из 
командировок ноты.

Расстались Лариса Помпеевна и Ни-
кандр Осипович в 1931 г., когда их сыну 
Игорю было два с половиной года. В на-
стоящее время в г. Минске проживает их 
внук Александровский А.И.

Осенью 1932 г. по его же ходатайству, 
Михайлов был призван из запаса и за-
числен на должность помощника воен-
ного прокурора Приморской группы во-
йск ОКДВА с нахождением на самосто-
ятельном участке в г. Владивостоке, где 
в его подчинении находились два следо-
вателя и секретарь.

На этой должности и застал его при-
каз РВС МСДВ от 9 июля 1933 г. № 
0378 «О сформировании в МСДВ Во-
енно – Морского Трибунала и Военно – 
Морской Прокуратуры с 1-го июня 1933 
года», возлагающий на него формирова-
ние Военно-Морской Прокуратуры Мор-
ских Сил Дальнего Востока.

В августе 1933 г. состоялся приказ 
Главного военного прокурора № 76, ко-
торым Михайлов был назначен военным 
прокурором Морских Сил Дальнего Вос-
тока, и в соответствии с приказом РВС 
МСВД по личному составу № 044 от 17 
августа 1933 г., вступил в должность.

Еще до отъезда на Дальний Восток 
Михайлов женился на Ильмокевич Ма-
рии Николаевне, но детей у них не было. 
У жены был брат Александр, работав-
ший секретарем районного комитета 
ВЛКСМ в м. Копыль БССР, но в 1924 г. 
он был убит диверсантами во время на-
лета.

Проживал Михайлов с женой в г. Вла-
дивостоке в начале на ул. Ленинской 
(Светланской) в доме № 8, а затем на ул. 
Посьетской в доме № 9 квартире № 10.

В 1936 г. приказом НКО СССР Михай-
лову было присвоено персональное во-
инское звание «военный юрист 1 ранга», 

а за отличную работу Главный военный 
прокурор наградил ценным подарком – 
оружием.

Служивший в середине 1930-х го-
дов следователем военной прокурату-
ры флота А.М. Дубасов, впоследствии 
вспоминал: «Военный юрист 1 ранга Ми-
хайлов Н.О. был высоко образованным 
и культурным человеком, хорошо знал 
юриспруденцию, замечательный оратор, 
судебный трибун. Имел большой авто-
ритет у командования флота, в частно-
сти у Командующего флотом флагмана 
3 ранга Кузнецова Н.Г., у личного соста-
ва и своих подчиненных. Под его руко-
водством легко было работать».

Жизнь шла своим чередом и все 
было бы хорошо, если бы...

22 апреля 1937 г. у себя на квартире 
в г. Петропавловске-Камчатском, ожидая 
ареста, застрелился начальник Акцио-
нерного Камчатского общества И.А. Ада-
мович, с которым Михайлов был знаком 
еще по работе в Белоруссии. 

СПРАВКА
Адамович Иосиф Александрович 

(26.12.1896-22.04.1937), участник Пер-
вой мировой войны, награжден тре-
мя Георгиевскими крестами, с сен-
тября 1920 г. нарком по военным 
делам БССР, одновременно с 1921 г. 
нарком внутренних дел и замести-
тель председателя ЦИК и СНК БССР, 
с 1924 г. председатель СНК БССР, 
в 1927 г. назначен председателем 
треста «Сахароцентр» СССР. Осе-
нью 1932 г. Адамович будучи в долж-
ности начальника Сахстроя, руко-
водил строительством Сахарного 
комбината в г. Никольск-Уссурийске. 
В 1934 г. назначен начальником Ак-
ционерного Камчатского общества 
(АКО), руководителем сахарных и 
рыбоконсервных предприятий. 

5 июня 1937 г. уволен из РККА ока-
завшийся врагом народа командир-
комиссар Владивостокского отдельно-
го стрелкового полка полковник Ф.В. Ло-
бенский, с которым Михайлов также был 
знаком, однако, изучив поступившую на 
Лобенского информацию, дал санкцию 
на его арест.

СПРАВКА
Лобенский Федор Васильевич, 

командир-комиссар Владивосток-
ского отдельного стрелкового 
полка, полковник, в 1936 г. награж-
ден орденом Красной Звезды, прика-
зом Военсовета ТОФ от 05.06.1937 
уволен в запас и на следующий день 
арестован. Осужден к высшей мере 
наказания. 15.03.1938 расстрелян. 
02.07.1957 реабилитирован посмер-
тно.

Партийные органы поставили под 
сомнение политическую благонадеж-
ность Михайлова перед ВКП(б). Было 
возбуждено партийное дело, которым 
установлено, что еще в 1929 г. партий-
ной комиссией по чистке за недостаточ-

но решительную борьбу с капиталисти-
ческими элементами Михайлову объяв-
лялся «выговор», в последующем сня-
тый.

5 июня и с дополнениями 8 июня 
1937 г. в Партийную комиссию ТОФ Ми-
хайлов пишет объяснение, в котором 
подробно описывает свое знакомство 
и редкие встречи с Адамовичем и Ло-
бенским, утверждает, что сами знаком-
ства носили служебный характер, а так-
же пытается объяснить причины по ка-
ким он не смог сам выявить этих врагов 
народа. Однако, не приняв доводов Ми-
хайлова, 9 июня 1937 г. первичной пар-
торганизацией ЦВМУ ТОФ «за потерю 
классовой бдительности» последний 
был исключен из членов ВКП(б).

После подачи апелляции 11 июня 
1937 г. Партийная комиссия Тихоокеан-
ского флота, подтвердила вывод пер-
вичной парторганизации и постановила 
исключить Михайлова из рядов ВКП(б) 
«за потерю классовой бдительности, 
выразившуюся в тесной личной связи с 
врагами народа Лобенским и Адамови-
чем и скрытии этой связи от партии».

16 июня Михайлов был отстранен от 
должности военного прокурора ТОФ, а 
17 июля 1937 г. уволен из РККА.

Можно себе представить каково 
было душевное состояние человека, 
который на тот момент 19 лет состоял 
в рядах партии, был ей беззаветно пре-
дан, воевал, имел 5 ранений, по роду 
своей деятельности сам стоял на стра-
же законности и правопорядка, и счи-
тал, что с ним поступили не справедли-
во.

Понимая, что в г. Владивостоке он 
не сможет восстановить свое честное 
имя, Михайлов уехал в г. Москву.

Убыл он очень своевременно, т.к. в 
политуправление ТОФ стали поступать 
заявления со следующим содержани-
ем:

«Я учусь в юридическом институ-
те. По уголовному процессу нам чита-
ет лекции прокурор Т.О.Флота т. Михай-
лов. 27.05.1937 во время лекции Ми-
хайлов допустил ряд неправильных 
установок.

По вопросу о прокуратуре царской и 
советской, он сделал такое сравнение, 
что царская прокуратура была гораз-
до сильнее. Он привел факты, для того 
чтобы раньше добиться до поста про-
курора нужно иметь образование … а 
сейчас, прокуроров пекут, как блины и 
толку от этого мало. 

По вопросу о милиции, которая про-
водит следствие т. Михайлов заявил 
«дела в милиции, это сплошной анек-
дот, которые совершенно не умеют ра-
ботать», и привел факт, как хорошо ра-
ботали при царском правительстве. Я 
говорит, т. Михайлов, работал окруж-
ным прокурором и у меня сразу умерли 
2 следователя, поэтому мне пришлось 
обратиться к одному старому царско-
му прокурору, чтобы он пошел работать 
следователем, он согласился и в тече-
ние одного месяца выполнил все дела 
лучше, чем те двое».

«Начальнику курсов политруков…. В 
момент чтения лекций по Конституции 
СССР бывшим прокурором ТОФ Михай-
ловым, были допущены грубейшие по-
литические ошибки, связанные с кон-
трреволюционностью. 

… по 3-х томнику Ленин-Сталин Ми-
хайлов заявил, что нам пользовать его 
не рекомендует, т.к. это суррогат.

Охарактеризовывая содержание 
дисциплинарного устава РККА он зая-
вил: «Наш устав мягкотел, а вот япон-
ский (подчеркнул он) мне нравится, он 
жесткий и действительно много даст 
для армии, не мешало бы его приме-
нить к нам».

Как видим, Михайлов Н.О. увлечен-
но работал до последнего дня нахож-
дения в должности военного прокуро-
ра флота, а также выступал с лекция-
ми на различного рода курсах и в юри-
дическом институте, в ходе которых, не 
стесняясь, свободно высказывал свою 
точку зрения по тому или иному вопро-
су, даже если она и не совпадала с ге-

неральной линией партии.
Однако какой-либо роли в его даль-

нейшей судьбе эти доносы уже не сы-
грали.

Прибыв в г. Москву, он обращался в 
ЦК ВКП(б), к заместителю Наркома обо-
роны СССР, а также заместителю пред-
седателя Реввоенсовета СССР Яну Га-
марнику, с заявлением о восстановле-
нии в рядах партии, однако, на все его 
обращения было глухое молчание.

В тоже время супруга Михайлова 
также направила в Центральную Кон-
трольную комиссию ВКП(б) заявление 
в котором доказывала абсурдность об-
винений ее мужа и при этом выдвину-
ла свою версию причин произошедше-
го: «Дело в том, что у нас на флоте до 
последнего времени была крепко раз-
вита система подхалимства, грубости, 
хамство, мата, очковтирательства. Ми-
хайлов неоднократно об этом говорил, 
называл фамилии вредителей, но ему 
замазывался рост и, понятно, его за 
это командование не любило. … Ко-
мандованию такой прокурор был не по 
душе, которым нельзя командовать, как 
прочими и который бы говорил: «есть, 
есть». А тут еще, как на грех за послед-
нее время вышло так, что те, о кото-
рых Михайлов говорил, как о вредите-
лях, таковыми и оказались – сели. Ми-
хайлов год тому назад доказывал, что 
они вредители, а их командование к ор-
денам представляло, а вдруг на те, дей-
ствительно вредители!.. Конечно, надо 
собственную шкуру спасать, надо обез-
вредить Михайлова, убрать его, опозо-
рить, изничтожить, сделать так, чтобы 
Михайлов не мог больше мешать и пор-
тить настроение, а мотивы? Мотивы, 
как видите нашлись, благо мотивы та-
кие которые обязательно у каждого най-
дутся».

Чьи и какие доводы сыграли в дан-
ном случае свою положительную роль 
мы уже никогда не узнаем, но в сентя-
бре того же 1937 г. партийной комисси-
ей Политуправления РККА в рядах пар-
тии Михайлов был восстановлен. 

В дальнейшем с октября 1937 по 
сентябрь 1938 гг. он работал аварий-
ным инспектором Главрыбы СССР на 
Аральском море в Казахской ССР, а с 
сентября 1938 по июль 1941 гг., прожи-
вая в г. Астрахань, – старшим аварий-
ным инспектором Волго-Каспийского 
района Наркомата рыбной промыш-
ленности СССР. Там ему дали следую-
щую характеристику: «Михайлов проя-
вил себя активным, добросовестным 
работником, сумевшим организовать 
борьбу с аварийностью во флоте, в 
результате чего количество аварий в 
текущем году снизилось. Активно уча-
ствует в партийной и общественной 
жизни, является членом партийно-
го бюро и исполняет обязанности се-
кретаря парторганизации ВК треста. 
Является активным организатором и 
консультантом по изучению Краткого 
курса истории ВКП(б). Систематиче-
ски выступает с докладами и лекция-
ми не только в коллективе рабочих и 
служащих ВК треста, но по путевке 
Горкома в других организациях».

В первые дни Великой Отечествен-
ной войны Михайлов был призван в 
Красную Армию. Так, согласно прика-
за военного прокурора Краснознамен-
ного Балтийского флота от 1 июля 1941 
г.: «Прибывший по мобилизации воен-
ный юрист 1 ранга Михайлов Никандр 
Осипович, допускается к исполнению 
должности старшего помощника воен-
ного прокурора Балтийского флота (по 
штату военного времени)», а 28 августа 
1941 г. приказом Главного прокурора 
Военно-Морского Флота он был назна-
чен исполняющим обязанности заме-
стителя военного прокурора Балтийско-
го флота, однако, исполнять эту долж-
ность ему уже не пришлось.

О том, как 82 года назад в ходе бес-
примерного в истории «Таллинского 
прорыва» погиб Никандр Осипович, мы 

и трафаретные фразы. Но … с пер- а за отличную работу Главный военный 
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Владимир Иванович 
ВАСЯНИН,

Полковник запаса

В 1939 г., постановлением Комите-
та Обороны № 273-сс от 31 июля, для 
обороны побережья и морских комму-
никаций в составе Тихоокеанского фло-
та  сформирована Северная Тихоо-
кеанская военная флотилия (СТОФ) с 
главной базой в Советской Гавани и ба-
зой в Петропавловске-Камчатском. Ей 

подчинялись морские части и берего-
вая оборона Николаевска-на-Амуре, 
Де-Кастри, 31-й и 25-й дивизионы ПЛ. 
СТОФ возглавил флагман 2 ранга М.И. 
Арапов. Флотилия должна была не до-
пустить прорыва ВМС Японии в устье 
Амура, оборонять Камчатку, Северный 
Сахалин и Татарский пролив. 

Разведывательный отдел СТОФ воз-
главил капитан-лейтенант Брагинский 
Нехамий Ильич.  Отдел дислоцировался 
в пос. Советская Гавань в здании штаба 
флотилии. 05 августа 1941 г. помощни-
ком начальника разведывательного от-
дела назначен капитан 3 ранга Никитин 
Александр Павлович, с 12.05.1942 г. - 
начальник разведывательного отдела.

По итогам войны с Японией в 1905 
году Россия потеряла южную часть Са-
халина. Остров поделили по 50-й парал-
лели. Территория южнее стала «пре-
фектурой Карафуто» с центром в Тоёха-
ре (Южно-Сахалинск). Административ-
ным центром Северного Сахалина стал 
город Александровск-Сахалинский. До 
начала Великой Отечественной вой-
ны на Северном Сахалине проживало 
117 тыс. человек, а в южной части Са-
халина -  около 400 тыс. человек: око-
ло 360 тыс. японцев и 23 тыс. корейцев. 
Китайцы — 1,2 тысячи; нивхи — 2 ты-
сячи; тунгусы — 208 и около 400 чело-
век русских.

Разведка в зоне ответственности фло-
тилии осуществлялась разведыватель-
ной авиацией,  подводными лодками и 
береговым пунктом радиоразведки.

Состав и дислокация японских войск 
на Южном Сахалине были в основном 
известны, но наличие корабельного со-
става, дислоцировавшегося на ВМБ 
Отомари (Корсаков) и в портах Южно-
го Сахалина достоверно известно не 
было. Отсутствовали также данные о 
полевых и долговременных фортифи-
кационных сооружениях, густой сетью 
возведенных японцами на территории 
Южного Сахалина.

 Для восполнения данных и разве-
дывательного обеспечения деятельно-
сти СТОФ был предназначен Морской 
приграничный разведпункт (Морской 
пункт связи) №2 Разведотдела шта-
ба ТОФ, дислоцировавшийся в городе 
Александровск-Сахалинский, который 
был сформирован в 1936 г.  С сентября 
1938 г. по июль 1940 г. МПС №2 коман-
довал Юрков Трофим Осипович. Затем 
разведпункт возглавил Брагинский Не-
хамий Ильич (фото). В состав развед-
пункта входили четыре оперативных со-
трудника, начальник радиостанции, на-
чальник группы плавсредств. 

Одной из главных задач МПС №2 
была разведка японских портов Южного 
Сахалина – Отомари (Корскаков), Торо 
(Шахтерск), Маока (Холмск), Хонто (Не-
вельск), а также вскрытие японской аэ-
родромной сети на о. Сахалин и распо-
ложение укрепрайонов. 

МПС №2 дислоцировался в двух на-
селенных пунктах. В Александровске-
Сахалинском при 52 пограничном от-
ряде размещалось управление, ради-
останция, плавсредства (катера и шху-
ны). Разведчики носили форму погра-
ничных войск НКВД или морских частей 
пограничных войск. Основная часть 
оперативного состава и разведчиков 
дислоцировалась в населенном пун-
кте Пильво, в 10 км от границы с Япо-
нией. Там проходила подготовка аген-
турных разведчиков и разведчиков-
диверсантов, многие из которых явля-
лись представителями народов Севе-
ра Сахалина - орочены, гиляки и нив-
хи. Из их числа формировали развед-
группы для нелегальной работы на 
японской части о. Сахалин. Граждан 
корейской и китайской национально-
стей в этот период уже не было на дан-
ной территории, их выселили с остро-
ва в 1937 году. Обучение проходили 
как мужчины, так и женщины, которых,  
как правило, готовили в качестве ради-
сток.

Наиболее подготовленными развед-
чиками считались эвенк Белолюбский 
Спиридон Дмитриевич, нивхи Аткун Ан-
дрей Константинович, Клеган Григорий, 
Мирут Константин, Повергун Иван Ива-
нович, русский Сетраков Константин 
Андреевич.

В тот период практиковалась подго-
товка и переброска на территорию, за-
нятую японцами, как одиночных раз-
ведчиков, так и смешанных развед-
групп (мужчина и женщина), действо-
вавших под видом семейных пар. Раз-
ведчиков забрасывали с помощью ры-
бацких шхун либо пешим порядком че-

рез разделительную пограничную по-
лосу. Под видом местных охотников-
аборигенов, заблудившихся во время 
охоты, они пересекали границу и про-
двигались вглубь территории, занятой 
японцами.

Успешно выполняла задания коман-
дования группа в составе разведчика 
Аткуна Андрея  Константиновича и ра-
дистки Надежды Явчик. Аткун А. К. ро-
дился в стойбище Чир-во на реке Тымь 
в 1922 году. В 1943 году начал службу 
разведчиком на МПС № 2.   Надежда 
Явчик родилась в 1920 году в стойбище 
Лярво, остров Гетабу, залив Ныйво. До 
Великой Отечественнойвойны окончила 
семилетнюю школу при культбазе в пгт 
Ноглики, а когда началась война, На-
дежде предложили служить в Морском 
пункте связи № 2 в г. Александровске-
Сахалинском. Она прошла подготовку в 
качестве разведчицы-радистки. Не од-
нажды их разведгруппа проникала на 
японскую часть Сахалина. Знание мест-
ности, обычаев народов Сахалина, по-
могало им при ведении разведки, сбо-
ре информации о дислокации японских 
войск. Учитывая обстановку, агентам из 
числа коренных народностей Сахалина 
приходилось предельно осторожно пе-
ресекать пограничную зону, тщатель-
но маскироваться, не оставляя следов 
своего пребывания. Разведку приходи-
лось вести, как правило,  с нелегальных 
или полулегальных позиций, используя 
в основном наблюдение за деятельно-
стью японских войск при строительстве 
укрепрайонов, военно-морских баз, а 
также выявление других видов деятель-
ности.

Однако у разведчиков были и поте-
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МПС №2 дислоцировался в двух на- рез разделительную пограничную по-

Моряки-разведчики Морского пункта связи № 2 РО ТОФ. Моряки-разведчики Морского пункта связи № 2 РО ТОФ. 
Огневая   подготовка, вторая половина 1930-х годов. Огневая   подготовка, вторая половина 1930-х годов. 

Город Александровск-Сахалинский.Город Александровск-Сахалинский.

Моряки-разведчики Морского пункта связи № 2 РО ТОФ на занятиях Моряки-разведчики Морского пункта связи № 2 РО ТОФ на занятиях 
по морскому делу, город Александровск-Сахалинский, 1940 г.по морскому делу, город Александровск-Сахалинский, 1940 г.

Командир МПС № 2 Командир МПС № 2 
Брагинский Н.И.Брагинский Н.И.

Оперативные сотрудники МПС №2 на рекогносцировке Оперативные сотрудники МПС №2 на рекогносцировке 
в пограничной полосе, Северный Сахалин, 1944 г.  в пограничной полосе, Северный Сахалин, 1944 г.  

Справа – капитан Тельнов Н.И.Справа – капитан Тельнов Н.И.
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ри. Советской разведке противостояла в 
японская военная миссия «Карафуто», 
которая с контрразведывательными це-
лями развернула на границе между Се-
верным и Южным Сахалином агентуру 
под видом охотников из числа японских 
граждан. Эти охотники жили в тайге в 
специально построенных домах, их за-
дачей являлся контроль за состоянием 
границы, задержание лиц, переходящи-
ми границу в обоих направлениях, и до-
ставка их резиденту. Каждому охотнику 
нарезался участок протяженностью 3-5 
км в зависимости от рельефа. Охотни-
ки получали  денежное содержание 40-
60 иен в месяц, снабжались деньгами, 
оружием, боеприпасами и продоволь-
ствием. С каждого домика тайная теле-
фонная линия обеспечивала связь с ре-
зидентом японской контрразведки Ка-
расава, который ежедневно принимал 
их доклады, обобщал и результаты до-
кладывал в японскую военную миссию 
в городе Хутору. 

В результате во время выполнения 
заданий погибли разведчики орочены 
Пётр Андреев и Григорий Макаров с се-
мьёй, Икэвк и Яковлев.

В результате деятельности было 
установлено, что основные рубежи обо-
роны японских войск создаются по вы-
сотам, прилегающим непосредствен-
но к населенным пунктам или к морско-
му побережью. В то же время, стацио-
нарных береговых батарей для оборо-
ны с моря японцы строили очень мало. 
Боевых кораблей и авиации в данном 
районе Япония в то время не имела. 
По-видимому, японское командование 
не считало силы Северной Тихоокеан-
ской военной флотилии достаточными 
для высадки десанта на южную часть 
острова.

    В приграничной зоне японцы по-
строили мощные инженерные укрепле-
ния, развернули 13 аэродромов, а так-

же создали  сеть шоссейных и желез-
ных дорог вдоль западного и восточно-
го побережий, что в условиях военных 
действий обеспечивало им хороший 
маневр силами и средствами. Для воен-
ных целей был приспособлен ряд пор-
тов, а также создана военно-морская 
база Отомари (Корсаков).

Японские части сухопутных войск 
были сосредоточены преимущественно 
вблизи государственной границы, при-
крывая единственную шоссейную доро-
гу в долине р. Поронай, по которой мог-
ли наступать советские войска, а также 
проселочные дороги и тропы, вдоль ко-
торых могли развернуться боевые дей-
ствия.

Эти данные способствовали в даль-
нейшем успеху советских войск при 
освобождении острова Сахалин.  

5 апреля 1945 г. Советское прави-
тельство денонсировало пакт о ней-
тралитете с Японией. В заявлении по 
этому поводу указывалось, что со вре-
мени подписания пакта обстановка в 
корне изменилась: Япония — союзни-
ца фашистской Германии, помогает ей 
в войне против СССР и, кроме того, 
воюет с США и Англией — союзника-
ми СССР. При таком положении пакт о 
нейтралитете между Японией и СССР 
теряет смысл и продление его невоз-
можно.

Выполняя обязательство перед со-
юзниками, 8 августа 1945 г. Советское 
правительство заявило японскому пра-
вительству, что с 9 августа «Советский 
Союз будет считать себя в состоянии 
войны с Японией». 

Как уже отмечалось, задолго до на-
чала боевых  действий разведотдел 
флотилии и МРП №2 провели мас-
штабную работу по подготовке матери-
алов для обеспечения проведения де-
сантных операций по овладению пор-
тами Южного Сахалина, в т.ч. подроб-
ное описание портов и населенных пун-
ктов. их фотосъемку и другие необходи-
мые данные. 

На базе МРП-2 с началом войны был 
создан разведотряд для действий в по-
граничной полосе вдоль западного по-
бережья Сахалина,  а также сформиро-
ваны оперативные группы разведки для 
включения их в состав морских десан-
тов. 

Разведотряд под командовани-
ем капитана Тельнова И.Н. получил 
задачу, продвигаясь вдоль западно-
го побережья Сахалина, уничтожить  
полицейско-пограничный пост Кирио 
(Шахтерск). Укрепление поста по сути 
являлось миниатюрным японским кре-
постным фортом квадратной формы 
размером 100 на 100 метров. Террито-
рия была обнесена трехметровым зем-
ляным валом с хорошо оборудованны-
ми огневыми точками. По углам распо-
лагались два крупных пятиамбразур-
ных ДОТа, обеспечивавших ведение 
огня в любом направлении. Подступы 

к укреплению преграждали рвы с мно-
гослойными проволочными загражде-
ниями. 

Выполняя поставленную задачу, 
группа в ночь с 9 на 10 августа 1945 
года ворвалась в расположения по-
ста, уничтожая огневые точки. Одна-
ко при захвате штаба разведчики по-
пали под кинжальный огонь японско-
го станкового пулемета, расчет которо-
го засел на втором этаже здания. От-
влекая огонь на себя, Тельнов И.Н. 
дал возможность штурмовой группе 
ворваться в помещение поста и пода-
вить сопротивление. Смертельно ра-
ненного командира из боя вынес стар-
ший краснофлотец Мельников Васи-
лий Григорьевич.  Похоронен капитан 
Тельнов И.Н. на городском кладбище г. 
Александровск-Сахалинский. Награж-
ден орденом Отечественной войны I-й 
степени (30.09.1945, посмертно). 

В течение 12-14 августа 1945 года 
Северная Тихоокеанская военная фло-
тилия вела активную разведку и ин-
тенсивно готовила десантные опера-
ции порты южного Сахалина. Основная 
роль в этом отводилась кораблям и ча-
стям морской пехоты. 

Первый десант численностью до по-
лутора тысяч человек высадился 16 ав-
густа в порту Торо (Шахтерск), при этом  
ранним утром сначала высадился раз-
ведывательный отряд, в задачу кото-
рого входило подавление небольшого 
японского гарнизона. В передовом бро-
ске действовала разведгруппа под ко-
мандованием капитан-лейтенанта Н.И. 
Брагинского. Под покровом тумана ко-
рабли флотилии вошли в порт и через 
считанные минуты он был под контро-
лем наших морских пехотинцев. В 10 
часов утра высадился основной де-
сант. Разведгруппа под руководством 
капитан-лейтенанта Брагинского Н.И. 
в дальнейшем продвигалась вдоль до-
роги по направлению города Эсатору 
(ныне Углегорск). В ходе разведки были 
захвачены пленные и добыты данные 
об оборонительных сооружениях япон-
ских войск на этом направлении.  Силы 
японцев здесь были ограничены, но бои 
в районе Торо и окрестностях сосед-
него с ним города Эсутору (Углегорск) 
продолжались почти двое суток. Улич-
ные бои были очень ожесточенными и 
привели к большому числу жертв среди 
мирного населения. 

17 августа южнее порта Маока 
(Холмск)  была проведена специаль-
ная операция — с подводной лодки 
«Щ-118» была высажена разведыва-
тельная группа в составе ефрейтора 
Сетракова Константина Андреевича и 
нивха красноармейца Клеган Констан-
тина, уроженца стойбища Даги. Вы-
садка проходила в условиях густого 
тумана и штормовой погоды. Развед-
чики уточнили предполагаемые места 
высадки десанта, расположение вра-
жеских огневых точек и инженерное 
обеспечение системы противодесант-

ной обороны японцев.  Наблюдение 
за портом осуществлялось вплоть до 
начала десантной операции, данные 
по радио передавались в штаб фло-
тилии. Это позволило командованию 
тщательно спланировать применение 
подразделений морской пехоты. Де-
сант высадился в порту Маока 20 ав-
густа, это были подразделения 113-й 
отдельной стрелковой бригады. В пе-
редовом отряде находилась развед-
группа под командованием началь-
ника разведотдела СТОФ капитана 3 
ранга А.И.  Никитина. Японцы и здесь 
оказали отчаянное сопротивление — 
уличные бои шли по всему городу, пы-
лали целые кварталы. В боях япон-
ские войска потеряли более 300 уби-
тыми и 600 пленными.  Следующим 
городом, сдавшимся советским вой-
скам, стал Хонто (Невельск) — его в 
ходе марш-броска по приморской до-
роге заняли морские пехотинцы. По-
сле захвата основных портов запад-
ного побережья части 113-й отдельной 
стрелковой дивизии двинулись в сто-
рону Тоехары (Южно-Сахалинска). 21 
и 22 августа здесь шли ожесточенные 
бои — части императорской армии бо-
ролись за каждую высоту и обороняли 
местный железнодорожный узел. 

Для того чтобы лишить японские во-
йска возможности эвакуации, было при-
нято решение о высадке десанта в пор-
ту Отомари (Корсакове) на восточном 
побережье Сахалина. Порт был хорошо 
укреплен, поскольку являлся главной 
военно-морской базой японского фло-
та на острове. Морской десант утром 
25 августа высадился в порту и заста-
вил японский гарнизон, насчитывавший 
3400 солдат и офицеров, сложить ору-
жие и сдаться в плен.  

Вечером 24 августа 1945 года в го-
род Тоёхара со стороны Камышового 
перевала вошел передовой отряд де-
сантников 113-й отдельной стрелковой 
бригады под командованием подпол-
ковника М.Н. Тетюшкина. В это время 
боевые части 56-го стрелкового корпу-
са, преодолев сопротивление японских 
войск, которые обороняли Харамито-
ги (п.Победино), наступали с севера от 
50-й параллели.    

С занятием Тоёхары Южно-
Сахалинская операция, осуществляв-
шаяся войсками 2-го Дальневосточного 
фронта и соединениями кораблей Тихо-
океанского флота, завершилась. 

Морские десанты в портах Южно-
го Сахалина обезопасили фланг 56-го 
стрелкового корпуса, наступавшего на 
Тойохару, предотвратили эвакуацию на 
Хоккайдо японских войск и вывоз мате-
риальных ценностей. 

К 28 августа южный Сахалин был 
полностью освобожден от японских во-
йск. В плен сдалось более 18000 сол-
дат и офицеров. В результате спустя 40 
лет в состав России вернулись ее исто-
рические территории.
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Командир разведгруппы  Командир разведгруппы  
Белолюбский Спиридон ИльичБелолюбский Спиридон Ильич

Командир разведгруппы Командир разведгруппы 
Сетраков Константин АндреевичСетраков Константин Андреевич

       Капитан        Капитан 
Тельнов И.Н.Тельнов И.Н.

Разведчик Разведчик 
Мирут КонстантинМирут Константин

Разведчик Разведчик 
Клеган КонстантинКлеган Константин
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Выполнение требований россий-
ского законодательства в области обе-
спечения транспортной безопасности 
становится одной из основных задач 
в рамках совершенствования нацио-
нальной системы безопасности жиз-
ни и здоровья, нормальной жизнеде-
ятельности людей, развития всех от-
раслей экономики, государственного 
управления и общественной жизни в 
стране.

Примеры незаконного вмешатель-
ства в функционирование транспорт-
ных систем, пусть то: нефтепроводы, 
мосты и магистрали, портовые терми-
налы или вокзалы в городах, со всей 
очевидностью показали, что любая 
недооценка требований по обеспече-
нию транспортной безопасности чре-
вата рисками множества человече-
ских жертв, огромного размера мате-
риального, технологического, эконо-
мического ущерба.

Этим актуальным вопросам был 
посвящен цикл мероприятий, прове-
денных с 23 по 25 мая 2023 года в го-
роде Владивостоке.

Сознавая важность и сложность 
проблематики реализации российско-
го законодательства по обеспечению 
транспортной безопасности, сразу не-
сколько уполномоченных, регулиру-
ющих транспортную отрасль органов 
власти, контрольных и надзорных ор-
ганов, ведомственных учреждений, 
деловых, отраслевых и общественных 
объединений объединили усилия, что-
бы в течение недели аккумулировать 
вопросы, волнующие субъектов транс-
портной отрасли (владельцев транс-
портных средств, объектов транспорт-
ной инфраструктуры, а также потре-
бителей транспортных услуг), дать 
им оценку и постараться найти на них 
разумные оптимальные ответы.

Мероприятия 23 - 25 мая 2023 года 
были логичным продолжением тради-
ционных ежегодных семинаров и кон-
ференций по вопросам транспортной 
безопасности, проводимых при уча-
стии Министерства транспорта РФ, 
федеральных транспортных агентств, 
Ространснадзора, Правительства При-
морского края, Ассоциации «Транс-
портная безопасность» (г. Москва), 
Торгово-промышленной палаты При-
морского края, Приморского краево-
го отделения Общероссийской обще-
ственной организации малого и сред-
него предпринимательства «ОПОРА 
РОССИИ», Приморского региональ-
ного отделения Ассоциации юристов 
России, Владивостокского морского 
собрания в 2020 – 2022 годах.

В нынешнем году цикл мероприя-
тий был открыт ежегодным семинаром 
«Актуальные вопросы морской отрас-
ли - 2023» на базе ЧОУВО «Дальне-
восточный институт коммуникаций» и 
под эгидой Федерального агентства 
морского и речного транспорта, а так-

же СБУ «Служба морской безопасно-
сти». Завершала «транспортную неде-
лю» Третья Региональная конферен-
ция «Актуальные вопросы и проблемы 
практической реализации требований 
законодательства в области обеспе-
чения транспортной безопасности» в 
здании Правительства Приморского 
края (г. Владивосток, ул. Светланская, 
дом 22).

Открытие Третьей Региональной 
конференции ознаменовалось торже-
ственной церемонией отдания памяти 
и уважения русским морякам, погиб-

шим 27 мая 1905 г. в Цусимском мор-
ском сражении против японского им-
ператорского флота, у памятного зна-
ка на 30 причале Корабельной Набе-
режной города Владивостока.

При участии парадного расчёта 
курсантов Морского государственно-
го университета имени адмирала Г.И. 
Невельского к памятному знаку были 
возложены гирлянда и цветы. Со сло-
вами памяти и уважения к героиче-
ским предкам, напутствия молодым 
морякам выступили Председатель 
Владивостокского морского собрания 
адмирал Константин Сиденко, Совет-
ник руководителя Федеральной служ-
бы по надзору в сфере транспорта 
Владимир Черток, Заместитель Даль-
невосточного транспортного прокуро-
ра Алексей Легезин.

В ходе состоявшейся далее Тре-
тьей Региональной конференции «Ак-
туальные вопросы и проблемы прак-
тической реализации требований за-
конодательства в области обеспече-
ния транспортной безопасности» вы-
ступили и отметили важность предло-
женных к обсуждению вопросов Заме-
ститель Председателя Правительства 
Приморского края Валерий Прокоп-
чук, Президент Ассоциации «Транс-
портная безопасность» Руслан Фа-
деев, Вице-президент Общероссий-
ской общественной организации ма-
лого и среднего предпринимательства 
«ОПОРА РОССИИ» Виталий Гуменюк, 
Председатель Правления Ассоциации 
«Транспортная безопасность» Алек-
сандр Свешников.

Большой интерес участников кон-
ференции вызвали доклады совет-
ника Руководителя Ространснадзора, 
заместителя Председателя Рабочей 
(экспертной) группы по авиационной 
безопасности при Совете руководи-

телей уполномоченных органов в об-
ласти транспорта государств-членов 
Евразийского экономического сою-
за Владимира Черток и начальника 
Управления транспортной безопасно-
сти Ространснадзора Сергея Игонина.

Итоги проведения Третьей регио-
нальной конференции, как и прошед-
ших ранее в 2021 и 2022 г.г., вызвали 
серьёзный резонанс среди владель-
цев и эксплуатантов объектов транс-
портной инфраструктуры, транспорт-
ных средств, структур транспортной 
безопасности, обучающих и аттесту-

ющих организаций, высших учебных 
заведений, готовящих специалистов 
транспортной отрасли, а также дело-
вых, общественных объединений.

В связи с динамичным развитием 
технологий, материалов, коммуника-
ций участники конференции согласи-
лись с тем, что требования законо-
дательства и правоприменительной 
практики в сфере обеспечения транс-
портной безопасности не должны от-
ставать от жизненных реалий.

Наиболее актуальными вопроса-

ми состоявшейся конференции оказа-
лись особенности антитеррористиче-
ской безопасности (включая химиче-
скую и биологическую безопасность) 
транспортных объектов, эффективная 
защита транспортной инфраструктуры 
от беспилотных аппаратов, создание 
условий для предотвращения транс-
портного терроризма.

При этом отмечено, что усиле-
ние мер антитеррористической защи-
щенности объектов не должно сказы-
ваться на потребителях транспортных 
услуг (пассажирах, владельцах гру-
зов), а должно достигаться за счёт ро-
ста профессионализма специальных 
служб и улучшения их технической 
оснащённости.

В завершение конференции состо-
ялась дискуссия с разбором практи-
ческих случаев по разрешению кон-
кретных ситуаций, связанных с выпол-
нением требований по обеспечению 
транспортной безопасности.

От имени Организационного коми-
тета конференции Президент Ассоци-
ации «Транспортная безопасность» 
Руслан Фадеев и представитель Ас-
социации по Дальневосточному фе-
деральному округу Евгений Пушка-
рёв вручили Почётные грамоты и па-
мятные медали отличившимся работ-
никам отрасли: Александру Забобони-
ну, Николаю Чепцову и Виктору Полу-
шину.

По итогам конференции принята 
резолюция, в которой, в частности, от-
ражено, что по итогам проведенной 
дискуссии участники конференции 
пришли к следующим выводам.

«Вопросы и проблемы реализации 
требований транспортной безопасно-
сти в соответствии с положениями Фе-
дерального закона от 09.02.2007 N 16-
ФЗ "О транспортной безопасности" на-
ходятся в центре внимания как регу-
лятора отрасли - Министерства транс-
порта РФ, профильных контрольных 
и надзорных органов, так и большин-
ства субъектов транспортных отноше-
ний, отраслевых общественных и де-
ловых объединений.

Отмечается положительная ди-
намика в правовом регулировании и 
правоприменительной практике. Так, 
в ходе конференции в докладах, вы-
ступлениях в дискуссии, в предложе-

Îáåñïå÷åíèå òðàíñïîðòíîé 
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п.63 Постановления Минтранса РФ от 
31.10.2003г. № 10 «О правилах пожар-
ной безопасности на морских судах» о 
том, что закрывание на замки дверей, 
находящихся на путях эвакуации, не 
допускается). Также целесообразно 
рассмотреть вопрос о снижении уров-
ня требований к оборудованию судов 
СКУД, поскольку судно в рейсе не не-
сёт непосредственных внутренних ри-
сков АНВ, а, находясь в порту, допол-
нительно защищено ПОТБ ОТИ;

- рассмотреть возможность рас-
положения пункта управления транс-
портной безопасностью судна вне са-
мого судна – на территории служебно-
го помещения (офиса) судовладель-
ца с круглосуточным дистанционном 
режимом работы, что позволит опти-
мизировать как режим работы экипа-
жа судна, так и режим обеспечения 
транспортной безопасности судовла-
дельца, имеющего несколько судов;

- оценить наличие противоречий 
между требованиями законодатель-
ства о транспортной безопасности и 
Водного кодекса РФ, который устанав-
ливает права неограниченного круга 
граждан на свободный доступ к водо-
ёмам (урезу воды);

- устранить избыточный контроль в 
отношении владельцев ТС со стороны 
двух государственных контрольных 
органов: ФГУ «Администрация мор-
ских портов Приморского края и Вос-
точной Арктики» и ФАУ «Российский 
морской регистр судоходства», кото-
рые могут осуществлять одновремен-

но контроль по схожему предмету;
В области авиационного транспор-

та:
- необходима оперативная разра-

ботка регламента действий при мони-
торинге воздушного пространства, вы-
явлении, контроле движения и проти-
водействии БПЛА на ОТИ;

В части технического оснащения 
подразделений по обеспечению транс-
портной безопасности (ПОТБ):

- решить проблемы отсутствия 
гармонизации Федерального зако-
на от 02.08.2019 N 270-ФЗ "О внесе-
нии изменений в Федеральный закон 
"О транспортной безопасности" и от-
дельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопросам обе-
спечения транспортной безопасности" 
и Постановления Правительства № 
969 в части терминов «распознание» 
и «идентификация»; 

- сформировать методики испыта-
ний и определить орган по сертифика-
ции технических средств по обнаруже-
нию опасных биологических агентов;

- обеспечить проведение комплекс-
ной проверки ОТИ в части осущест-
вления на них контроля провоза через 
их границу зоны транспортной безо-
пасности запрещённых предметов и 
веществ;

- возобновить работу межведом-
ственной рабочей группы по сертифи-
кации при Минтрансе России, новый 
состав которой утверждён 22 августа 
2022 года», а также другие решения.

Резолюция направлена в законо-

III ÐÅÃÈÎÍÀËÜÍÀß ÊÎÍÔÅÐÅÍÖÈß ÏÒÁ

ниях по сравнению с прошлыми года-
ми не отмечались вопросы, препят-
ствующие исполнению требований за-
конодательства в области обеспече-
ния транспортной безопасности. Ак-
центы ставились на изучении лучших 
практик, выявлению наиболее эффек-
тивных и оптимальных способов ре-
шения задач.

Происходит гармонизация норма-
тивных требований смежных отрас-
лей законодательства: о транспорт-
ной безопасности, об оружии, о част-
ной охранной деятельности.

Видна оптимизация процедуры 
сбора и передачи документов, пре-
жде всего в электронном виде с при-
менением цифровых технологий, с ре-
ализацией возможностей межведом-
ственного государственного взаимо-
действия, с использованием сервисов 
портала «Госуслуги».

Реализовано совместное предло-
жение представителей Министерства 
транспорта РФ, Правительства При-
морского края, общественных отрас-
левых объединений об организации и 
проведении в г. Владивостоке ежегод-
ной «Дальневосточной транспортной 
недели», предусматривающей прове-
дение весной в течении ряда дней не-
скольких смежных обучающих, научно-
практических, дискуссионных меро-
приятий, объединенных тематикой 
обеспечения транспортной безопас-
ности (в нынешнем году транспортная 
неделя охватила ежегодный семинар 
«Актуальные вопросы морской отрас-
ли - 2023» на базе ЧОУВО «Дальне-
восточный институт коммуникаций» с 
участием Правительства Приморского 
края, Федерального агентства морско-
го и речного транспорта, СБУ «Служ-
ба морской безопасности» и Третью 
региональную конференцию «Акту-
альные вопросы и проблемы практи-
ческой реализации требований зако-
нодательства в области обеспечения 
транспортной безопасности»).

Большое внимание участники кон-
ференции уделили вопросам техниче-
ского оснащения: необходимости вне-
дрения новых разработок технологий, 
программного обеспечения, оборудо-
вания для выявления признаков пра-
вонарушений. Отмечено, что отече-
ственные поставщики сертифициро-
ванного технического оснащения огра-
ничены в возможности полного удо-
влетворения потребностей владель-
цев ОТИ и ТС, возникают проблемные 
вопросы в продлении срока сертифи-
катов и замене оборудования в соот-
ветствии с новыми требования зако-
нодательства.

Несмотря на проделанную рабо-
ту, в настоящее время возникают но-
вые угрозы и новые риски, на кото-
рые необходимо оперативно реагиро-
вать. Речь, например, идёт о всё бо-
лее широком применении беспилот-
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ниях по сравнению с прошлыми года- п.63 Постановления Минтранса РФ от но контроль по схожему предмету;пных, дистанционно управляемых или 
программно- управляемых, аппаратах 
(воздушных, подводных, надводных).

Участники конференции едино-
душно подтвердили желание регуляр-
ного проведения конференций по во-
просам практической реализации тре-
бований законодательства в области 
обеспечения транспортной безопас-
ности в г. Владивостоке с приданием 
им статуса межрегиональных.

По итогам конференции участники 
круглого стола приняли, в частности, 
следующие решения:

1. В связи с ежегодным проведе-
нием в г. Владивостоке Восточного эко-
номического форума, преследующего 
цели стимулирования иностранных ин-
вестиций на Дальний Восток России и 
развития экономического сотрудниче-
ства в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, обратиться к организаторам фору-
ма с предложением предусмотреть в 
его рамках проведение мероприятия 
(«круглого стола») с участием широ-
кого круга российских и иностранных 
субъектов транспортной отрасли для 
согласования и гармонизации подхо-
дов к обеспечению транспортной без-
опасности и демонстрации эффектив-
ности российской системы обеспече-
ния авиационной (транспортной) без-
опасности.

2. Обратиться в Рабочую (экс-
пертную) группу по авиационной без-
опасности при Совете руководите-
лей уполномоченных органов в обла-
сти транспорта государств-членов Ев-
разийского экономического союза с 
предложением оценить возможность 
проведения экспертного обсуждения 
проблем авиационной (транспортной) 
безопасности на площадке Восточно-
го экономического форума в 2023 году 
и в последующий период.

3. Обратиться в Министерство 
транспорта РФ с рядом предложений, 
например, провести актуальную оцен-
ку возможностей поставщиков серти-
фицированного технического оснаще-
ния в сфере обеспечения транспорт-
ной безопасности в удовлетворении 
потребностей рынка, упорядочить во-
просы сертификации оборудования, 
продления срока сертификатов обору-
дования, более чётко определить ста-
тус «сертификата» оборудования;

- в области морского и речно-
го транспорта целесообразно упоря-
дочить правовое регулирование обя-
зательств по установке технических 
средств контроля и управления до-
ступа к критическим элементам суд-
на (отмечается противоречие между 
пп.7 и пп.25 п.7 Требований по обе-
спечению транспортной безопасности, 
утвержденных Постановлением Пра-
вительства РФ № 1637 от 08.10.2020, 
об ограничении доступа к указанным 
критическим элементам с использо-
ванием средств контроля доступа и 

В зале конференцииВ зале конференции Президиум конференцииПрезидиум конференции
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Êà-52 - ãóáèòåëüíîå ñîâåðøåíñòâî

Настоящее боевое применение 
(Сирия практически не считается, там 
были эпизодические случаи) Ка-52 по-
казывает, что это реально серьезная 
боевая машина. Никто не ставил это-
го под сомнение раньше, тем более, 
нельзя придумать повод для критики 
сейчас.

Даже те снимки, которые публико-
вали наши информационные против-
ники, скорее свидетельствуют в поль-
зу моего утверждения, нежели против. 
Да, факты потери имели место быть, 
но как – вот в чем суть. Но к этому мы 
вернемся чуть ниже.

А начать обзор стоит, как всегда, 
с исторического экскурса, поскольку 
именно так можно получить понима-
ние в полном объеме тех составляю-
щих, делающих Ка-52 такой машиной, 
какой он является на самом деле.

В деле с Ка-52 много нюансов, 
главный из которых – невозможность 
обеспечить нормальную боевую ра-
боту летчику Ка-50 (одноместной ма-
шине) на уровне Ми-28, где летали 
два члена экипажа. Аппаратура того 
времени не могла заменить челове-
ка полностью, а потому в недрах ОКБ 
Камова генеральным конструктором 
ОКЮ С. В, Михеевым было принято 
решение о начале работ по созданию 
разведывательно-управляющего вер-
толета на базе Ка-50. Это вертолет 
должен был быть двухместным и дей-
ствовать вместе с группой Ка-50 в ка-
честве летающего координационного 
центра.

Для выполнения задач был разра-
ботан комплекс оптико-электронного 
и радиолокационного оборудования. 
Для работы с этим комплексом и по-
требовался второй член экипажа, ко-
торого решили разместить рядом с пи-
лотом, а не за ним, как на основном 
большинстве аналогичных машин в 
мире.

Такая компоновка кабины реша-
ла сразу несколько проблем, глав-
ной из которых было упрощение вза-
имодействия между членами экипажа 
во время полетов в сложных услови-
ях, на малых высотах и во время бо-
евых действий. Кроме того, отпадала 
необходимость дублирования прибо-
ров для штурмана-оператора.

От Ка-50 новый вертолет конструк-
тивно отличался только кабиной, в 
остальном конструкции были иден-
тичны на 85%. Сохранилась и система 
бронирования кабины, общий вес бро-
ни составляет около 300 кг.

Изменения коснулись в основном 
наполнения различным оборудовани-
ем.

Наиглавнейшей особенностью ста-
ли катапультируемые кресла К-37-800, 
которые конструкторы смогли разме-
стить в кабине для обоих членов эки-
пажа. При активации спасательной си-

стемы перед катапультированием ав-
томатически происходит отстрел ло-
пастей.

Управление вертолетом было 
сделано двойным, и машиной мог 
управлять как пилот, так и штурман-
оператор.

Естественно, размещение аппара-
туры и еще одного члена экипажа не-
гативно сказались на ЛТХ вертоле-
та. Однако снижение летных характе-
ристик, вызванное утяжелением кон-
струкции, оказалось возможно ниве-
лировать путем установки двигате-
ля большей мощности (ВК-2500) и су-
щественной переработки носовой ча-
сти, что довело аэродинамику Ка-52 
до уровня Ка-50.

Главное отличие же Ка-52 от Ка-
50 – это авионика и электроника. Был 
рассмотрен целый ряд вариантов 
оснащения вертолета, и в конце кон-
цов Минобороны России останови-
лось на варианте, который значитель-
но усиливал возможности Ка-52 перед 
Ка-50.

Сердцем Ка-52 является прицельно-
пилотажно-навигационный комплекс 
«Аргумент-2000». В состав комплек-
са входят:

- бортовая цифровая вычислитель-
ная машина (БЦВМ) «Багет-53»;

- пилотажно-навигационный ком-
плекс ПНК-73ДМ;

- круглосуточная обзорно-
пилотажная система ТОЭС-520;

- круглосуточная поисково-
прицельная система ГОЭС-451 (со-
пряжена с РЛК «Арбалет»);

- радиолокационный комплекс 
«Арбалет-52»;

- бортовой комплекс связи БКС-50;
- бортовой комплекс обороны «Ви-

тебск»;
- авионика с применением МФД и 

нашлемных систем целеуказания и 
индикации (НСЦИ);

- двойное управление комплексом, 
одинаковое для обоих членов экипа-
жа, сгруппированное на их органах 
управления вертолётом.

РЛК «Арбалет-52» двухканальная, 
с двумя независимыми антеннами.

Первая, размещенная в носовой 
части, служит для поиска и атаки це-
лей, обладает большой апертурой.

Вторая антенна надвтулочная, с 
меньшей апертурой, обеспечивает 
круговой обзор для общего контроля 
воздушного пространства и защиты от 
ракет противника.

«Арбалет-52» способен сопро-
вождать до 20 целей, танк РЛС «ви-
дит» с 12 км, самолет – с 15 км. Раке-
ту класса «Стингер» обнаруживает с 5 
км. Кроме того, «Арбалет-52» снабжа-
ет данными прицельную и навигаци-
онную системы, предупреждает о пре-
пятствиях при полетах на сверхмалых 
высотах.

Основой пилотажного комплекса в 
любое время суток служит обзорно-
поисковая система, состоящая из 
оптико-электронной системы ГОЭС-
451, системы ночных полетов ТОЭС-
250 и НСЦИ, нашлемные дисплеи, с 
помощью которых пилоты могут кру-
глосуточно наблюдать за обстанов-
кой. От датчиков положения шлемов 
пилотов осуществляется управление 
головкой ТОЭС.

ГОЭС-451 включает в себя тепло-
визор, камеры с широким и узким угла-

ми зрения, лазерный дальномер, дат-
чики облучения лазером. Система по-
зволяет обнаруживать цели на рассто-
янии днем до 10 км и ночью до 6 км. 
Кроме того, ГОЭС-451 получает дан-
ные от РЛК «Арбалет-52». Бортовая 
вычислительная машина обрабатыва-
ет данные, полученные от всех источ-
ников и проецирует синтезированное 
изображение цели и местности как на 
дисплеи на приборной панели, так и 
на нашлемные дисплеи пилотов.

Сведение всех инструментов полу-
чения информации об окружающей об-
становке (радиолокатор, тепловизор, 
лазерный дальномер, камеры) в еди-
ную систему под управлением борто-
вого компьютера с возможностью вы-
дачи данных так, как это удобно пило-

там – задача, которую конструкторы 
смогли решить на 100%.

Пять ЖК-мониторов на приборной 
доске, один монитор между ног у лево-
го пилота, индикатор на лобовом сте-
кле у левого пилота плюс нашлемные 
экраны – все это позволяет пилотам 
получить максимально полную кар-
тину происходящего. Единственное, 
чего пока не хватает – это системы на-
шлемного целеуказания. Но и без это-
го пилоты могут вполне эффективно 
управлять всем имеющимся в их рас-
поряжении вооружением.

Отдельно стоит сказать о систе-
ме защиты Л-370В52 семейства «Ви-
тебск».

Система автоматически обнаружи-
вает облучение лазера, радиолокато-
ра, пуск ракеты и в том же режиме ак-
тивирует применение пассивных по-
мех, отстреливая дипольные отража-
тели или тепловые ловушки. Кроме 
того, Л-370В52 может осуществлять 
активную защиту в инфракрасном и 
радиодиапазоне, нарушая наведение 
ракет.

Система Л-370В52 может работать 
совершенно автоматически, инфор-
мируя пилотов о характере угрозы и 
направлении, с которого произведена 
атака. Л-370В52 не только идентифи-
цирует угрозы, но и сообщает о приня-

Настоящее боевое применение стемы перед катапультированием ав-
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тых мерах противодействия и остав-
шихся в распоряжении экипажа сред-
ствах защиты.

В состав вертолётного комплекса 
Ка-52 входят:

- устройство управления;
- аппаратура обнаружения лазер-

ного облучения;
- ультрафиолетовые пеленгаторы 

пуска ракет;
- станции оптико-электронного по-

давления (СОЭП);
- устройства выброса пассивных 

помех;
- цифровая станция активных по-

мех (ЦСАП).
ЦСАП предназначена для поста-

новки электромагнитных помех и по-

летам, поскольку вертолет действует 
на небольших высотах и на меньших 
скоростях, представляя собой выгод-
ную мишень.

Лопасти не отстрелены, значит, 
вертолет либо сел нормально, либо 
на авторотации. Следов катапульти-
рования нет. В кабине нет следов кро-
ви и прочих сопутствующих факторов, 
то есть, экипаж после поражения ра-
кетой мало того, что выжил, так еще 
и уцелел с последующим отбытием с 
места посадки.

То есть, 300 кг брони свою роль сы-
грали просто прекрасно. Что и требо-
валось доказать в данном случае.

Пересматривать все снимки, кото-
рые предлагаются, смысла нет, пото-

ÒÅÕÍÎÕÐÎÍÈÊÈ
мости одолжить у кого угодно: танки-
сты, мотострелки, артиллеристы, ко-
роче, все наземники, у которых есть 
на складах 30-мм снаряды к 2А42 и 
2А72. То есть – почти у всех.

Унификация – это вообще полезно 
всегда.

Пушка подвижная в двух плоско-
стях, а при необходимости можно до-
бавить на внешние узлы еще две в 
контейнерных установках. Тогда вооб-
ще жизнь внизу становится грустной. 
Выбором боеприпасов управляет опе-
ратор, селективное питание – это по-
лезная вещь.

Шесть узлов подвески, на которых 
можно разместить почти две тонны 
различного вооружения, от управляе-
мых ракет семейства «Атака» до про-
тивовоздушных «Игла-В».

«Атака» дает два варианта: проти-
вотанковая 9М120-1 с тандемной ку-
мулятивной БЧ и 9М120Ф-1 с фугас-
ной БЧ с объемно-детонирующей сме-
сью. Все очень красиво и без лишних 
изысков.

Перспектива здесь тоже просле-
живается. Очень хорошо с борта Ка-
52 будут применяться «Хризантемы», 
которые представляют собой очень 
серьезное противотанковое ору-
жие. Кроме них планируются к при-
нятию на вооружение противотанко-
вые ракеты большой дальности дей-
ствия «Гермес-А» и малой дальности 
«Атака-М», всепогодного и круглосу-
точного применения.

Итого мы имеем круглосуточный и 
круглогодичный вертолет непосред-
ственной поддержки войск на поле 
боя, способный атаковать любые 
цели. Плюс достаточно хорошо защи-
щенный экипаж, работающий при по-
мощи современных средств обнару-
жения и целеуказания.

Российские вертолетчики 
за 10 минут уничтожили пять единиц 

бронетехники ВСУ
Вертолетное звено Вооруженных сил России на Ореховском направле-

нии уничтожило за 10 минут пять единиц западной бронетехники украинской 
армии, в том числе танк Leopard. Командир с позывным Самара рассказал 
об этом РИА «Новости».

«Крайне жесткое наступление на Ореховском фронте. В одном поле-
те из шести ракет за 10 минут было выпущено пять, уничтожен один танк 
Leopard, две БМП Bradley, две боевых бронемашины противника — MaxxPro 
и турецкий Kirpi», — сообщил он.

Дежурство, по словам военнослужащего, подходило к концу, но вертолет-
чиков бросили на новое задание — Вооруженные силы Украины стягивали 
бронетехнику к Орехову в направлении Работина. Три ударных вертолета Ка-
52 под прикрытием Ми-28 и поисково-спасательного Ми-8 ударили по выдви-
нувшимся на юг подразделениям противника. Командир сообщил, что за не-
сколько часов уничтожили десятки танков и бронемашин пехоты.

В Херсонской области участники подпольного движения помогли артилле-
ристам уничтожить склад боеприпасов и технику ВСУ.

Авторы: Екатерина Виславская
Сетевое издание 360tv.ru (https://360tv.r)

14.08.2023
Адрес материала: 

https://360tv.ru/news/ukrainian-crisis/rossijskie-vertoletchiki-za-10-
minut-unichtozhili-pjat-importnyh-edinits-bronetehniki-vsu/

Конечно, Ка-52 не может не иметь 
врагов. Но как показала практика при-
менения в Сирии (весьма ограни-
ченная по количеству и времени) и в 
спецоперации на Украине, это совре-
менная машина для современного 
боя, способная оказывать достаточ-
ную поддержку своим войскам на зем-
ле.

Именно сегодня мы в видеоотчетах 
можем наблюдать и делать выводы 
о том, насколько успешным получил-
ся этот вертолет. Интенсивность при-
менения и откровенно небольшие по-
тери свидетельствуют о том, что при 
подавлении больших ЗРК и истреби-
тельной авиации противника Ка-52 
практически круглосуточно может ре-
шать задачи по обеспечению безопас-
ности транспортных колонн, выполне-
нию десантных операций и прикрытию 
с воздуха любых наступательных дей-
ствий армии.

Нельзя сказать, что это самый бы-
стрый, самый оснащенный или самый 
сильно вооруженный вертолет в мире. 
Здесь дело даже не в цифрах скоро-
сти или количества боеприпасов на 
борту. Здесь дело в том, насколько 
все гармонично объединено в одной 
отдельно взятой машине.

Энерговооруженность, авионика, 
электроника, средства радиоэлектрон-
ной борьбы, броня, средства спасения, 
вооружение, надежность – все это до-
вольно удачно получилось объединить 
в Ка-52. И именно в такой гармонии и 
заключается сила этой машины.

Роман СКОМОРОХОВ
Сайт «Военное  обозрение»

(http://topwar.ru)
21.03.2022

Адрес материала: https://
topwar.ru/193751-ka-52-gubitelnoe-

sovershenstvo.html

Российские вертолетчики

давления радиолокационных сигна-
лов РЛС обнаружения и наведения 
противника, а также головок самона-
ведения управляемых ракет с РГСН.

Здесь может возникнуть вопрос: 
если вертолеты столь эффективно за-
щищены, то почему имеют место быть 
случаи вывода их из строя противни-
ком во время проведения спецопера-
ции на Украине.

Если внимательно изучить случаи 
непланового приземления Ка-52 чис-
лом три, то становится понятно, что 
работал самый эффективный способ 
уничтожения вертолетов: ПЗРК. К со-
жалению, при всех достоинствах Ка-
52, ПЗРК типа «Стингер» будет весь-
ма эффективен против вертолетов.

Более того, по вертолетам «Стин-
гер» более эффективен, чем по само-

му что там иной раз сложно даже по-
нять, в чем рисовали. Слишком мно-
го было вариантов, когда всплывали 
факты подрисовывания или откровен-
ной профанации.

Предварительное резюме: защи-
та Ка-52 в реальности «держит удар» 
«Стингера». И на выходе нокдаун. Но 
экипаж (самое ценное) просто полу-
чит потом новую машину и продолжит 
свою работу после необходимой реа-
билитации.

Вооружение. Здесь просто стоит 
сказать о том, не что есть у Ка-52, а 
как есть.

Пушка. 2А42. То есть, то же са-
мое, что стоит на легкой бронетехни-
ке: БМП-2, БТР-82А, БТР-82АТ. Бое-
комплект из 500 снарядов калибром 
30-мм, которые можно при необходи-
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 Война в Азии всё ближе
В КНДР Ким Чен Ын потребовал го-

товиться к войне и сменил руководство 
вооружёнными силами. Парой-тройкой 
недель раньше то же самое сделал Си 
Цзиньпин в Китае. Российский флот 
практически непрерывно проводит уче-
ния с ВМФ Китая. В свою очередь Япо-
ния и Южная Корея выражают обеспоко-
енность планами Китая в отношении Тай-
ваня и заявляют о намерении укреплять 
свою оборону совместно с США. Филип-
пины переходят к открытой конфронта-
ции с Китаем из-за суверенитета над Вто-
рой отмелью Томасса — атоллом, нахо-
дящимся в исключительной экономиче-
ской зоне Филиппин, в 194 километрах 
от островов провинции Палаван. Австра-
лия заявляет о готовности поддержать во-
енную операцию США по защите Тайва-
ня, а Новая Зеландия сообщает об опа-
сении относительно своей безопасности 
из-за амбиций Китая.

Особенно интересно беспокойство 
Новой Зеландии, которая находится 
от Китая так далеко и настолько надёжно 
прикрыта территориями враждебных Пе-
кину стран (Австралия) и мощными фло-
тами (США), что высадка китайского де-
санта на острова Новой Зеландии техни-
чески осуществима только после разгро-
ма всей потенциально противостоящей 
Пекину тихоокеанской коалиции. До пол-
ного военного разгрома США и Австра-
лии (с оккупацией последней) террито-
рия Новой Зеландии логистически недо-
стижима для любой десантной операции. 
Но местное руководство волнуется (или 
говорит, что волнуется), фактически обо-
сновывая этим «волнением» потенци-
альное участие Новой Зеландии в анти-
китайской коалиции.

Великобритания уже отправила ко-
рабли в Тихий океан, не скрывая анти-
китайской направленности этой военно-
морской экспедиции. США активно да-
вят на Индию, но пока не смогли добить-
ся от неё отхода от позиции нейтралите-
та. Зато они блокировали поставки на ми-
ровой рынок олова из Мьянмы (10% ми-
рового рынка олова и 98% китайского по-
требления этого металла). Также амери-
канцы начали очередную «нормализа-
цию» отношений с Ираном, причём ком-
плексную — саудовцы тоже внезапно 
прониклись дружескими чувствами к вче-
рашним смертельным врагам, а на возму-
щённые заявления Израиля никто не об-
ращает внимания.

Несмотря на все усилия, Америке 
не удалось навязать России мир на Укра-
ине на своих условиях. Но Зеленский на-
чал очередную волну мобилизации, за-
претив при этом выезд из страны под-
росткам 16–18 лет и огласив намерение 
запретить также выезд из страны женщи-
нам. Киев пытается любой ценой добрать 
недостающие ему для восполнения по-
терь и продолжения борьбы за инициати-
ву сто тысяч новых мобилизованных еже-
месячно. На случай если у него не полу-
чится и украинская армия начнёт сдавать 
территорию в ускоренном темпе, быстро 

Только громкая военная (или полити-
ческая, если будет сдача без войны) побе-
да, позволяет провести Байдена на вто-
рой срок (если умрёт, в полномочия всту-
пит вице-президент и ничего не изменит-
ся). На Украине США проиграли, а попыт-
ка переиграть ситуацию потребует слиш-
ком большого времени и не даст эффект 
к выборам.

В то же время, защита Тайваня от ки-
тайского вторжения, при помощи аме-
риканского флота, при поддержке фло-
тов Японии, Филиппин, Австралии, Кана-
ды, Великобритании не выглядит безна-
дёжным делом. Наоборот, соотношение 
сил ВМС и ВВС сторон позволяет аме-
риканцам с оптимизмом смотреть в бу-
дущее и надеяться утопить китайские 
планы объединения в Тайваньском про-
ливе (войска надо не только суметь вы-
садить, но и на регулярной основе снаб-
жать их и пополнять, что в условиях го-
сподства на море и в воздухе сил коали-
ции будет затруднительно).

Китайский ядерный арсенал (свы-
ше 300 боеголовок всех классов) пока 
не столь велик, чтобы серьёзно испу-
гать США. Далеко не все носители яв-
ляются межконтинентальными, так что 
США могут рассчитывать сбить большую 
часть ракет, если же что-то и прорвёт-
ся, то ущерб будет велик (город, два или 
три), но не смертелен, при том, что США 
располагают для возможного ответа Ки-
таю 2–3 тысячами боеголовок, после чего 
у них (до восполнения запасов) должно 
остаться примерно столько же для сдер-
живания России.

Так что все главные участники не про-
сто готовы к войне на Тихом океане, все 
заинтересованы в скорейшем разреше-
нии Тайваньского кризиса (пусть даже во-
енным путём), ибо внутриполитическая 
ситуация требует побед, а развёрнутые 
силы не могут пребывать в состоянии 
ожидания слишком долго, и каждый име-
ет основания рассчитывать на победу, 
имея в виду, что ему удастся разыграть 
все слабости врага, а свои слабости вра-
гу разыграть не позволить.

Тайваньский кризис куда масштаб-
нее и опаснее украинского, а его сторо-
ны вышли на финишную прямую, несутся 
друг другу в лоб и тормозить пока не со-
бираются.

Автор: РОСТИСЛАВ ИЩЕНКО, По-
литолог

Сайт «Военное дело» (https://
voennoedelo.com/)

15.08.2023
Адрес материала: https://

voennoedelo.com/posts/id49001-
konfl ikt-v-azii-budet-gorazdo-opasnee-

ukrainskogo
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Использовать Тайвань против Китая 
ни у кого не получится — Ли Шанфу

Любые попытки использовать Тайвань для сдер-
живания Китая обречены на провал. Об этом, вы-
ступая на XI Московской конференции по междуна-
родной безопасности, заявил министр обороны КНР 
Ли Шанфу.

«Игра с огнем по проблеме Тайваня или попытки 
использовать его для сдерживания Китая обречены 
на провал», — сказал он.

Министр добавил, что тайваньский вопрос явля-
ется внутренней проблемой КНР. И Пекин не потер-
пит внешнего вмешательства.

«Воссоединение Китая является исторической 
тенденцией», — добавил Ли Шанфу.

Как сообщалось ранее, министр обороны КНР 
Ли Шанфу находится в России, где принимает уча-
стие в XI Московской конференции по международ-
ной безопасности.

Информационное агентство 
Eurasia Daily (EADaily) (https://eadaily.com/ru)

Адрес материала:  
https://eadaily.com/ru/news/2023/08/15/ispolzovat-tayvan-protiv-kitaya-ni-u-

kogo-ne-poluchitsya-li-shanfu
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теряя остатки боеспособности, поляки 
(при полной поддержке США) разворачи-
вают армию вторжения на границе с Бе-
лоруссией и готовят экспедиционный кор-
пус для ввода в Западную Украину.

Не исключено, что Варшава попы-
тается повторить советский трюк образ-
ца 1939 года. Тогда РККА вошла в Поль-
шу 17 сентября, дождавшись момента, 
когда польское правительство покинуло 
страну, что дало возможность заявить, 
что польское государство де-факто пре-
кратило своё существование, а СССР бе-
рёт под защиту жителей территорий, ко-
торые согласно проведённой Антантой 
«линии Керзона» признавались россий-
скими и были оккупированы Польшей 
по итогам войны 1920 года и Рижского 
мира от 18 марта 1921 года.

Теперь Варшава, судя по всему, 
не прочь дождаться бегства украинско-
го правительства из Киева, чтобы высту-
пить с аналогичным заявлением в отно-
шении территорий Западной Украины. 
Таким образом, Польша надеется избе-
жать военной конфронтации с Россией. 
Но на Украине, при поддержке Польши 
и США подготовлены банды белорусских 
инсургентов, бежавших из страны по ито-
гам неудавшегося цветного переворо-
та 2020 года, который был инициирован 
и поддержан именно Польшей. Если они 
смогут развязать более-менее серьёз-
ный пограничный конфликт, а внутри Бе-
лоруссии спецслужбам США удастся ор-
ганизовать хоть что-то похожее на высту-
пление в поддержку вторжения, Поль-
ше может оказаться крайне трудно (прак-
тически невозможно, с учётом её более 
ранних действий и заявлений) увильнуть 
от вторжения в Белоруссию (армия втор-
жения в виде танковой и двух моторизо-
ванных дивизий, не считая более мел-
ких частей и соединений, уже развёрну-
та и продолжает ежедневно усиливать-
ся), что неизбежно приведёт к столкнове-
нию с Россией.

Таким образом, подготовленный США 
план удержания России от активной под-
держки Китая, отвлечения её внимания 
и ресурсов на Запад, предусматривает 
несколько различных вариантов разви-
тия ситуации. В целом же США явно опе-
режают Китай в вопросе мобилизации 
своих союзников и могут спровоцировать 
перерастание Тайваньского кризиса в во-
оружённый конфликт в любой момент, ко-
торый сочтут удобным для себя.

С другой стороны, учитывая более вы-
сокий уровень мобилизованности китай-
ского и корейского обществ, Пекин и Пхе-
ньян могут не ждать дальнейшего ухуд-
шения для себя стратегической ситуации, 
а нанести удар на упреждение. Для Китая 
активная позиция КНДР важна, так как её 
армия, даже без начала боевых действия 
сковывает на Корейском полуострове 
не только вооружённые силы Республики 
Корея целиком, но и американские силы 
поддержки (в том числе военно-морские). 
Будет вынуждена выделить часть суще-
ственную часть сил на корейское направ-
ление и Япония.

Для Ким Чен Ына участие в военной 
конфронтации с Западом на стороне Ки-
тая — прежде всего шанс силовым путём 
вернуть корейское единство. Шанс, ко-
торый может больше не представиться 
в течение десятков, а то и сотен лет.

С другой стороны, Китай вынужден 
как-то реагировать на постоянно нарас-
тающие провокации Запада. Помимо ра-
стущей готовности к открытой конфрон-
тации Филиппин, которые понимают, что 
на фоне Тайваньского кризиса Китаю со-
вершенно невыгодно втягиваться ещё 
в один кризис с Манилой, мы видим, как 
Уильям Лай — вице-президент Тайваня, 
несмотря на протесты Пекина совершает 
провокационную остановку в США в ходе 
своего визита в Парагвай. Более того, 
чтобы ни у кого не было сомнений, что 
это была антикитайская демонстрация, 
во время этой остановки он заявляет, что 
Тайвань не испугается угроз и не отсту-
пит перед Китаем. В самих США начина-
ют поговаривать о возможности офици-
ального признания независимости Тай-
ваня, намекая Пекину, что воевать его 
всё равно заставят.

По сути основные участники потен-
циального Тайваньского военного кон-
фликта провели мобилизацию союзников 
и предварительное развёртывание своих 
сил. И одни, и другие не могут быть увере-
ны, что уже в ближайшем будущем обще-
политическая ситуация для них (как в ре-
гионе, так и в мире) не ухудшится. Под-
держание войск в высокой боевой готов-
ности — стоит серьёзных средств и на-
прягает все ресурсы государства в ком-
плексе. Решение о начале боевых дей-
ствий или отступлении и сдаче своей по-
литической позиции необходимо принять 
в возможно более короткий срок.

И для американского, и для китайско-
го руководства отступление будет озна-
чать начало серьёзного внутриполитиче-
ского кризиса. Более того, для радикаль-
ных демократов, ставящих на Клинтонов, 
чьи интересы во власти представляет ко-
манда Байдена и которые, в свою оче-
редь, являются полномочными посред-
никами между американской финансо-
вой олигархией и политическим классом, 
а также представителями финансовой 
олигархии в американской политике, пре-
зидентские выборы 2024 года и так обе-
щают быть крайне сложными: действую-
щий президент не пользуется авторите-
том у избирателей, а любой теоретиче-
ски проходной демократический канди-
дат может попытаться дистанцироваться 
от провальной политики Клинтонов, при-
носящей интересы большинства амери-
канцев в жертву интересам финансовой 
олигархии.

 Война в Азии всё ближе
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В свете экономической войны и 
сдерживания экономического роста 
Китая, Байден недавно подписал указ 
ограничивающий инвестиции в высо-
котехнологичные разработки и высо-
котехнологичные производства Китая. 
Указ начнёт действовать в начале 2024 
года, однако последствия его подписа-
ния видны уже прямо сейчас. Указ толь-
ко подписан и ещё не вступил в силу, 
но американские инвесторы уже нача-
ли замораживать инвестпроекты и вы-
водить инвестиции из китайских произ-
водств, что нанесло ощутимый удар по 
экономике Китая уже сейчас. Поскольку 
этот канал о России и её месте в мире, 
я попытаюсь разобраться, как уловки 
Байдена отразятся на нашей стране, 
а они обязательно отразятся, потому 
что Китай критически зависит от Запа-
да, а Россия критически зависит от Ки-
тая. Это то, что мы имеем прямо сей-
час, нравится это кому-то или нет. Как 
обычно, постараюсь не приводить мно-
го цифр и приведу лишь самые необхо-
димые для понимания статьи.

Чтобы было понятнее дальнейшее 
повествование, вернёмся немного на-
зад и вспомним, как менее чем через 
сутки после возвращения Блинкена из 
Китая, Байден назвал товарища Си дик-
татором. Вроде на первый взгляд выска-
зывание вполне характерное для Бай-
дена, но когда он решил поссориться 
с Россией, он назвал Путина убийцей. 
Когда ему не понравилось поведение 
Саудовской Аравии, он назвал наслед-
ного принца убийцей и пообещал сде-
лать его изгоем. И вот теперь товарищ 
Си диктатор. Многие политологи пыта-
лись понять, что у дедушке в голове, а 
оказалось, ларчик открывался просто-
американцы приняли твёрдое решение 
открыто противостоять Китаю. Путин и 
товарищ Си на высказывания Байдена 
отреагировали адекватно: дедушка ста-
ренький, мало ли что ему в голову при-
шло, а вот эмоциональный Трамп от 
"художеств" Байдена был в шоке. Ему 
тоже когда-то задавали подобный во-
прос и он на него ответил сказав, что и 
мы не ангелы и не нам кого-то осуждать 
или называть убийцами. Трамп не луч-
ший друг России и Путина, но даже его 
от такой глупости и наглости покороби-
ло.

Недавно, на встрече спонсоров из-
бирательной компании в Юте, Байден 
озвучил, что в Китае слишком много 
людей пенсионного возраста и недоста-
ток рабочей силы. А то, что каждый чет-
вёртый трудоспособный китаец в воз-
расте до 30 лет является безработным-
это ничего? Так выглядит недостаток 
трудовых ресурсов. Дальше больше и 
Байден заявил, что рост экономики Ки-
тая в этом году менее запланирован-
ного в 8 % и составляет всего 2 %. Это 
рост экономики США как раз составля-
ет на несколько десятых больше 2 %, а 
рост экономики Китая за первое полу-
годие составлял чуть более 5 %. Такую 
ложь Байдена не смог выдержать даже 
аналитик из Блумберга, но сомневаюсь, 
что Байден сознательно лгал, потому 
что озвучить официально такие циф-
ры и данные-это выставить себя слабо-
умным. Скорее всего ему это написал 
спичрайтер, а Байден это просто озву-
чил. Может ему внучка речь писала? 
Единственной правдой, похоже, были 
его высказывания, что китайский "Один 
пояс, один путь" стал кредитной петлёй 
на шее африканцев и что ему нужны 
деньги, чтобы переизбраться и сделать 
всех счастливыми.

Но как бы то ни было: лгал Байден 
сознательно или нет, но в китайской 
экономике большие, если не сказать 
огромные, проблемы. Благодаря рос-

сийским СМИ у многих россиян сложи-
лось мнение, что Китай экономически 
сильная процветающая страна и что 
китайцы очень "продвинутые" люди во 
всех отношениях, что до недавнего вре-
мени было отчасти правдой. Вспомни-
те, как когда мы пытались подружить-
ся с Западом и доказать, что мы такие 
же как и они, но только немного хуже, 
тоже расписывалась в СМИ и сети кра-
сивая и счастливая жизнь европейцев 
и американцев. Тогда я ещё шутил, что 
мы вначале: он такой хороший и я его 
люблю!, а потом: он меня бросил и те-
перь я полюбила другого, который в 100 
раз лучше, а тот, предыдущий, оказался 
плохим и обманщиком! У нас так всег-
да и потом, когда Запад отвернулся от 
нас, именно Запад от нас, а не мы от 
него, россияне узнали о реальных за-
падных ценностях и многом другом, что 
не вписывалось в ранее нарисованную 
для них картину мира. Теперь мы лю-
бим Восток, потому что Запад отказал-
ся от нас и посмотрим на проблемы Ки-
тая более внимательно.

Китай на пороге серьёзного кризиса 
по причине замедления мировой эконо-
мики и значительного снижения спроса 
на его продукцию. Экспорт снизился на 
3,2 %-это очень значительное сниже-
ние, снизился так же и импорт, потому 
что снизился внутренний спрос. Китай 
настолько разогнал свои производства, 
что за счёт внутреннего спроса усво-
ить даже незначительную часть продук-
ции, население не может. Кому нужны 
10 телевизоров на семью или 100 ко-
фемолок на каждого человека? Китай-
ские производства были ориентирова-
ны на экспорт, но европейский и аме-
риканские рынки значительно сократи-
лись и более того-американцы дела-
ют всё возможное для затруднения до-
ступа китайских товаров на эти рынки. 
Практически всё, что производит Китай, 
можно купить у производителей из дру-
гих стран, причём часто более высоко-
го качества и по сопоставимым ценам. 
Чтобы простимулировать внутренний 
спрос, Китаю нужно или напечатать юа-
ней не смотря на и без того раздутый 
финансовый пузырь или снизить цены 
на выпускаемую продукцию. Подпеча-
тать юаней-это автоматически приве-
дёт к снижению доверия к китайской ва-
люте и поэтому китайцы пошли на сни-
жение цен, что привело к дефляции. 
Если ко всему этому добавить разгора-
ющийся ипотечный и долговой кризисы, 
а строительство и всё с ним связанное-
это около 30 % ВВП Китая, то экономи-
ческое положение и будущее Китая не 
очень радужные.

Дефляция для россиянина-это пре-
дел мечтаний, потому что это снижение 
цен на почти всё, но на самом деле она 
приводит к снижению прибылей произ-
водителей и всей цепочки от произво-
дителя до конечного потребителя, что 
в конечном результате приводит к оста-
новке производств и снижению налого-
вых поступлений в бюджет. Нет смыс-
ла производить продукцию, которую 
некуда сбыть, но кроме этого возника-

ет и другая проблема-куда деть тыся-
чи условных произведённых телевизо-
ров, если они через пол года мораль-
но и технологически устареют, а на их 
производство затрачены ресурсы? Это 
убыток в чистом виде и чтобы этого не 
происходило, производства нужно со-
кращать. Сокращение производств-это 
дополнительное количество безработ-
ных, которым нужно на что-то жить и 
дополнительная социальная напряжён-
ность. Это пишу для тех, кто высказы-
вал мнение, что Китай запросто обой-
дётся без Запада благодаря огромному 
внутреннему рынку. Не обойдётся и это 
мы видим прямо сейчас.

Китайская экономика развивалась 
за счёт огромных инвестиций западных 
инвесторов в производства на протя-
жении нескольких десятков лет: строи-
лись новые заводы, из США и Европы 
в Китай переносились целые отрасли и 
всё это благодаря дешёвым энергоре-
сурсам и дешёвой рабочей силе. Это 
привело к тому, что американцы и ев-
ропейцы лишились многих производств 
перенеся их в Китай и в конечном ито-
ге китайцы, имея высокотехнологич-
ные производства, начали представ-
лять реальную угрозу экономическому, 
а впоследствии и военному доминиро-
ванию США, чего американцы не могут 
допустить и именно поэтому они реши-
ли прекратить китайцам доступ к совре-
менным технологиям.

Чтобы было понятнее как это рабо-
тает, приведу парочку примеров и нач-
ну с космонавтики и ракетостроения. 
В России имеется школа ракетостро-
ения, которой уже более 80 лет и рус-
ские умеют разрабатывать и произво-
дить ракеты и всё с этим связанное. У 
китайцев такой школы нет и она толь-
ко начинает формироваться, поэтому 
разрабатывать новые ракетные двига-
тели они не способны и могут их поку-
пать у русских или просто скопировать, 
причём с традиционным "китайским ка-
чеством". Они, используя наши нара-
ботки попробовали произвести свой, но 
русские и американцы, которые покупа-
ли ракетные двигатели в России, с это-
го даже не засмеялись. В атомной энер-
гетике у России тоже старая школа бе-
рущая начало ещё со времён СССР и 
потому русские могут производить ре-
акторы и всё с ними связанное и стро-
ить АЭС. Китайцы могут только пользо-
ваться АЭС построенными французами 
и русскими, но создавать реакторы са-
мостоятельно они не могут. На канале 
есть подписчик Олег Иванов и если он 
зайдёт в гости, он это подтвердит, по-
скольку разбирается в атомной энерге-
тике и работал с китайцами.

Таких примеров можно привести 
много, но, как видим, у китайцев техни-
ческие школы в зачаточном состоянии и 
единственная развитая-это школа копи-
ровальщиков. Китайцы хорошо умеют 
копировать и потому их постоянно об-
виняют в краже технологий и наруше-
ниях патентов, но благодаря ранее пре-
миальному китайскому рынку, запад-
ный предприниматель смотрел на это 

сквозь пальцы, чтобы не ссориться и не 
лишиться китайского рынка. Но копиро-
вать тоже нужно уметь и для этого тоже 
нужна хоть какая-то техническая школа 
и это можно понять на примере приго-
товления пищи. Вы можете найти хоро-
ший рецепт, но если у вас нет началь-
ных знаний в области кулинарии, вы ни-
когда не сможете приготовить блюдо по 
имеющемуся у вас рецепту, в то вре-
мя как повар сможет не только приго-
товить это блюдо, но и даже улучшить 
его. Именно из-за отсутствия у китайцев 
школы ракетостроения, они скопирова-
ли наши ЗРК С-400, но эти копии дале-
ки по характеристикам от российского 
оригинала. Чтобы качественно скопи-
ровать, нужно иметь достаточно компе-
тенций, а у китайцев этого практически 
нет. Они привыкли производить высоко-
технологичную продукцию на уже гото-
вом не ими произведённом оборудова-
нии и по не ими разработанными техно-
логиями.

И вот мы подошли к указу Байдена 
об ограничении инвестиций в область 
высоких технологий и попробуем разо-
браться, как он будет работать и к чему 
это приведёт. Как я писал выше, Ки-
тай достиг своего расцвета благодаря 
огромным инвестициям, но если в 2021 
году они составляли 47 млрд. долла-
ров, в 2022 они уже составили всего 2,4 
млрд. Западные инвесторы из китай-
ской экономики бегут, а это значит, что в 
китайские высокотехнологичные отрас-
ли деньги вкладывать никто не рискнёт 
и новые высокотехнологичные пред-
приятия создаваться не будут. Китайцы 
останутся с производствами, которые 
за 5-6 лет безнадёжно морально уста-
реют и именно поэтому китайцы ищут 
инвесторов, но инвесторы из Китая вы-
водят капитал. Они попросту бегут.

Американцы запретили доступ ки-
тайским предприятиям к новым амери-
канским технологиям и запретили экс-
порт в Китай современных микросхем, 
что сразу отразилось на китайском тех-
нологическом гиганте Хуавей. Если 
предыдущие модели смартфонов этой 
компании поддерживали 5 G, то самая 
последняя модель поддерживает толь-
ко 4 G, потому что американцы запре-
тили экспорт микросхем необходимых 
для поддержки 5 G, а китайцы сами та-
кие микросхемы производить не могут. 
Может когда и смогут украсть техноло-
гию их производства, но 6 G уже раз-
работать и реализовать сами точно не 
смогут. Запрет на инвестиции в высоко-
технологичную промышленность Китая 
и запрет на экспорт в Китай современ-
ных микросхем приведёт к тому, что ки-
тайские товары безнадёжно устареют 
и никому не будут нужны. Таким обра-
зом китайские производства и экономи-
ка деградируют и это может привести к 
нешуточной социальной напряжённо-
сти. Пока Китай процветал, КПК поль-
зовался поддержкой, а что будет при 
значительном снижении уровня жизни? 
Именно на народное недовольство и 
смену руководства Китая на проамери-
канское окончательный расчёт.

Так устроены люди: когда под руко-
водством Сталина, которого я уважаю, 
страна победила в войне и быстро раз-
вивалась промышленность, Сталина 
хвалили, а потом, Когда благодаря его 
заделу начал расти уровень благосо-
стояния, его начали критиковать и хва-
лить других. Когда рос уровень благосо-
стояния россиян, Путина хвалили, а те-
перь, при его падении, Путина начали 
критиковать все кому не лень, но прой-
дёт намного время и нормальные адек-
ватные люди будут отзываться о Путине 
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с уважением, как сейчас они отзывают-
ся о Сталине. Разные времена, разные 
условия, разные методы управления и 
приоритеты, но важно, что они сделали 
на благо народа. Но люди хотят всё и 
сразу, здесь и сейчас и потому товарищ 
Си ощущает серьёзные проблемы.

Но у любой медали 2 стороны и 
санкции введённые против Китая уда-
рят не только по американцам, но и по 
всей мировой экономике, а значит и по 
России тесно связанной с мировой эко-
номикой и критически зависимой от Ки-
тая. При снижении производства в Ки-
тае, снизится потребление энерго и про-
чих ресурсов, а значит на фоне сокра-
щения мировой экономики, это нанесёт 
удар по России, экономика и наполне-
ние бюджета которой напрямую зави-
сит от продажи энергоресурсов. В отно-
шении Китая американцы зеркалят ша-
блон использованный в отношении Рос-
сии и все видят к чему это привело: за-
медление мировой экономики, высокая 
инфляция и други прелести. Но доля 
России в мировой экономике всего 2,1 
% в 2022 году, но это реальная, физи-
ческая экономика, а не бумажная, как у 
США доля которых в мировой экономи-
ке в 2022 году составляла 24, 6 % и кото-
рая такой была исключительно за счёт 

финансовых махинаций на Уолл-стрит. 
А теперь представьте, что случится и 
какое влияние на мировую экономику 
окажут санкции против Китая, который 
последние 10 лет был основным двига-
телем мировой экономики и доля кото-
рого в мировой экономике 18 % в 2022 
году, причём это реальная, физическая 
экономика, а не западная бумажная.

Указ Байдена и запрет поставки вы-
сокотехнологичных микросхем на ки-
тайский рынок, ударил и по американ-
скому бизнесу и производителям ми-
кросхем в США. Китайский рынок за-
нимал по продажам: Интел-25% про-
дукции, Энвидиа-20%, Куалкомм-60 %, 
Эпплайд Мэтериэлс-30%. Как видно из 
статистики, этот указ ударит по амери-
канским производителям микроэлек-
троники и ударит настолько сильно, что 
компания Интел планирует отказаться 
от постройки завода по производству 
микросхем в Огайо. Куда будут девать 
свои высокотехнологичные микросхе-
мы ведущие американские компании 
не знает никто, а значит производства 
полупроводников придётся сокращать. 
Это вызывает массу недовольства у 
американского бизнеса, в том числе и 
среди тех, кто поддерживал демокра-
тов, а дедушке всё равно. Его волнует 

Китай и американский ВПК, правда Бай-
дена не очень волнует откуда ВПК бу-
дет получать микропроцессоры, если 
американские компании их производя-
щие сократят производства или вовсе 
обанкротятся.

Недавно Йеллен посетила Индию и 
Вьетнам и пыталась уговорить их ком-
пании сократить сотрудничество с Ки-
таем. Также американцы с Китая пере-
ключаются на поставщиков товаров из 
других стран, что в конечном итоге при-
водит к нарушению товаропроводящих 
цепочек и цепочек поставок и в конеч-
ном итоге приведёт к фрагментации ми-
ровой экономики. Сокращение мировой 
экономики от действий Байдена может 
быть от 0,2 % до 7 %, а это настолько 
много, что способно вызвать мировой 
экономический кризис намного серьёз-
нее кризиса 2008 года и даже Великой 
депрессии. Именно по этой причине ки-
тайцы и русские активно наращивают 
золотой запас, что вызывает тревогу на 
Западе. Если России достаточно просто 
прокормить и обеспечить продоволь-
ствием и всем необходимым 146 млн. 
населения, то китайцам обеспечить 1,4 
млрд. населения станет проблемой.

На данный момент Китай пытается 
диверсифицировать рынки сбыта сво-
ей продукции, но для этого нужно время 
и потому экономический спад Китая не-
минуем. Многие помнят какие пробле-
мы были у России после отказа ЕС от 
российского газа. Пришлось искать но-
вых покупателей, а это на первых по-
рах всегда приводит к потере прибыли 
и убыткам. Понадобилось время и наш-

ли. Сейчас Китай с Россией пытаются 
осваивать рынки Ближнего Востока, Ла-
тинской Америки, Африки и другие, что-
бы ими заменить западные рынки. Ки-
тай предлагает ширпотреб, русские во-
оружения и строительство энергетиче-
ских объектов, а также космос и многое 
другое, но как бы там не было, в любом 
случае Китай и Россию ожидают на бли-
жайшие 3 года достаточно серьёзные 
экономические потрясения. Такие же, а 
возможно и более серьёзные потрясе-
ния ожидают и страны Запада, амери-
канцев в том числе и вероятнее всего, 
к этому указу Байдена будет много ого-
ворок и в нём найдутся лазейки, о кото-
рых хотел написать, но это материал на 
целую статью, тем более что там играет 
роль Тайвань и об этом, если в коммен-
тах много подписчиков проявят инте-
рес, я могу написать в следующей ста-
тье. Эта слишком длинная получилась 
и многие наверное не дочитают до этих 
строк.

Всё написанное в статье является 
личным мнением автора и его видени-
ем происходящего.

Особая благодарность автору ка-
нала "Шёпот Кремля" за изготовление 
картинки к статье и всем дочитавшим 
до этих строк и поставивших лайк, если 
статья была интересна.

Яндекс-дзен канал «РЕАЛИСТ»
(https://dzen.ru/

id/61e6c65e2f93fa4350056613)
15.08.2023

Адрес материала: https://dzen.
ru/a/ZNo4sg1M8AB68JuR

В статье «Смогут ли Китай и Рос-
сия выдержать очередной удар Байде-
на» (стр 18-19) я писал о воздействии на 
китайскую экономику указа Байдена об 
ограничении инвестиций в высокотехно-
логичную промышленность Китая и о за-
прете на поставку новых технологий и 
высокотехнологичных микросхем в Ки-
тай, который рассчитан нанести сокру-
шительный удар по китайской экономике 
в среднесрочной перспективе. Указ всту-
пит в силу в начале следующего года, но 
инвесторы из Китая бегут уже сейчас, 
что в нынешнем экономическом положе-
нии Китая является ощутимым ударом 
по его экономике и рикошетом это отраз-
ится на России, потому что российская 
экономика критически зависит от Китая. 
В прошлой статье я описал вызовы с ко-
торыми столкнётся Китай и преподнёс 
«горькую таблетку» читателям, а в этой 
попытаюсь разобраться, каким образом 
Китай и Россия смогут минимизировать 
влияние инициатив Байдена и немного 
подсластить эту «горькую таблетку».

Указ Байдена действительно нанесёт 
удар по высокотехнологичной промыш-
ленности Китая и в основном это кос-
нётся микроэлектроники и производства 
высокотехнологичных микросхем и су-
перкомпьютеров, а также исследований 
в области ИИ и квантовых технологий. 
Байден эту инициативу мотивировал не-
обходимостью преградить доступ Китая 
к высоким технологиям, которые могут 
использоваться для производства но-
вых типов вооружений. На самом деле 
всё гораздо проще: Байден пытается на-
нести удар по экономике Китая и таким 
образом вызвать недовольство населе-
ния снижением уровня жизни и руковод-
ством, вызвать беспорядки и смену ки-
тайского руководства на проамерикан-
ское. Стандартный американский ша-
блон, который США пытались использо-
вать в России, но что-то пошло не так...

Истинная цель Байдена нанести удар 
по китайской экономике и теперь посмо-
трим, как всё это будет работать. Китаю 
закрыли доступ к «продвинутым техно-
логиям производства микросхем, но ки-
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тайцы производят микросхемы по уста-
ревшим технологиям-28 нм. и уже могут 
производить по технологии 14 нм. Да, 
это не продвинутые технологии, но дело 
в том, что для подавляющего большин-
ства широко используемого оборудова-
ния и товаров, микросхем по техпроцес-
су 28 нм. вполне достаточно. Это самые 
массово используемые микросхемы и 
китайцы их могут производить в огром-
ных количествах и по низкой цене за ве-
дро, а значит западные производители с 
китайцами конкурировать не смогут и ки-
тайцы станут «монополистами» на рын-
ке самых востребованных микросхем. 
Микросхемы по «продвинутым» техно-
логиям 6 и 4 нм. стоят дороже и имеют 
значительно более узкое применение, 
чем по технологии 28 и 14 нм., а значит 
сильный удар этот указ в первую оче-
редь нанесёт по западным производите-
лям. К этому я ещё вернусь, а пока рас-
смотрим другую тему.

Китай держит мировое лидерство по 
добыче и переработки редкоземельных 
элементов и многие считают, что прекра-
щение поставок редкозёмов Китаем на-
несёт удар по производству микросхем 
на Западе. На самом деле это не так, по-
тому что для производства микросхем 
редкозёмов используется немного и за-
падный производитель легко найдёт за-
мену Китаю. Дело в другом. Редкоземы 
незаменимы для создания различных 
сплавов с нужными характеристиками, а 
это в первую очередь военная и косми-
ческая промышленность, но не только 
они-эти сплавы используются и в других 
отраслях. Металлы, которые поставля-
ет на рынки Китай широко используются 
на западных производствах. Например, 
магний, который необходим для созда-
ния алюминиевых сплавов для авиаци-
онной и автомобильной промышленно-
сти, основным поставщиком которых в 
ЕС является Китай. Достаточно прекра-
тить поставки одного лишь магния и ав-
топром ЕС остановится, а если русские 
ещё и титан прекратят поставлять на За-
пад, то это нанесёт сильный удар по за-
падному авиапрому. Не удивлюсь, если 

F-16, которые планируют поставить на-
шим соседям, произведены с участием 
российского титана. Россия сейчас воз-
рождает и развивает авиастроение и ти-
тан есть куда использовать у себя и нет 
смысла его продавать на Запад для про-
изводства их истребителей.

Одним из необходимых качеств ана-
литика является умение найти зависи-
мости между мягким и тёплым, длинным 
и красным, а если проще-уметь скре-
стить ужа и ежа и о редкоземах я начал 
писать не зря. Американцы перекрывая 
рынки Китаю, открывают свой рынок для 
поставщиков из других стран и для нача-
ла немного посмотрим статистику и пои-
щем зависимости. По мере переориен-
тирования поставок в США товаров из 
Юго-Восточной Азии (ЮВА), резко воз-
рос экспорт промежуточных товаров в 
ЮВА из Китая. Например, в Мексику, а 
это одна из стран на которую переориен-
тировали поставки товаров в США, по-
ставка автомобильных запчастей из Ки-
тая за последние 5 лет удвоилась. По ис-
следованию МВФ, даже в самых передо-
вых областях, в которых США стремят-
ся отойти от Китая, страны-поставщики 
имеют наиболее тесные связи с Кита-
ем. Доходит до того, что китайские това-
ры переупаковываются в других странах 
и поступают в США с небольшой нацен-
кой. в 2022 году Торговая палата США 
обнаружила, что 4 поставщика солнеч-
ных панелей из ЮВА, после небольшой 
доработки панелей из Китая, продавали 
их с наценкой в США.

Неудачи американцев связаны с не-
достатком или отсутствием редкоземов 
у стран, на которые они переориенти-
ровали поставки товаров вместо Китая. 
Мексиканцам проще и дешевле купить 
условный поршень для двигателя или 
другую деталь в Китае, чем производить 
её у себя, а некоторые детали страны-
поставщики в США и вовсе производить 
не могут. Нужны не только редкоземы, 
но и рецептуры, оборудование и техно-
логии создания сплавов, а они есть в 
Китае и ещё у нескольких стран, но их 
нет у мексиканцев и в странах ЮВА. Со-

временные солнечные элементы вооб-
ще невозможно производить без редко-
земов, а они в Китае и частично в Рос-
сии. Зелёная энергетика набирает обо-
роты, а основной производитель сол-
нечных элементов-Китай. Для зелёной 
энергетики нужно много лития, а мно-
го лития недавно было обнаружено в 
Иране и большие запасы лития имеют-
ся в России, только эти месторождения 
до недавнего времени не разрабатыва-
лись. Уже есть российские компании, ко-
торые скоро начнут разрабатывать ме-
сторождения лития в России в промыш-
ленных масштабах.

Но основная неудача американцев 
в том, что пытаясь отгородиться от Ки-
тая, они наоборот укрепляют связи ки-
тайцев со странами ЮВА. Страны ЮВА 
обрадовались инвестициям и открыти-
ем для них рынка США, но для произ-
водства им необходимы товары из Ки-
тая. Чем больше они поставят товаров 
на американский рынок, тем больше им 
придётся купить промежуточных това-
ров у Китая, а это укрепляет и развивает 
экономические связи этих стран с Кита-
ем и приносит китайцам денежки. Факти-
чески американцы за свои же деньги до-
бились укрепления связей стран ЮВА с 
Китаем и зависимости от него. Как вид-
но из написанного выше, китайская эко-
номика сможет удержаться на плаву и 
вместо американских инвестиций, зара-
ботанные деньги китайцы смогут инве-
стировать в разработку новых техноло-
гий. Это процесс небыстрый и потребует 
времени, но лет через 5-6 китайцы, ду-
маю, справятся.

Я начал статью с микросхем и те-
перь поговорим о мировом лидере по 
их производству-о Тайване. Тайвань для 
американцев критически важен в пла-
не производства самых высокотехноло-
гичных полупроводников, но производ-
ства Тайваня критически зависят от по-
ставок ресурсов из Китая. Для производ-
ства микросхем на Тайване, недостаточ-
но самих производств. Для работы тай-
ваньских производств нужно многое: ли-
тографическое оборудование из Нидер-
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ландов, некоторые компоненты типа 
инертных газов и палладия из России и 
очень многое из Китая. Достаточно ли-
шить Тайвань одного-двух необходимых 
для производства микросхем компонен-
тов и всё производство встанет. Забегая 
вперёд скажу, что до сих пор Китай со-
вершал такую же ошибку, как и Россия, 
которая надеялась, что экономическое 
сотрудничество с ЕС гарантирует хоро-
шие взаимоотношения между странами. 
Как мы смогли убедиться, это не работа-
ет. Китай так же надеялся, что по укре-
пление экономического сотрудничества 
с Тайванем послужит сближению Тайва-
ня с материковым Китаем, но как пока-
зывает жизнь-это тоже не работает.

В январе 2024 года в Тайване прой-
дут выборы и если раньше партия Го-
миньдан вполне могла на них победить, 
то сейчас победа Гоминьдана под боль-
шим вопросом. Я не буду приводить 
опросы общественного мнения, пото-
му что в эти выборы вмешиваются аме-
риканцы и есть политтехнологии, когда 
опросы фальсифицируются для победы 
«нужного» кандидата. Своих кандидатов 
представили 3 партии: правящая сейчас 
ДПП, Гоминьдан и Тайваньская народ-
ная партия. Кандидат от Гоминьдан вы-
ступает не за воссоединение с матери-
ковым Китаем, а за сохранение друже-
ственных отношений и он против дей-

ствий направленных на независимость 
Тайваня. Кандидат от Тайваньской на-
родной партии тоже не стремится к не-
зависимости и за сохранение статус кво. 
Политическая повестка этих кандидатов 
вполне устраивает Китай, но есть и тре-
тий кандидат от ДПП, который придер-
живается проамериканской повестки и 
его победа может привести к стремле-
нию Тайваня к независимости, что для 
Китая недопустимо и является послед-
ней и самой серьёзной «красной лини-
ей».

Лидер ДПП Лай Циндэ по дороге в 
Латинскую Америку посетил США, что 
вызвало протесты у тайваньской оппо-
зиции, потому что не Латинская Амери-
ка была целью визита, а США. Такое по-
ведение перспективного кандидата осу-
дил МИД Китая и напомнил, что подоб-
ное поведение недопустимо. Лай впол-
не может победить на выборах, потому 
что значительная часть голосов доста-
нется ему, а остальные будут поделены 
между двумя партиями и в результате за 
него получится большинство. Если бы в 
выборах участвовали ДПП и Гоминьдан, 
вероятнее всего победил бы Гоминьдан, 
но третья партия заберёт часть его по-
тенциальных избирателей и победа до-
станется ДПП.

Кроме того, что США постоянно про-
воцируют Китай нахождением своих ко-

раблей в в проливе недалеко от Тайва-
ня, пролётом разведывательных само-
лётов и визитом Пелоси на Тайвань, в 
июне прошлого года был принят Закон 
о торговом соглашении между Тайванем 
и США. Этот закон о двустороннем со-
трудничестве между США и Тайванем, 
вызвал протест у китайцев, как абсолют-
но недопустимый. На дипломатическом 
языке двусторонние переговоры подраз-
умевают переговоры и соглашения меж-
ду независимыми государствами, что 
позиционирует Тайвань как независимое 
государство и что является «красной ли-
нией» для Китая. Американцы играют с 
огнём, потому что нарушили своё обе-
щание, что между США и Тайванем мо-
гут быть только неофициальные контак-
ты, а Закон о торговом соглашении явля-
ется официальным договором.

Если до недавнего времени Китай 
пытался сблизиться и воссоединиться 
с Тайванем посредством взаимовыгод-
ных экономических отношений вместо 
очень дорогостоящего военного вме-
шательства, то в случае победы в 2024 
году ДПП и действий направленных на 
достижение независимости Тайваня, 
Китай будет вынужден решать тайвань-
ский вопрос военным путём. Длительно 
вести боевые действия высокой интен-
сивности, как это делает Россия, не мо-
гут себе позволить ни Китай, ни США и в 

случае горячего конфликта, это немину-
емо приведёт к обмену ядерными уда-
рами. Это понимают и китайцы и амери-
канцы, но американцы реально решили 
взять китайцев «на слабо» и поиграть с 
огнём. Но горячий конфликт с США не 
единственный вариант остудить горя-
чие головы в Конгрессе. Есть и другой-
это вместе с Россией прекратить по-
ставки критически важных ресурсов и 
оставить Запад практически без всего, 
а для начала прекратить поставки на 
Тайвань ресурсов и необходимых ком-
понентов для производства полупрово-
дников, что менее чем через пол года 
превратит Тайвань в остров населён-
ный безработными и голодными нищи-
ми. Не хотели люди по-доброму...

Всё написанное в статье является 
личным мнением автора и его видением 
происходящего.

Особая благодарность автору канала 
«Шёпот Кремля» за изготовление кар-
тинки к статье и всем дочитавшим до 
этих строк и поставивших лайк, если ста-
тья пришлась по душе.
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На Западе – очередная истери-
ка по поводу дел на Востоке. Снача-
ла «говорящая голова» американско-
го Совета национальной безопасности 
(СНБ) Джон Кирби, комментируя итоги 
визита в КНДР министра обороны Рос-
сии Сергея Шойгу, заявил о расшире-
нии военно-технического сотрудничества 
двух стран. При этом надо понимать, что 
Северная Корея, во-первых, имеет мощ-
нейший ОПК, способный производить 
новейшие системы вооружений, неко-
торые из которых, например РСЗО ка-
либром в 600 мм, не имеют аналогов в 
мире. Во-вторых, технологическая осно-
ва, на которой Пхеньян производит пе-
редовое оружие, — советская. Однако 
северные корейцы не только ничего в 
ней не утратили, но и успешно развили, 
превратившись в мощную военную дер-
жаву с четвертой, по экспертным оцен-
кам, армией в мире. Понятно, что в пер-
вую очередь американскую сторону вол-

нует возможность поставок из КНДР в 
Россию артиллерийских установок и бо-
еприпасов к ним, ибо они могут быть ис-
пользованы на фронте против ВСУ.

Вслед за визитом С. Шойгу, лидер 
КНДР Ким Чен Ын совершил трехднев-
ную инспекционную поездку по военным 
предприятиям, сделав основной упор на 
заводы, где производится крупнокали-
берное артиллерийское вооружение и 
боеприпасы, а также двигатели для кры-
латых ракет и беспилотников. Это на-
прягло не только Вашингтон, но и Сеул. 
Официальный представитель южноко-
рейского внешнеполитического ведом-
ства Ку Бён Сам расширил спектр аме-
риканских претензий, заявив, что демон-
страция северокорейских достижений го-
ворит не только о возможности экспорта 
военной продукции, но и представляет 
собой реакцию на предстоящие в авгу-
сте очередные крупные маневры США и 
Юга Кореи под названием Ulchi Freedom 

Shield. (Они проводятся пятый год под-
ряд, причем, в прошлом году – вновь в 
войсковом формате, а не в виде КШУ, а 
также на оперативно-тактическом уров-
не). Легенда учений – отражение ядер-
ной угрозы с Севера полуострова, что 
в условиях формирования в Южной Ко-
рее совместной с США группы ядерно-
го планирования выглядит крайним ли-
цемерием.

И здесь следует обратить внима-
ние на четыре примера, которые наи-
лучшим образом характеризуют аме-
риканскую политику. Не только в реги-
оне, но и в мире. Первое. Когда США, 
а с ними около 50 стран, включая всех 
членов НАТО, поставляют вооружение 
Украине – сначала остатки советско-
го, имевшегося на вооружении стран-
участниц бывшего Варшавского догово-
ра, а затем американского и европей-
ского производства, то это в вашингтон-
ском понимании - «ничего противозакон-
ного». Ибо таков «мир на правилах», на 
правилах США, которые не следует пу-
тать с международным правом, которо-
му эти правила категорически противо-
речат. А вот когда появляется перспекти-
ва, что и российской стороне помогут, и 
на американо-натовский «лом» отыщет-
ся встречный «прием», сразу начинает-
ся скулеж по поводу нарушения режи-
мов санкций – и против России, и против 
КНДР. Двойной стандарт, знаете ли, ибо 
военные действия ведутся на конститу-
ционной территории Российской Феде-
рации, и каждая страна, в соответствии 
со ст. 51-й Устава ООН, имеет право на 
оборону как своими силами, так и с при-
влечением союзников.

Второе. Когда США наращивают во-
енную активность у границ КНДР – ма-
ленькой страны, у которой нет значи-
тельной глубины, не только стратеги-
ческой, но и оперативной, куда можно 
было бы отступать, затягивая и изматы-
вая агрессора, а эти учения идут сплош-
ным потоком, постоянно добавляя в ин-
тенсивности и провокационности, — то 
это «нормально». С американской точ-

ки зрения, естественно, которой со сме-
ной власти в Сеуле стало поддакивать 
и южнокорейское руководство. Когда же 
КНДР, чтобы как-то умерить этот агрес-
сивный пыл, начинают совершенство-
вать свой ракетно-ядерный щит, который 
создают на совершенно законных осно-
ваниях, не являясь участником ДНЯО, 
— то это с американской точки зрения 
«низззя». Ни в коем случае. Опять двой-
ной стандарт, который в этом случае За-
пад объясняет все тем же ДНЯО, выход 
из которого по американскому мнению, 
почему-то «запрещен», хотя это не так, 
а также введенным против КНДР режи-
мом санкций. А как же быть – хрестома-
тийный пример – с Израилем? Он тоже 
не входит в ДНЯО. Почему ему можно, 
а Ирану и КНДР – нельзя? Ах, потому 
что Израиль – типа «демократическая 
страна», а Тегеран и Пхеньян – «режи-
мы»? А может быть все-таки потому, что 
Израиль – полувассал США, полуисточ-
ник влиятельного в Америке этническо-
го лобби, а та же Северная Корея отка-
зывается принимать американский дик-
тат и проводит суверенную внутреннюю 
и внешнюю политику?

Третье. Когда Ким Чен Ын идет на пе-
реговоры с американской стороной, это, 
как мы помним был предыдущий прези-
дент Дональд Трамп, то на третьем ра-
унде переговорного процесса он обры-
вается ничем. Почему? Потому, что вза-
имовыгодного «размена» не получает-
ся. КНДР готова отказаться и от ракет, и 
от ядерного оружия, но в обмен на аме-
риканские гарантии безопасности. Об-
ратим внимание: ликвидация ракетно-
ядерного щита стоит немногим дешев-
ле его создания, а вот гарантии не сто-
ят ничего, нужно только проявить поли-
тическую волю. И КНДР согласие дает, 
а США – отказывают ей в гарантиях. Это 
как? Это уже не только двойной стан-
дарт, хотя и он тоже; это еще недвусмыс-
ленный намек на предстоящий аншлюс 

На Западе – очередная истери- нует возможность поставок из КНДР в 
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КНДР с насильственным присоединени-
ем ее к Югу. Во-первых, мира между дву-
мя Кореями с 1953 года нет, а есть пере-
мирие, которое ни к чему особо не обя-
зывает и международные гарантии име-
ет весьма условные. Во-вторых, Трамп 
вел переговоры при предыдущем пре-
зиденте Южной Кореи, который был на-
строен на диалог с КНДР и выступал по-
средником. Отказываясь от гарантий, 
американская сторона уже тогда, види-
мо, знала, что место уходящего Мун Чжэ 
Ина займет проамериканский ястреб, с 
которым, в отличие от предшественни-
ка, получится решить военные вопросы 
так, как это надо Вашингтону. В очеред-
ной раз «круто» поработали отдел поли-
тического планирования Госдепа и спец-
службы?

Отсюда четвертое. Когда США много 
лет подряд, устраивая беспрецедентное 
давление на КНДР, требуют от Пхенья-
на ядерного и ракетного разоружения, 
но сами при этом нарушают ДНЯО, это 
что? Опять двойные стандарты. Как зая-
вил на днях посол Китая в Москве Чжан 
Ханьхуэй, «Запутав Европу, НАТО хо-
чет разрушить мир и спокойствие в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе… И 
несмотря на мир в АТР, НАТО настаи-
вает на проведении военных учений и 
нагнетает напряженность». В данном 
случае уважаемый китайский дипломат 
ведет речь об экспансии НАТО на Ти-
хий океан, инспирированной американ-
ской стратегической концепцией «Индо-
Тихоокеанского региона». Но у этой 
экспансии, помимо учений и военно-
политической напряженности, существу-
ет и именно ядерное измерение. Имеют-
ся разные мнения по поводу источника 
землетрясения 2011 года у берегов Япо-
нии, которое привело к трагедии «Фу-
кусимы»; одна из них – ядерное проис-
хождение этой аварии, что и послужи-
ло причиной удара стихии по АЭС. Но 
это вопрос спорный и закрытый, хвата-
ет и более явных фактов. Среди них – и 
упомянутая американо-южнокорейская 
группа ядерного планирования, и блок 
AUKUS, в рамках которого США и Вели-
кобритания, грубо нарушая ДНЯО, пре-
доставляют неядерной Австралии обо-
гащенные делящиеся изотопы, а также 
технологии строительства АПЛ – атом-
ных подводных лодок.

Вот эти четыре пункта, касающие-
ся разных театров военных действий 
(ТВД), но объединяющие их единой ло-
гикой удержания американской гегемо-
нии над миром, — наглядная иллюстра-
ция того, что представляет собой пре-

словутый «мир на правилах». И так ООН 
во главе как с нынешним генсеком, так 
и его предшественниками – ставленни-
ками Вашингтона - откровенно ему по-
такает (пример недавних мероприя-
тий в Хиросиме, где атомную бомбар-
дировку вспоминали, не произнося сло-
во «США», а ядерную угрозу маркирова-
ли словом «Россия», переворачивая все 
с ног на голову). Но и этого Соединен-
ным Штатам мало, они даже под эту кар-
манную ООН и то подкапываются, от-
крыто демонстрируя стремление заме-
нить ее еще более сговорчивым «сам-
митом демократий». Вот смотрите, чи-
татель. «Украинский» саммит в Джид-
де про Россию, но без России. Пытают-
ся протащить антироссийские решения, 
обязательные для России, несмотря на 
то, что Россия не участвовала.

Параллель простая. «Саммит демо-
кратий» вместо ООН – это рассмотрение 
любого вопроса по любой «не понравив-
шейся» стране без этой страны, с при-
нятием обязательных для нее решений 
продиктованных Вашингтоном и коллек-
тивным Западом. Вот это – «мир на пра-
вилах» и не что иное. Только если Рос-
сии с ее масштабами и стратегической 
мощью есть что этому «миру» противо-
поставить, то большинству других стран 
– нечего. И политика США в отношении 
КНДР продиктована с одной стороны, 
желанием республику сломать и под-
чинить, упрочив геополитические пози-
ции на Корейском полуострове, важном 
с точки зрения геополитического проти-
востояния России и Китаю. Ибо не так 
много у США сухопутных возможностей 
в АТР, все больше «непотопляемые ави-
аносцы», которые не имеют той самой 
стратегической глубины и прострелива-
ются со всех сторон. С другой стороны, 
Вашингтону нужно любой ценой ликви-
дировать прецедент неподчинения его 
воле страны, которая создала ракетно-
ядерный щит; не ровен час это будет по-
нято и принято на вооружение многими, 
и где тогда окажется американская геге-
мония?

В ходе избирательной кампании и 
после прихода к власти Джо Байден в 
центр внешней политики США поста-
вил «политику альянсов»: восстановить 
старые и создать новые, объединив их 
в глобальную систему, опутывающую 
мир паутиной тех самых «правил». Гло-
бальный концлагерь Pax Americana. Но 
и на старуху бывает проруха. По мере 
понимания в мире того, куда его тянет 
Запад (очень на многое открыла гла-
за эпидемия ковидобесия), растет осо-

знание крайней опасности подобного 
развития событий. Реагировать следу-
ет сейчас, потом может оказаться позд-
но. Политическая, а затем возможно и 
военная координация, запущенная ини-
циативами Ким Чен Ына на VIII съезде 
Трудовой партии Кореи (ТПК) в январе 
2021 года, сегодня отзывается конкрет-
ными совместными действиями. Вслед 
за китайским послом в России, женев-
ское постпредство КНДР при междуна-
родных организациях выступило с при-
зывом к незамедлительным коллектив-
ным мерам по обеспечению глобально-
го мира: «США... должны немедленно 
прекратить преступные действия по 
систематическому нарушению и раз-
рушению международной системы ра-
зоружения». Приезд в Пхеньян С. Шой-
гу не только произвел информационный 
фурор, но и изменил региональный рас-
клад сил. Из КНДР звучат все более сме-
лые и авторитетные заявления, которые 
рассчитаны на создание проблем аме-
риканской экспансии и противопоставле-
ние ей тройственного альянса Пхенья-
на с Москвой и Пекином. Вы хотели «по-
литику альянсов»? Пожалуйста! Только 
кто вам сказал, что это улица с односто-
ронним движением? Знаки, запрещаю-
щие движение в обратном направлении, 
ваши? Снимите их, пожалуйста, а не хо-
тите – мы вам поможем!

За последний месяц, и до визита рос-
сийского министра обороны, и после него 
из северокорейской столицы прозвучали 
слова поддержки в адрес России и Китая 
по самым острым вопросам, составляю-
щим сердцевину противостояния Мо-
сквы и Пекина с Западом. «Мы всегда 
будем в одном окопе вместе с армией 
и народом России, которая встала на 
борьбу для защиты достоинства и че-
сти государства, суверенитета и без-
опасности страны», - это Ким Ё Чжон, 
младшая сестра Ким Чен Ына, замруко-
водитель отдела ЦК ТПК, наделенная 
правом делать важные внешнеполити-
ческие заявления. «США, поставляя во-
оружения Тайваню, нарушают полити-
ку “одного Китая”, которую сами при 
этом официально признают». Постав-
ки вооружений Тайваню являются «вме-
шательством во внутренние дела Ки-
тая и серьезным посягательством 
на его суверенитет и безопасность». 
«В глаза говорят о поддержке принци-
па “одного Китая”, а за глаза толка-
ют к независимости Тайваня, кото-
рый, несомненно, является частью Ки-
тая. Вот такая циничная двойствен-
ность и двуличие США являются опас-
нейшей военно-политической провока-
цией, сильно нарушающей региональ-
ную стабильность». Это из разверну-
того заявления руководителя департа-
мента МИД КНДР Ман Ён Рима, которое 
завершается недвусмысленным преду-
преждением Вашингтону. «КНДР будет 

полностью поддерживать любые меры 
КНР по защите суверенитета и тер-
риториальной целостности страны, 
осуществлению священного дела объ-
единения китайской нации». Надо рас-
крывать, что такое «любые меры»? У 
Кима, как видим, слова с делами не рас-
ходятся.

Что в сухом остатке? Китай пока в 
большей степени, Россия – уже в мень-
шей, но интегрированы в существую-
щую международную систему. Несмо-
тря на все ее проамериканские пере-
косы, наши страны наделены статусом 
постоянных членов Совета Безопасно-
сти ООН, и это обстоятельство следу-
ет использовать до конца, пока это бу-
дет возможно. Одновременно, понимая, 
что если не дни и недели, то уж явно и 
не десятилетия нынешней мировой си-
стемы сочтены, точнее, она была при-
говорена распадом СССР, а сейчас «пе-
ремены, которые раз в столетие» вхо-
дят в практическую плоскость, необхо-
димо подумать о новой мировой систе-
ме. Что будет в Европе – определится по 
итогам СВО, которую нельзя прерывать 
«междусобойчиками», а необходимо до-
вести до конца и поставить точку в ан-
тироссийском проекте «Украина». Он не 
должен ни сохраниться, ни возродиться 
– ни при каких обстоятельствах.

В Азии, чтобы не дошло до таких 
крайностей, как в Старом свете, жизнен-
но необходима система коллективной 
безопасности по океанскому побережью, 
чтобы не дать противнику вклиниться 
на материк. Надо понимать российско-
китайские условности. Ни в России, ни 
в Китае центр взаимодействия по понят-
ным причинам невозможен. А вот КНДР, 
повторим, предложившей себя в каче-
стве естественного такого центра, удач-
но расположенного на стыке как России 
и Китая, наших совместных региональ-
ных интересов, так и наших вероятных 
противников, роль такого центра отведе-
на самой исторической судьбой, за ко-
торую наши деды-победители совмест-
но проливали кровь на полях сражений. 
Все действия Пхеньяна на протяжении 
всех последних лет не только вызыва-
ют уважение своей смелостью и реши-
тельностью, но они также подкреплены 
мощным, не по размерам страны, по-
настоящему стратегическим потенци-
алом. Похоже, что на Дальнем Восто-
ке, в противовес американской диспози-
ции войны, складывается мощная, спо-
собная за себя постоять конфигурация 
мира, в которой роль КНДР трудно пере-
оценить.
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Индия смотрит на Восток 
Южно-Китайское море с ге-

остратегической точки зрения 
играет в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе практически ту же роль, 
что и Балканы в Европе – мягко-
го, следуя терминологии Черчил-
ля, подбрюшья. Недаром омы-
ваемой им с юга и пока ещё не 
горячей, но весьма разогретой, 

готовой вот-вот вспыхнуть точ-
кой на нём является Тайвань.

Однако было бы неверным 
рассматривать Южно-Китайское 
море только в качестве камня 
преткновения интересов Под-
небесной и Соединенных Шта-
тов. Ибо его акватория давно 
уже представляет собой труд-
нораспутываемый клубок, в ко-

– подобным образом, полагаю, 
рассуждают в Вашингтоне. Но.

Но взаимодействие фло-
тов и даже совместные военно-
морские учения не тожде-
ственны перспективам индо-
американского союза в глобаль-
ном масштабе, где Индии будет 
отведена подчинённая роль, и 
чего так добивается на совре-
менном этапе Белый дом, при-
зывая Моди отказаться от рос-
сийских энергоресурсов и затя-
гивая – пока безуспешно – в ор-
биту своего геополитического 
влияния.

Индия, чья политическая 
элита, особенно с приходом к 
власти упомянутого президента, 
пропитана духом национализ-
ма, стремится играть исключи-
тельно самостоятельную роль 
на международной арене, дис-
танцируясь от тесного сближе-
ния со сверхдержавами. Соб-

ственно, она и сама является та-
ковой на региональном уровне.
Нью-Дели: на пути мягкого 

экспансионизма
Идея же великодержавия, 

с точки зрения Х. Панта – про-
фессора королевского коллед-
жа Лондонского университета 
и этнического индийца, пред-
полагает экспансионизм, кото-
рый скорее следует рассматри-
вать в рамках концепции «мяг-
кой силы», ставшей визитной 
карточкой распространения вли-
яния Поднебесной в мире, и ко-
торую берут на вооружение, как 
видим, и другие страны. И Ин-
дия – не исключение.

Возвращаемся к Южно-
Китайскому морю. Повышенный 
интерес к нему названных выше 
государств неудивителен, ибо 
оно представляет собой выход 
из Индийского океана в Тихий, 
что только увеличивает его гео-

Индия смотрит на Восток готовой вот-вот вспыхнуть точ-

тором причудливым образом пе-
реплелись интересы, помимо 
названных выше сверхдержав 
с мощнейшими в мире военно-
морскими флотами, также Фи-
липпин, Малайзии, Вьетнама.

К ним со сравнительно не-
давних пор присоединилась и 
Индия, претендующая на роль 
ключевого игрока в одноимён-
ном океане и одновременно 
стремящегося, в рамках амби-
циозной стратегической концеп-
ции «Смотри на Восток», рас-
ширить сферу своего влияния – 
по меньшей мере на западную 
часть Тихого океана.

В сущности, Южно-Китайское 
море рассматривается Нью-
Дели как ворота в Азиатско-
Тихоокеанский регион, где в 
обозримом будущем Индия мо-
жет стать своего рода подспо-
рьем США, точнее – их 6-го фло-
та. Впрочем, насчёт подспорья 
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стратегическое значение. А оно, 
в свою очередь, определяет-
ся следующей статистикой: че-
рез Малаккский пролив и Южно-
Китайское море нефти проходит 
в шесть раз больше, нежели че-
рез Суэцкий канал, и в шестнад-
цать раз больше, чем через Па-
намский.

Здесь же осуществляются 
около двух третьих энергетиче-
ских поставок в Южную Корею, 
около 60 % – в Японию и Тай-
вань. Кроме того, через данную 
акваторию идёт огромный поток 
грузов на российский Дальний 
восток.

Помимо собственно 
американо-китайских противоре-
чий в рамках нарастающего кон-
фликта из-за Тайваня, наиболее 
остро в данном регионе сталки-
ваются интересы КНР и Филип-
пин, между которыми давно тле-
ет конфликт из-за спорных вод 
в Южно-Китайском море – кон-
фликт, в котором Манила всеце-
ло ориентируется на поддержку 
Вашингтона.

Что касается Малайзии, то 
её интересы в Южно-Китайском 
море вступают в противоречие 
с геополитическими устремле-
ниями не столько Китая, сколь-
ко Вьетнама – в частности, из-за 
островов Спратли, на шельфе 
которых могут находиться зна-
чительные запасы нефти и ми-
нерального сырья. Однако у Ма-
лайзии нет весомых силовых ар-
гументов для подкрепления сво-
их претензий.
От «Золотой звёздочки» до 
индийской поддержки
Вьетнам. Некогда весьма по-

пулярный у нас в стране – кто из 
старшего поколения не помнит 
бальзам «Золотая звезда», а в 
девяностые вдруг появивших-
ся во множестве вьетнамцев в 
российских городах – предтеч 
среднеазиатских трудовых ми-
грантов? В каком-то смысле, на 
мой взгляд, в аналитике геопо-
литической ситуации в АТР бы-
тует своего рода инерция вос-
приятия данной, рождённой ста-
раниями Хо Ши Мина республи-
ки, в контексте второй половины 
ушедшего столетия.

Тогда она представляла 
собой, во многом благодаря 
военно-технической и политиче-
ской поддержке со стороны Со-
ветского Союза, одного из веду-
щих игроков в регионе и находи-
лась в центре внимания миро-
вой общественности от Токио до 
Парижа. «Виной» тому – гром-
кие победы над французскими 
колонизаторами, американски-
ми империалистами и успех в 
пограничном конфликте с китай-
цами.

Но на современном этапе 
Ханою требуется своего рода 
внешняя точка опоры для отста-
ивания своих интересов в аква-
тории моря, неслучайно в СРВ 
именуемого Вьетнамским. Сле-
дует также принимать во внима-
ние: геостратегическое положе-
ние республики в юго-восточной 
Азии подобно положению при-
балтийских государств в Евро-
пе. Военно-экономический и де-
мографический потенциал по-
следних не даёт им возможно-
сти проводить подлинно само-
стоятельную политику, но ставит 
вопрос геополитического выбо-
ра: Запад – Восток.

Собственно, во второй поло-
вине минувшего столетия вы-
бор носил не столько географи-
ческий, сколько политический и 
даже формационный характер: 
поддержка упомянутого СССР 
и частично Китая и обеспечи-

ла ВНА победу над Западом в 
лице США. На современном же 
этапе Ханой стоит перед непро-
стой дилеммой: либо тесное со-
трудничество с довлеющей над 
странами региона Поднебесной, 
либо противостояние с ней в со-
юзе с государствами, также обе-
спокоенными экспансионистски-
ми устремлениями Пекина.

Россия в данном случае дей-
ственным партнёром не может 
быть просто физически. Вре-
мена СССР – в прошлом. И 
ещё десятилетие назад звучав-
шие разговоры о возрождении 
военно-морской базы в Камра-
ни так и остались разговорами. 
Да иначе и быть не могло.

Ибо, с одной стороны, 
Южно-Китайское море нахо-
дится за пределами непосред-
ственных геополитических инте-
ресов России, равно как и соб-
ственно её логистических и во-
енных возможностей, с другой 
– Москва по понятным причи-
нам не хочет ввязываться в клу-
бок межгосударственных проти-
воречий в регионе, в особенно-
сти не желая рисковать сравни-
тельно неплохими отношения-
ми с Китаем, весьма актуальны-
ми для неё на современном эта-
пе.

Соединенные же Штаты 
стремятся выстроить, скажем 
так, лишённые конфликтной со-
ставляющей отношения с Вьет-
намом. Но и в них трудно раз-
глядеть союзников последнего 
в его противостоянии с Подне-
бесной. Во-первых, сами вьет-
намцы на бытовом уровне в це-
лом без восторга относятся к 
США, памятуя их чудовищные 
преступления в ходе агрессии, 
во-вторых, я убеждён, в Ханое 
не питают иллюзий: Вашингтон 
не мыслит категориями союза с 
кем бы то ни было – за исключе-
нием разве что способного лоб-
бировать свои интересы в Сое-
диненных Штатах Израиля, – а 
воспринимает формат межгосу-
дарственных отношений с но-
минальными партнёрами в па-
радигме сюзерен/сателлит.

На Капитолийском холме 
предпочитают проливать кровь 
вассалов ради отстаивания сво-
их интересов, как это было в пе-
сках Ирака или средь заснежен-
ных вершин Афганистана. Но 
сражаться за кого-то – подобное 
вне контекста американского по-
литического мышления, в рам-
ках которого правовой аспект 
давно уже не принимается во 
внимание, когда речь идёт о ге-
ополитических интересах Бело-
го дома. Другое дело – декла-
ративную поддержку продемон-
стрировать – это сколько угод-
но. Чем, собственно, Байден и 
занимался в ходе своего перво-
го азиатского турне, надо заме-
тить – не слишком удачного.

Одним словом, рассчиты-
вать на США как на силу, спо-
собную поддержать претензии 
Ханоя на острова Спратли по-
следнему не приходится.

А вот Индия, в рамках упо-
мянутой выше и рассчитанной 
на расширение своего военно-
экономического присутствия к 
востоку от Индийского океана 
стратегической концепции, как 
раз весьма заинтересована в 
развитии более тесного сотруд-
ничества с Вьетнамом.

Да и оное соответствует ин-
тересам двух стран. Ибо Нью-
Дели – по сути единственный, 
кто может – и, надо полагать, го-
тов – подставить Ханою плечо. 
К тому же иных вариантов у Ин-
дии нет: все остальные страны 

спокоен упомянутым и расширя-
ющимся военным присутствием 
Индии в Южно-Китайском море, 
которое находит поддержку со 
стороны Ханоя. А оно, ещё в 
2007 году приняв характер стра-
тегического партнёрства, на со-
временном этапе носит поступа-
тельный и расширяющийся ха-
рактер. Так, в 2015-м стороны 
подписали «Совместный прото-
кол об общем видении проблем 
обороны на 2015-2020 годы».

В следующем году Вьет-
нам посетил Моди, в результа-
те обе страны придали межго-
сударственному сотрудничеству 
статус «стратегического пар-
тнёрства». Для Вьетнама также 
была открыта Индией кредит-
ная линия на 500 млн долларов 
на нужды обороны. А в 2018-м 
состоялись первые военно-
морские учения двух стран в 
Южно-Китайском море, причём 
индийцы и не скрывали их на-
целенность против доминирова-
ния Китая.

Подобные шаги встреча-
ют не только отмеченную выше 
обеспокоенность со стороны 
китайского руководства, но и в 
ряде случаев довольно жёсткое 
противодействие, способное пе-
рерасти в локальный вооружен-
ный конфликт, призрак которо-
го витает не только над Тибетом 
– сравнительно недавние индо-
китайские столкновения в Ла-
дакхе, – но и в акватории Южно-
Китайского моря.

Нарастающее противостоя-
ние двух ядерных держав в дан-
ном регионе имеет перешагнув-
шую десятилетний рубеж исто-
рию. Начало ей было положе-
но инцидентом 22 июля 2011 
года вокруг возвращавшегося 
из Вьетнама индийского кора-
бля «Эрават», остановленного 
– причём во вьетнамских терри-
ториальных водах – китайскими 
боевыми катерами. Менее чем 
через год схожая история прои-
зошла с индийским военным ко-
раблём «Шивалик».

Реагируя на данный инци-
дент, бывший министр ино-
странных дел Индии Джасвант 
Сингх, в частности, подчеркнул: 
«Это борьба за доминирова-
ние в регионе», и счёл нужным 
напомнить Китаю: «Филиппин-
ские, японские и вьетнамские 
суда свыклись с такими недру-
жественными действиями Ки-
тая, который считает своим 
все Южно-Китайское море (в 
соответствии с названием, но 
вопреки морскому праву).»

Иными словами, ещё де-
сять лет назад влиятельный ин-
дийский политик дал понять, что 
отныне Южно-Китайское море 
только именуется китайским, но 
уже не является таковым. Во 
всяком случае, для Индии. Од-
нако всё возрастающая мощь 
ВМС НОАК вкупе с весьма ди-
намичным развитием ВВС ста-
новится существенным препят-
ствием на пути геостратегиче-
ских амбиций Нью-Дели. Да и 
военный бюджет Поднебесной 
существенно превышает индий-
ский.

Соответственно, Индия край-
не заинтересована во вьетнам-
ских военно-морских базах; рав-
но как и Вьетнам нуждается в 
военно-технической поддержке 
своих ВМС. И Индия, исходя из 
своих возможностей, готова её 
оказать.

Так, 2017-м, аккурат после 
того как ВВС НОАК поступили 
многоцелевые сверхманеврен-
ные истребители Су-35С, при-
ступившие к патрулированию в 

небе над архипелагом Спратли, 
Ханой начал переговоры с Нью-
Дели о приобретении ЗРК малой 
дальности «Акаш». Впрочем, 
контракт так и не был подписан, 
быть может потому, что на воо-
ружение ВНА состоит ЗРК «Куб» 
ещё советской разработки, и мо-
дернизированным аналогом ко-
торого является указанный ин-
дийский зенитно-ракетный ком-
плекс. Но сотрудничество в 
военно-технической сфере не 
было сведено на нет.

Во время недавнего визита 
министра обороны Индии Рад-
жанатха Сингха в Ханой и его 
встречи с вьетнамским коллегой 
генералом армии Фан Ван Зян-
гом было подписано соглаше-
ние о взаимной логистической 
поддержке, согласно которому 
индийские боевые корабли и са-
молёты получают разрешение 
заправляться топливом на ин-
дийской территории. Ранее по-
добных соглашений Вьетнам ни 
с кем не заключал.

Кроме того, в ходе визита гла-
вы индийского оборонного ве-
домства ВНА были переданы 12 
высокоскоростных сторожевых 
катеров, построенных в рамках 
провозглашенного Моди виде-
ния роли его страны на мировом 
рынке вооружений: «Делай для 
Индии, делай для мира.»

Разумеется, всё выше пере-
численное свидетельствует об 
ограниченных возможностях в 
общем-то пока далеко несовер-
шенного индийского ВПК в срав-
нении с китайским – та же исто-
рия с ЗРК «Акаш», а если не-
сколько абстрагироваться от 
индо-вьетнамского сотрудни-
чества, то стоит упомянуть не 
очень удачный опыт Индии по 
созданию собственного основ-
ного боевого танка «Арджун», 
оказавшегося неспособным кон-
курировать с российским Т-90. 
Но и Ханою особенно выбирать 
не приходится. Да и цена у ин-
дийского оружия вполне прием-
лемая.

Но, опять же, возможности 
Индии ограничены, исходя из 
реалий дня сегодняшнего. Раз-
витие же его сотрудничества с 
СРВ рассчитано на долгосроч-
ную перспективу. На этом фоне 
симптоматично прозвучал в ходе 
визита Сингха его, обращённый 
к Вьетнаму, призыв: «Стать ча-
стью преобразования оборон-
ной промышленности Индии 
посредством расширения со-
трудничества.»

Плюс, сам по себе всё-таки 
немалый вес Индии на междуна-
родной арене может стать, пусть 
и в ограниченных масштабах, но 
несколько сдерживающим фак-
тором активности ВМС НОАК в 
зоне геополитических интересов 
Вьетнама.

В конечном счёте, каков бу-
дет результат сближения Нью-
Дели и Ханоя на почве противо-
стояния Китаю – покажет время, 
которое и даст ответ на вопро-
сы: крепко ли, образно выража-
ясь, ступит одной ногой Индия 
на западную часть Тихого оке-
ана и надёжно, равно как и до-
статочно ли сильным, окажет-
ся её плечо для Вьетнама. И по-
зволит ли оно эффективным об-
разом отстаивать свои геополи-
тические интересы в акватории 
Южно-Китайского моря.
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региона либо слишком слабы, 
либо ориентированы на США, 
и достаточно бросить взгляд на 
карту, чтобы убедиться: в рам-
ках отстаивания Индией своих 
интересов в западной части АТР 
Вьетнам – единственный и при-
емлемый вариант с той же логи-
стической точки зрения.

Индия и Вьетнам – 
безальтернативный вариант 

сотрудничества
Разумеется, подобного рода 

сближение не вызывает опти-
мизма в Пекине, весьма обеспо-
коенного динамично развиваю-
щимся вьетнамо-индийским эко-
номическим военно-техническим 
сотрудничеством. Так, ког-
да в сравнительно уже далё-
ком 2011-м состоялось заклю-
чение трёхлетнего соглашения 
между индийской нефтегазовой 
корпорацией Videsh и вьетнам-
ской Petro Vietnam о партнёр-
стве в сфере освоения нефте-
газовых месторождений Южно-
Китайского моря, которое, по-
вторю, Пекин считает своей 
вотчиной, реакция последне-
го была весьма болезненной: 
китайская газета China Energy 
News опубликовала статью, при-
зывающую Индию и Вьетнам ра-
зорвать нефтяную сделку. Тогда 
Китай выступил с угрозами не 
допустить её реализации. Вот 
так, ни больше, ни меньше.

Понятно нежелание Ханоя 
уступать и с тревогой наблю-
дающего за усилением военно-
морской мощи Поднебесной в 
Южно-Китайском море, её пре-
тензии на острова Спратли и 
Парасельские. Пекин устано-
вил свой контроль над частью 
островов Спратли после стол-
кновения вьетнамских и китай-
ских ВМС у Южного рифа Джон-
сона в 1988-м.

На современном этапе, не-
смотря на все дружественные 
заявления в адрес Вьетнама – 
в контексте всё более обостря-
ющейся Тайваньской пробле-
мы Пекину ни к чему конфронта-
ция ещё и с Ханоем – Китай всё 
же фактически ни во что не ста-
вит права своего соседа на ука-
занные острова, произвольно 
проведя там границу, в которую 
вошли 80 % акватории Южно-
Китайского моря.

Вьетнамское руководство 
отдаёт себе отчёт в неспособ-
ности создать военно-морской 
флот, способный доминировать 
в прибрежных водах, но ставит 
перед собой вполне выполни-
мую задачу, суть которой заклю-
чается в следующем. ВМС Вьет-
нама должны обладать доста-
точной боеспособностью, чтобы 
не допустить проведения в тер-
риториальных водах страны по-
литики Falt accompli («свершив-
шегося факта»), то есть повто-
рения того, что случилось в упо-
мянутом уже 1988 году у Южно-
го рифа Джонсона.

И вот здесь в плане разви-
тия военно-морских сил Вьетна-
ма Индия в состоянии помочь, 
консолидируя усилия с СРВ в 
деле противостояния экспанси-
онизму Китая и расширяя сферу 
своего геополитического влия-
ния на восток. Отчасти это ниве-
лирует беспокойство Нью-Дели 
по поводу углубления военно-
технического сотрудничества Ки-
тая с Пакистаном – не секрет: во 
многом именно благодаря китай-
ской помощи Исламабад стал и 
обладателем ядерного оружия и 
на современном этапе наращи-
вает мощь своих Вооруженных 
сил.

Пекин, в свою очередь, обе-
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Генпрокуратура подала иск 
о взыскании в доход государ-
ства акций компании «Сибэко», 
посчитав сделку купли-продажи 
коррупционной. По оценке сле-
дователей, бывший министр От-
крытого правительства Миха-
ил Абызов и один из богатей-
ших предпринимателей Андрей 
Мельниченко со своими сооб-
щниками «поставили под угрозу 
устойчивое экономическое раз-
витие и энергетическую безопас-
ность ряда регионов страны».

 Силовики усмотрели в такой 
сделке признаки «извлечения 
преимущества из недобросо-
вестного поведения», что и яви-
лось основанием для взыскания 
в доход государства всего иму-
щества, полученного сторонами 
незаконным путём.

Ещё пару лет назад такое 
трудно было представить. По-
тревожить тех, кому за бесце-
нок достались лакомые куски го-
сударственной собственности, 
долгое время не решались. На 
Западе это могли бы расценить 
как пересмотр итогов привати-
зации первой волны. Но време-
на изменились, и вот уже госу-
дарство, без оглядки на заграни-
цы, начинает постепенно возвра-
щать то, что ему по праву при-
надлежит.

Либералы, разумеется, такие 
действия не приветствуют. Для 
того, чтобы справиться с трудно-
стями в экономике, они предла-
гают просто распродать государ-
ственные активы, не приносящие 
особой прибыли. Идею большой 
приватизации горячо поддержи-
вает Председатель Центробан-
ка Эльвира Набиуллина. На Пе-
тербургском международном 
экономическом форуме она за-
явила, что благодаря приватиза-
ции удастся обеспечить стабиль-
ный рост ВВП и экономика в Рос-
сии станет эффективнее. С ней 
полностью согласен бывший ми-
нистр экономики Герман Греф. 
Помощник президента РФ Мак-
сим Орешкин тоже высказыва-
ется за приватизацию, но более 
сдержанно. Он допускает рас-
продажу госсобственности в тех 
случаях, когда государство выхо-
дит из неэффективных активов с 
выгодой для себя.

За распродажу госсобствен-
ности в апреле этого года высту-
пал и глава ВТБ Андрей Костин. 
В своём пространном интервью 
телеканалу «Россия 24» он по-
советовал приватизировать не-
профильные активы в «Транс-
нефти», РЖД, «Почте России», 
«Ростехе» и «Росатоме». А за-
одно прошёлся по Объединён-
ной судостроительной корпора-
ции (ОСК), которая, по его мне-
нию, не может справиться с за-
дачами, стоящими перед отрас-
лью потому, что находится в го-
сударственном управлении. Од-

нако через несколько месяцев 
президент РФ на встрече с бан-
киром именно его банку предло-
жил налаживать дела в корпора-
ции, погасив её долги. Многие 
комментаторы связали этот жест 
с началом новой волны привати-
зации.

На самом же деле речь о пе-
редаче ОСК со всеми её долга-
ми ВТБ не идёт. Судостроитель-
ная корпорация по-прежнему 
остаётся в государственной соб-
ственности, а акционерный па-
кет ВТБ получает в доверитель-
ное управление всего на пять 
лет. Объект требует больших 
финансовых вложений. Одни 
только убытки огромного пред-
приятия по прошлому году выли-
лись в 20 млрд рублей, а инве-
стиционную программу оценили 
в 130-140 млрд рублей. Так что 
эту сделку приватизацией в при-
вычном смысле – продал-купил-
перепродал – не назовешь, и это 
очень разочаровало наших ли-
бералов. 

Идеологи новой реальности, 
призывающие начать масштаб-
ную распродажу того, что у госу-
дарства плохо лежит, преследу-
ют больше политические цели, 
никакого отношения к реальной 
экономике не имеющие. Ведь 
сегодня у государства нет круп-
ных активов, которые имело бы 
смысл приватизировать для по-
полнения казны.

Некоторые комментаторы по-
зволили себе съязвить, что Ко-
стин, согласившись на невыгод-
ную сделку, сам себя наказал. На 
самом же деле убытки для круп-
нейших компаний реального сек-
тора экономики, которые требу-
ют модернизации, – не приговор, 
а обычное явление в деловой 
жизни. Не так давно в подобной 
ситуации находилась Объеди-
нённая авиастроительная корпо-
рация (ОАК). Государство помог-
ло ей справиться с проблемны-
ми активами, реструктурировать 
долги и занять достойное место 
в развитии отечественного само-
лётостроения.

Судостроительная корпора-
ция оказалась в подобной ситуа-
ции. В прошлом году, когда госу-
дарство решилось на возрожде-
ние судостроительной отрасли, 
выяснилось, что предприятия го-
скорпорации погрязли в долгах. 
Денег на инвестиции нет, а госза-
казы есть. Чтобы их исполнить, 
погасить долги, рассчитаться с 
поставщиками оборудования, 
наладить выпуск судов всех ти-
пов, нужны серьёзные финан-
совые вливания. Деньги на фи-
нансовое оздоровление должен 
найти финансовый конгломе-
рат ВТБ.РФ, 92% акций которо-
го находится под государствен-
ным контролем. Так что пере-
продать активы с привлечением 
иностранцев не получится.

Почему в качестве собствен-
ника огромного предприятия, на 
котором держится кораблестро-
ительная отрасль, не могло на-
прямую выступить государство? 
Некоторые аналитики склоня-
ются к тому, что передача соб-
ственности, хоть и временная, 
одной корпорации к другой не 
нарушает перечень правил, ко-
торые Россия приняла при всту-
плении в ВТО (выходить из этой 
международной организации, 
судя по заявлениям чиновников, 
мы не собираемся). На страже 
этих правил стоит Центральный 
Банк и вся структура денежно-
кредитной и финансовой систе-
мы. Напомним, что именно Эль-
вира Набиуллина и подписывала 
соглашение с ВТО, ратифициро-
ванное в 2012 году. И теперь ей 
и её соратникам по финансово-
экономическому блоку прихо-
дится доказывать всему капи-
талистическому миру привер-
женность главному правилу ры-
ночной экономики. Только вот 
утверждение, что частный биз-
нес всегда эффективнее госу-
дарства, на котором стоит фун-
дамент рыночной экономики, 
воспринимается как догма. 

В развитых странах, экономи-
ческий уклад которых мы стара-
тельно копировали до введения 
«адских санкций», давно поня-
ли, что частный бизнес эффек-
тивен лишь в отдельных сферах. 
В больших системообразующих 
предприятиях доля государства, 
как правило, внушительна.

Бизнес незаменим в сфере 
услуг, при воплощении отдель-
ных инновационных проектов. 
Как заметил в одной из своих 
программ Владимир Соловьев, 
«если бизнес эффективный, то 
пускай докажет это на деле, пу-
скай с нуля создаёт предприя-
тия, проекты, а не претендует на 
государственные активы». В со-
ветское время, напоминает Со-
ловьёв, было развитие, была мо-
дернизация. А после того, как эту 
собственность получил «эффек-
тивный частный бизнес», – ника-
ких рывков, никаких прорывов.

С популярным телеведущим 
трудно не согласиться, хотя ли-
хие девяностые уже позади и ни-
кто сегодня не собирается разда-
вать государственную собствен-
ность за стакан газировки без си-
ропа. Но где гарантии, что новый 
собственник не обманет, не уве-
дёт активы в оффшоры? Такое 
случалось и в девяностые, и по-
сле, когда иностранные холдин-
ги и концерны раскупали активы 
наиболее значимых предприя-
тий через аффилированные рос-
сийские компании. Они ловко за-
хватывали контроль, в том числе 
и над электростанциями, и про-
сто выкачивали себе финансо-
вую прибыль, а у нас росли та-
рифы на электричество. 

Сегодня крупный бизнес под-
дакивает приватизаторам новой 
волны, хочет завладеть остатка-
ми государственной собственно-
сти. Но станут ли наши толсто-
сумы вкладывать деньги в раз-
витие своей страны, если даже 
сегодня, когда их собратьев при-
тесняют за границей, видят своё 
будущее только на Западе?

Эти люди, имея на своих 
счетах 28 триллионов «свобод-
ных» рублей (такую сумму озву-
чил глава ВТБ Андрей Костин), 
не собираются делиться с наро-
дом, строить современные фа-
брики и заводы, поднимать элек-
тронику, машиностроение, при-

боростроение, авиастроение, 
другие отрасли и производства, 
чтобы обеспечить экономиче-
скую самостоятельность родной 
страны. 

У них на уме только одно: всё 
скупить, а затем перепродать 
кому-нибудь подороже. В ходе 
новой приватизации, наверня-
ка, найдутся иностранцы, жела-
ющие «инвестировать» в покуп-
ку государственных предприятий 
и имущества через наших оли-
гархов, после чего они смогут не 
только зарабатывать в России, 
но и влиять на экономические 
процессы.

Специалисты подсчитали, 
что от распродажи государствен-
ной собственности в бюджет в 
лучшем случае может поступить 
лишь один триллион рублей. А 
когда проданные предприятия 
начнут работать «на карман» 
крупного бизнеса, то государству 
придётся довольствоваться кро-
хами в виде налогов. Вместе с 
тем, если вернуть в госсобствен-
ность проданные в девяностые 
производственные мощности, то 
прибыль от их работы составит 
не менее пяти-семи триллионов 
рублей в год. 

На Международном юриди-
ческом форуме председатель 
Следственного комитета Алек-
сандр Бастрыкин предложил на-
чать возвращать государству 
наиболее важные экономиче-
ские сферы.

Когда за исправление оши-
бок приватизаторов первой вол-
ны взялась Генпрокуратура, 
владельцы «Северной верфи» 
очень удивились. Как ни стара-
лись они доказать, что срок ис-
ковой давности прошёл и проект 
реорганизации приобретённой 
ими собственности был согласо-
ван в 1994 году с Государствен-
ным комитетом имущества, ни-
чего у них не вышло. Действия 
чиновников, одобривших дей-
ствия собственников стратегиче-
ски важного объекта, были при-
знаны не соответствующими ин-
тересам России.

Предприятие «Северная 
Государство продолжает забирать в свои 

руки стратегические предприятия, имеющие 
оборонное значение

Государство продолжает забирать в свои руки стратегические предпри-
ятия, имеющие оборонное значение и случайно доставшиеся частному ка-
питалу. Так происходит в Ярославской области, где Генеральная прокура-
тура обратилась в арбитражный суд, требуя вернуть государству Ростов-
ский оптико-механический завод (РОМЗ), находящийся в «чужом незакон-
ном владении». «Чужаками» признаны новосибирские компании, имеющие 
отношение к «РАТМ-холдингу» скандального сибирского предпринимателя 
с характерной фамилией - Эдуарда Тарана. Как водится, акции завода аре-
стованы, а финальное решение пока что судом не принято, но готовится.

Холдинг «РАТМ» прекрасно известен в Новосибирской области, где 
Таран с 90-х годов успешно использовал свои пробивные способности и 
дружбу с Виктором Толоконским, экс-губернатором области, а до этого - мэ-
ром Новосибирска. В Ярославской области Таран не сильно засвечивал-
ся, но завод в Ростове, который не раз менял владельцев, 20 лет назад 
приобрести сумел. В 2010 году Таран, ввязавшийся в очередной бизнес-
конфликт, был арестован, но дело тогда замяли. Сейчас он чувствует себя 
по-прежнему неплохо, но не настолько хорошо, чтобы сохранить в своих 
руках оборонное предприятие.

РОМЗ начали строить в 1968 году как завод танковых двигателей, но 
почти сразу перепрофилировали. Сейчас он известен поставками прибо-
ров для бронетанковой техники, тепловизоров, приборов ночного видения 
и т.п. Востребованность завода в рекламе даже не нуждается. В этом году в 
РОМЗ было решено инвестировать 1,1 млрд рублей на модернизацию обо-
рудования, а объем его заказов растет в разы.

В таких условиях неудивительно, что государство хотело бы привязать 
РОМЗ к себе или включить его в одну из своих корпораций, таких как «Ро-
стех», имеющий сильные позиции в Ярославской области. Вытеснение из 
ОПК «случайных» частных собственников, не слишком близких к прави-
тельству РФ и его компаниям, кажется логичным. РОМЗ может стать одним 
из главных примеров.
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верфь» занималось ремонтом 
и строительством боевых кора-
блей для нужд обороны, но но-
вые хозяева посчитали, что это 
для них обуза. А если обанкро-
тить компанию, то на её мощно-
стях можно развернуть широкую 
деятельность, вот и сформиро-
вали предприятие АО «Коммер-
ческий центр, транспорт и лес» 
(КЦТЛ), и стали получать финан-
совую прибыль, чтобы покупать 
себе дворцы и недвижимость 
за рубежом вместо пополнения 
российского бюджета

На суде ушлые коммерсан-
ты потребовали не отбирать у 
них эти активы, обратились за 
компенсацией, но суд отклонил 
все их требования. Всё имуще-
ство, понастроенное ими вокруг 
«Северной верфи» (термина-
лы, складские помещения, подъ-
ездные железнодорожные пути, 
специальная техника и тысячи 
офисных) в 2023 году переданы 
государству. 

Как бы ни противились ли-
бералы, но процесс уже пошёл: 
иностранцев и своих бизнес-
менов, «нахапавших» государ-
ственную собственность неза-
конным путём, принуждают вер-
нуть её обратно.

Силовики уже вернули госу-
дарству Мурманский, Калинин-
градский, Архангельский порты 
и другие стратегически важные 
объекты, начался процесс вы-
вода энергетических станций из-
под контроля иностранных соб-
ственников, подготовлены инве-
стиционные программы разви-
тия. И это вовсе не пересмотр 
итогов приватизации, проведён-
ной Чубайсом на скорую руку, а 
лишь отмена сделок, состояв-
шихся с нарушением законода-
тельства в обход российских ин-
тересов. Просто Россия возвра-
щает под свой контроль свою же 
собственность, и это хорошее 
начало.

Почему в соседней Финлян-
дии люди живут лучше, чем у 
нас? Не потому ли, что в эконо-
мике преобладает государствен-
ный сектор? В этой стране дав-

Генпрокуратура подала иск нако через несколько месяцев
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И хотя речь идёт о частных капиталах, 
успех минфиновской дипломатии труд-
но переоценить. Ведь совсем недавно о 
том, чтобы разблокировать застрявшую в 
западных банках валюту не могло быть и 
речи.

 Общий объем зависших за границей 
денег российских предпринимателей ми-
нистр финансов РФ Антон Силуанов оце-
нил в 1,5 трлн рублей. В России, по офи-
циальным данным, на счетах типа «С» 
лежат примерно вдвое меньше средств, 
принадлежащих иностранцам. Евроко-
миссары утверждают, что Россия «ото-
брала» у Запада гораздо больше: не ме-
нее 150 миллиардов долларов путём бло-
кировки активов, а если к этому прибавить 
дивиденды, то сумма получаются ещё се-
рьёзнее.

На Западе, видимо, начали осозна-
вать, что запугать Россию никакими санк-
циями не удастся. Стремясь насолить на-
шей стране, в Евросоюзе потеряли дол-
госрочные активы, которые теперь про-
сто переписываются на других владель-
цев (приходится довольствоваться депо-
зитарными расписками на акции россий-
ских компаний). В ЕС, разумеется, осо-
знают, что как только примут решение об 
отъёме нашей собственности за рубе-
жом, с активами их собственников могут 
поступить точно так же.

У нас на счетах типа «С» хранятся 
деньги иностранцев, решивших свернуть 
свой бизнес в России и продать пакеты 
ценных бумаг своих компаний. Деньги на-
ших компаний за границей тоже не дали 
вывезти. Но наш ответ был мягче: мы раз-
решили иностранцам вкладывать завис-
шие деньги в российские гособлигации, 
покупать пакеты акций российских пред-
приятий, платить налоги (если в РФ у них 
остались производственные мощности). 
Другое дело, что такой возможностью, к 
сожалению, воспользовались далеко не 
все, показав свой норов, и уже жалеют об 
этом.

Представители западного мира давно 
привыкли жить по своим правилам: иметь 
дело с российскими компаниями только 
потому, что они обеспечивают хороший 
приток капитала в евроэкономику. Это-
му, кстати, до поры до времени не пре-
пятствовала внешнеэкономическая поли-
тика, проводимая Центробанком и эконо-
мическим блоком правительства. День-
ги, заработанные здесь, свободно выво-
дились за рубеж под видом дивидендов. 
Полученную иностранцами в России при-
быль ждали американские банки, а госу-
дарство на «лишние» нефтедоллары по-
купало ценные бумаги госдолга США. Ли-
бералы уверяли, что по таким правилам 
живёт весь мир. Просто бизнес и государ-
ство ищут, где лучше и выгодней разме-
стить свои капиталы, что укладывается в 
правила свободного рынка. Если свобод-
ному обращению валюты никто мешать 
не будет, то иностранцы сами понесут 
свои деньги в нашу экономику.

Сегодня в байки про европейские ин-
вестиции никто уже не верит. Иностран-
цы с удовольствием ехали в Россию, соз-
дававшую для их бизнеса условия особо-
го благоприятствования, а когда выкачи-
вать деньги из страны в прежних объёмах 
им запретили, желающих развивать здесь 
свой бизнес заметно поубавилось.

Сошла пена – и открылись истинные 
намерения «благодетелей»: первыми с 
нашего рынка побежали спекулянты и 
проходимцы, придумывавшие схемы ухо-
да от налогов, перекачивавшие в оффшо-

ры миллиарды своих российских партнё-
ров, полученные нечестным путём. 

Новая экономическая политика Рос-
сии строится теперь совсем по-другому: 
хочешь работать в России – вкладывай 
в реальное производство. Тем не менее, 
отток капитала продолжается, хотя и в го-
раздо меньших масштабах, но суммы, по-
кидающие страну, всё ещё довольно зна-
чительные. Если судить по обнародован-
ным Минфином данным по оттоку валю-
ты, то вывоз денег из России сократился 
в 3,7 раза. Если за весь прошлый год из 
России утекло за границу 243 миллиарда 
долларов, то за первое полугодие 2023 
года «сбежал» всего 21 миллиард долла-
ров.

На очередном заседании Совета по 
стратегическому развитию и националь-
ным проектам президент РФ призвал пра-
вительство и Центробанк ограничивать 
«непродуктивный, спекулятивный» спрос, 
контролировать отток капитала и отсле-
живать поведение основных участников 
рынка. Значит, надо полагать, меры по от-
току и возврату сбежавшего капитала бу-
дут усилены.

Конечно, это не может понравиться 
недругам России. Ответные действия на-
ших властей вызывают на Западе непо-
нимание, возмущение и ненависть. Ведь 
многие так называемые инвесторы при-
выкли беспрепятственно выкачивать ре-
сурсы из России, а наши рынки рассма-
тривались ими «в качестве источника не-
исчерпаемого дохода для своих промыш-
ленных организаций». Но времена меня-
ются. 

Финансовый монстр из США Goldman 
Sachs решил попугать российских партнё-
ров, заявив о сворачивании бизнеса в на-
шей стране, но его владельцы не могли и 
предположить, что на их слова последует 
жёсткий ответ. В один прекрасный момент 
активы банка недружественной страны 
оказались заблокированными. Поводом 
послужило решение Московского арби-
тражного суда, который удовлетворил иск 
российского банка «Открытие», потребо-
вавшего от Goldman Sachs вернуть долг в 
размере 614,7 миллионов рублей.

Когда иностранцы перестали инвести-
ровать в нашу экономику, да ещё и отка-
зались от честных расчётов по долгам, 
то думали, что, как и прежде, им всё сой-
дёт с рук. Но решение суда вступило в 
силу: последовал арест на товарные зна-
ки и все активы, принадлежащие амери-
канскому монстру. Это и привело заоке-
анских банкиров в чувство, они попроси-
ли не отбирать у них «российские» деньги 
(акции оцениваются в сумму свыше трёх 
миллиардов рублей). А это намного боль-
ше той задолженности, которую они отка-
зались возвращать нашему банку.

Так что теперь приобретёнными акци-
ями «Сбербанка», «Газпрома», ВТБ, «Аэ-
рофлота» и прочих компаний американ-
цы не смогут воспользоваться, не толь-
ко не получат дивиденды, но и потеряют в 
пять раз больше непогашенного долга.

Но самое удивительное, что банк из 
США не думает признавать вину и стара-
ется представить дело так, будто акции 
у него заблокированы безосновательно. 
Выходит, что американцы могут незакон-
но присваивать себе то, что им не принад-
лежит, а мы не вправе даже потребовать 
рассчитаться с нами по долгам?

Никто не мешает оспорить решение 
Московского суда в вышестоящей инстан-
ции, но доказать, что их незаконно огра-
били, вряд ли удастся. Ведь судиться при-

дётся по законам нашей страны, а не по 
правилам, выдуманным в Америке. Надо 
полагать, что привлечение к ответствен-
ности распоясавшихся банкиров послу-
жит сигналом для других западных пар-
тнёров, привыкших чувствовать себя хо-
зяевами на нашей земле. Давно пора по-
ставить их на место и всеми возможными 
средствами прекратить сложившуюся за 
несколько десятилетий практику получе-
ния лёгкой прибыли в ненавистной «раш-
ке», как они небрежно называют нашу 
страну.

Financial Times пишет об убытке, поне-
сённом западными компаниями после на-
чала спецоперации на Украине только 
от потери российских рынков по реализа-
ции европейской продукции в 100 милли-
ардов евро. Но, как утверждают экспер-
ты, – это сильно заниженная цифра, скор-
ректированная по политическим сообра-
жениям.

Ведь только 176 европейских компа-
ний, покинувших российский рынок, по-
теряли по 560 миллионов евро. Отыграть 
такие деньги они уже не смогут, потому 
что в России они не нужны, ведь у них нет 
ничего уникального, что не мог бы заме-
стить наш производитель.

Как бы громко не кричали о том, что 
ответные меры нашей страны неспра-
ведливы, любой здравомыслящий чело-
век понимает, что это не так. Ведь деньги 
у нерезидентов не отобрали, а лишь за-
морозили на счетах типа «С», предложив 
использовать их внутри нашей страны. А 
в Евросоюзе и США наши деньги просто-
напросто нагло заблокировали.

Теперь, как уверяют комиссары ЕС, 
треть из озвученной суммы в 300 милли-
ардов долларов буквально испарилась, 
а оставшаяся сумма, как нас уверяют, 
лежит на счетах и с неё могут получить 
лишь небольшие проценты.

Зато застрявшие в России европей-
ские деньги заставили трудиться. Они по-
зволили резко нарастить мощности про-
мышленных производств, чтобы быстро 
заместить ушедшие европейские товары.

Выходит, что озвученную сумму в 100 
миллиардов евро, которых лишились 
176 европейских компаний, можно смело 
умножать в несколько раз. За десять лет 
убыток Европы от потери нашего рынка 
будет исчисляться уже триллионами в их 
валюте. За этими деньгами – рабочие ме-
ста, добавленная стоимость, налоги и чи-
стая прибыль, которых они сами себя ли-
шили.

Экономистам ещё предстоит подсчи-
тать, как глубоко на самом деле постра-
дала европейская экономика, лишившись 
доступа к российским ресурсам. Но и без 
того понятно, что убытки огромны, и в 
долгосрочной перспективе из-за дорожа-
ющих энергоносителей и потери надёж-
ных рынков сбыта ходовой продукции на-
дежды на прежнюю сытую жизнь тают. А 
у нас с уходом западных фирм экономи-
ка, наоборот, начала расти. Мы, по сути, 
отбили те деньги, которые в ЕС заблоки-
ровали. Теперь на Западе кусают локти и 
нам завидуют. Всё это говорит о том, что 
санкционная политика провалилась, ни-
чего нового придумать против России не 
могут, вот и поднимают шум и стремятся 
обвинить нашу страну в игре без правил, 
которую сами же и затеяли. 

Меры, предпринимаемые в последнее 
время, позволяют упорядочить, а то и во-
все остановить вывоз капитала в недру-
жественные страны. На специальных сче-
тах скопились уже десятки миллиардов 

дивидендных средств, которые иностран-
цы не могут вывезти из страны.

В правительстве РФ говорят, что не-
плохо было бы направить эти деньги на 
развитие российской экономики, напри-
мер, построить десятки новых заводов 
или обеспечить работу нескольких необ-
ходимых финансовых механизмов, на-
правленных на увеличение уровня благо-
состояния российских граждан.

Однако такой подход Европу не устра-
ивает, и власти недружественно настро-
енных к нам стран требуют не мешать вы-
воду денег, чтобы российские финансы 
продолжали обеспечивать рост европей-
ской экономики. Франция, Италия, Испа-
ния, Греция не стремятся отказываться от 
прежних замашек. Здесь не брезгуют ни-
чем – от денег российских туристов, на-
кручивая до небес цены на туры и отели, 
и до «серых схем» по выводу средств че-
рез оффшорные страны. 

Россия ответила на это требованием 
перевода под юрисдикцию РФ россий-
ских компаний (в одной только Британии 
зарегистрированы более тридцати наших 
крупных фирм), скрывающих прибыль за 
рубежом. Ускорить этот процесс позволит 
переход на цифровой рубль.

За нежелание жить по законам своей 
страны уже поплатились российскими ак-
тивами компании, зарегистрированные 
на Кипре, Англии и других странах. Вер-
нуть потерянные капиталы иностранцы 
уже не могли. Нефтегазовых активов ли-
шились представители российского биз-
неса в США, Британии и прочих недруже-
ственных нам стран.

Ушлым инвесторам дали понять, что 
шутить больше никто не собирается. Про-
шло время, когда за наши же деньги в 
России открывали заводы, а потом выка-
чивали и ресурсы, и финансы, называя 
это «эффективной экономикой».

Пока в ЕС раздумывают над тем, как 
переписать законы, чтобы присвоить 
наши золотовалютные резервы, в России 
лишают заносчивых иностранцев возмож-
ности владеть заводами, электростанция-
ми, недрами, переводят зарубежные ак-
тивы под российскую юрисдикцию и при-
держивают дивиденды.

Новая внешнеэкономическая полити-
ка только набирает обороты: когда ино-
странцев отодвигают от управления из 
советов директоров, они не могут при-
влекать зарубежные фирмы и все заказы 
достаются российским производителям. 
Ещё одним шагом на этом пути стала но-
вая законодательная инициатива, запре-
щающая иностранным владельцам осу-
ществлять контроль над месторождени-
ями в нефтегазовой и горнодобывающей 
отрасли. При этом иностранцев никто не 
гонит. Хотите открывать и развивать здесь 
свой бизнес, строить заводы – пожалуй-
ста, милости просим, но обманывать го-
сударство и уводить деньги от налогов в 
оффшоры им уже не позволят. 
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ние благоприятной среды обита-
ния – всё это в Финляндии фи-
нансируется из бюджета стра-
ны. Сфера ЖКХ жёстко контро-
лируется государством. Желез-
нодорожные пассажирские и гру-
зовые перевозки – под крылом у 
государства. 

У нас же приватизация по Чу-
байсу привела к уничтожению 
экономики, обнищанию милли-
онов россиян и последствия её 
мы ощущаем сих пор. Так сто-

но поняли, что в чьих бы руках 
не была собственность, а мак-
симальный доход она приносит, 
если ей хорошо управляет наем-
ный управленец-профессионал. 
Из-за океана финнов тоже поу-
чают, что, мол, приватизация ре-
шит многие проблемы: распро-
давайте фабрики и заводы, но 
они не соглашаются на то, что 
им невыгодно.

Они считают, что и государ-
ство, и бизнес распоряжаются 

своей собственностью вполне 
успешно и не собираются отка-
зываться от модели скандинав-
ского социализма, на которой 
зиждется благополучие пяти ев-
ропейских стран.

Государство за свой счёт учит 
своих граждан не только в шко-
лах, но и в университетах. Ме-
дицина, социальные услуги – от 
досуга до ухода за слабейшими 
членами общества, работа с мо-
лодежью, культура, спорт, созда-

ит ли снова наступать на те же 
грабли?

Государственники выступают 
за национализацию природных 
ресурсов и ключевых отраслей 
экономики (в первую очередь 
стратегических предприятий), а 
также за прогрессивное налогоо-
бложение. Без этого, как они по-
лагают, невозможен переход эко-
номики на путь устойчивого раз-
вития и достойный уровень бла-
госостояния народа. 

Юрий Алексеев
Специально для «Столетия»
Информационно - аналити-

ческое издание Фонда истори-
ческой перспективы 

Интернет-газета «Столетия» 
(https://www.stoletie.ru)

28.08.2023
Адрес материала: https://

www.stoletie.ru/ekonomika/
navorovannoje_pridotsa_

vernut_826.htm?utm_
source=fi nobzor.ru
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ÏÎÌÍÈ ÂÎÉÍÓ

В предыдущих статьях цикла, по-
священных боевым подразделениям 
СМЕРШ иные читатели писали, мол не 
были они на передовой а находились 
в тылах. Ну да, иногда перестрелива-
лись с националистами и диверсанта-
ми, но то такое...второстепенное. А по-
тому полноценными бойцами они вро-
де как и не являются. Что ж, теперь 
давайте поближе познакомимся с от-
дельной стрелковой ротой СМЕРШ 67 
-й армии. Сама армия в составе Ле-
нинградского фронта, прорывала бло-
каду, штурмовала Синявинские высо-
ты, затем освобождала Мгу, а в 1944 
сражалась в Прибалтике и брала Ригу. 
Чем же занимались в это время бойцы 
СМЕРШ?

Ситуация усугубляется отсутстви-
ем в открытом доступе журналов бое-
вых действий и служебных документов 
отдельных стрелковых частей военной 
контрразведки. Во всяком случае, авто-
ру найти их не удалось и он будет бла-
годарен любой помощи в этом направ-
лении. Пока остаются только приказы о 
награждении. И вот берем приказ по 67 
армии под номером 0526/н от 11 авгу-
ста 1943 года. Что мы видим? В списке 
присутствуют 14 бойцов СМЕРШ и из 
них 10 это....снайперы. Так и пишется 
должность - снайпер отдельной стрел-
ковой роты при ОКР СМЕРШ. Удиви-
тельно.

К примеру - сержант Захаров Иван 
Захарович, имевший 2 тяжелых ра-
нения: "отлично изучил снайперское 
дело...проявил личное мужество, на-
ходясь длительное время в секретах 
под огнем противника....убил 9 гитле-
ровцев, в том числе одного снайпера 

Советские снайперы на огневой позицииСоветские снайперы на огневой позиции

противника". Теперь можно только до-
гадываться, что стояло за этими скупы-
ми строками, какое противоборство...
Вел Захаров дуэль с нацистским виза-
ви днем или ночью? Завершилось все 
мгновенно, или противники выцелива-
ли друг друга сутками? Увы, информа-
ции нет.

А если мы посмотрим наградные 
листы остальных четырех смершевцев, 
то удивимся еще больше - все осталь-
ные...тоже связаны со снайперским де-
лом, только должности у них другие. 
Вот старшина медслужбы Василий 
Румчак, 1917 года рождения. Казалось 
бы медик, но...."Санинструктор Рум-
чак кадровый пограничник ...По соб-
ственной инициативе изучил снайпер-
ское дело...Выезжая на передний край, 
в августе сего года, в районе обороны 
1076 стрелкового полка, убил трех гит-
леровцев". Но и свои основные обязан-
ности Василий Парфентьевич не забы-

вал: "отлично обеспечил в своем под-
разделении санитарную службу....ока-
зывал медпомощь многим раненым, в 
траншеях переднего края, под огнем 
противника".

Или автоматчик Николай Алтухов, 
1923 года рождения, исполнявший обя-
занности связного, но в то же время:.. 
"был назначен наблюдателем к снай-
перу Зуеву...когда артогнем противни-
ка были разрушены траншеи и огневые 
точки роты и выведено из строя боль-

Советский снайпер у окна на Советский снайпер у окна на 
Ленинградском фронтеЛенинградском фронте

шинство личного состава, Алтухов вме-
сте с Зуевым подобрав станковый пу-
лемет, избрали огневую позицию и нес-
ли охранение, несмотря на непрекраю-
щийся огонь противника, до прибытия 
подкрепления"

У многих из них в послужном спи-
ске ранения - три у Федора Рендюка, 
по два у Алексея Филиппова и Михаи-
ла Петрунина, одно у Александра Нох-
рина. Кто то воевал исключительно на 
Ленинградском фронте, а кто то побы-
вал под Вязьмой и Ржевом. Количество 
убитых врагов не зашкаливает - по два, 
три, только у Захарова девять, что яв-
ляется лишним аргументом в пользу 
достоверности наградных листов.

Зачем же нужны были снайперы в 
контрразведке? Все награжденные вы-
полняли следующую задачу: "выпол-
нял задание командования, по охра-
не частей 55 армии и 1076 СП от пе-
реходов изменников...находясь в се-
кретах под огнем противника". То есть, 
лежа на нейтральной полосе, что было 
хуже даже чем в траншее на перед-
нем крае, снайперы СМЕРШ отслежи-
вали возможную попытку перехода к 
врагу. Потому что даже один перебеж-
чик мог привести к гибели роты, бата-
льона, полка. Рискуя ежесекундно, не 
имевшие возможности пошевелиться 
и выдать себя, они сохраняли жизни 
сотен и тысяч своих сослуживцев. Но 
мало этого - срыв наступления озна-
чал, что Ленинград по прежнему оста-
нется в блокаде......

Обычно при слове заградотряд 
представляют подразделение с пуле-
метами позади передовой, за спина-
ми красноармейцев . А тут наоборот - 
заградснайперы впереди. Каких либо 
ликвидаций изменников не отмечено , 
но служба снайперов СМЕРШ не была 
напрасной - велось постоянное наблю-
дение за противником и уничтожались 
оккупанты.

Подводя итог: бойцы СМЕРШ уча-
ствовали в боевых действиях на пере-
довой, при этом постоянно выполняя 
задания контрразведки. Одним из та-
ких вариантов были обязанности снай-
пера.

Автор: «Северный легион»
Размещение: Яндекс-дзен канал 

«ТыжИсторик» 
(https://dzen.ru/id/5ad77

77f1aa80ce576015250)
14.05.2023

Адрес материала: https://dzen.ru/
media/id/5ad7777f1aa80ce576015250/
smersh-o-chem-ne-pisal-bogomolov-

chast-8-snaiper-dlia-kontrrazvedki-
645fd4e5597f3706f95132c6
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Снайперы пограничного полка НКВД Снайперы пограничного полка НКВД 
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расскажем, основываясь на воспомина-
ния выживших участников тех событий. 

Но перед этим уместно вспомнить 
хронику тех дней. К концу августа 1941 
г. немцы вынудили защитников Талли-
на отойти на последний рубеж оборо-
ны. Уже начинались упорные уличные 
бои, когда Ставка Верховного Главно-
командования приняла решение пере-

базировать флот и части 10-го стрелко-
вого корпуса, которые защищали город, 
в Кронштадт и Ленинград. 27 августа 
немцы ворвались в город, а 28-го нача-
лась эвакуация основных сил Балтий-
ского флота и сухопутных войск, оборо-
нявших столицу Эстонии. Отход прохо-
дил под сильнейшим огневым обстре-
лом противника, в спешке, с больши-
ми потерями личного состава и военно-
го имущества.

Этот прорыв был сопряжён с огром-
ными потерями, до конечного пункта на-
значения из 225 кораблей и судов, вы-
шедших 28 августа из Таллинна, до 
Кронштадта дошло 163, потеряно 62, из 
41992 человек в пункт назначения при-
был 26881, не прибыло – 15111 человек. 
Спасение с тонущих кораблей и судов 
и доставка 11 тыс. спасённых в Крон-
штадт – бессмертный подвиг моряков-
балтийцев.

Для перевозки частей флота и 10 
стрелкового корпуса были организова-
ны четыре конвоя, в составе Конвоя № 1 
находился транспорт «Вирония». Имен-
но на него был распределен личный со-
став военной прокуратуры Балтийского 
флота: 17 человек начальствующего со-
става, 10 – младшего начальствующего 

и рядового состава и 1 – вольнонаем-
ный, который прибыл на судно в двад-
цатых числах августа. 

Из воспоминаний пассажира «Виро-
нии» военного корреспондента, а затем 
писателя-мариниста, Н.Г. Михайлов-
ского и бывшего штурмана (командира 
БЧ-1) этого судна капитана 1 ранга в от-
ставке Д.В. Куприянова следует, что ги-

бель судна произошла при следующих 
обстоятельствах.

После начала войны «Вирония» 
была мобилизована и использова-
лась в качестве штабного судна КБФ. 
В двадцатых числах августа 1941 г. на 
ней были размещены работники проку-
ратуры, трибунала и журналисты, а так-
же офицеры оперативного отдела шта-
ба Балтийского флота.

28 августа в 12.00 был дан сигнал на 
движение и корабли, стоящие на рейде 
между островами Нарген и Вульф, ста-
ли выстраиваться в походный ордер.

В это время к судну подошла рыбац-
кая лодка, в которой находился старый 
эстонец. Он заявил, что у них на остро-
ве находится какой-то «краштанин», у 
которого есть радио и он все передает 
о кораблях. На воду был спущен мотор-
ный катер и группа вооруженных матро-
сов с полковым комиссаром Бусыгиным 
направилась к острову. По возвраще-
нию, ими на судно был доставлен мо-
лодой белобрысый парень с радиопе-
редатчиком. После допроса последнего 
стало известно, что шпион сперва при-
кинулся радиолюбителем, а потом со-
знался, что еще в мирное время его за-
вербовали в радиоклубе и он подписал 

Окончание, начало на стр. 10-11Окончание, начало на стр. 10-11
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согласие работать в пользу немецкой 
разведки. Также выяснилось, что нем-
цам хорошо известен состав пассажи-
ров «Виронии». После этого работников 
штаба флота сразу же перевели на дру-
гие корабли.

В дальнейшем, когда «Вирония» 
уже шла в караване судов, вражеские 
самолеты постоянно пикировали на ко-
рабль и сбрасывали бомбы. У пассажи-
ров создалось впечатление, что у лет-
чиков был приказ во что бы то ни ста-
ло потопить «Виронию». Видимо немцы 
думали, что здесь по-прежнему разме-
щался штаб флота. 

В 14 часов конвой начал движение, 
а около в 16 и 18 часов он подвергся 
атакам вражеской авиации, которые 
были отбиты. В 18.30 вновь появились 
пикирующие бомбардировщики Ю-88. 
На судне открыли огонь из двух пушек 
и двух счетверенных пулеметов «мак-
сим», а также стреляли пассажиры из 
винтовок и пистолетов. Поток трасс был 
настолько плотным, что летчик, види-
мо боясь попадания в самолет, сбросил 
четыре бомбы с недолетом. Они взор-
вались в воде в 50 метрах по правому 
борту корабля, окатив находившихся 
на палубе пассажиров водой, а некото-
рых ударной волной сбросило за борт. 
Корпус корабля тряхнуло так, что все на 
нем почувствовали удар. 

И вот здесь-то случилась беда: ме-
ханик, зная, что огнетрубные котлы пол-
ны перегретой водой, что в случае по-
вреждения они могут взорваться и раз-
нести весь корабль не хуже любой бом-
бы, самостоятельно приказал стравить 
пар: машины остановились. Ход был по-
терян. «Виронию» слабым ветром стало 
сносить с фарватера на южную не про-
траленную часть минного поля. Вызван-
ному на мостик механику был обещан 
расстрел и дан приказ: немедленно сно-
ва поднимать пары. Но в огнетрубных 
котлах на это требуется много часов. 

После 19 часов, еще засветло, у 
носа «Виронии» взорвалась мина. Был 
затоплен форпик, но переборки держа-
ли воду. Не образовалось даже замет-
ного дифферента на нос. Машинная 
команда пыталась поднять давление 
в котлах. Но паника среди пассажиров 
уже началась: обезумевшие от страха 
люди в армейской форме бросились на 
ботдек, но спускать шлюпки они не уме-
ли. Ножами перерезали пеньковые тро-
сы, шлюпки падали то носом, то кор-
мой, наполнялись водой. В эти шлюпки 
спрыгивали и разбивались люди. Спа-
сательные плоты также посбрасывали 
без пользы для себя. 

Воспользовавшись паникой и нераз-
берихой, белобрысый шпион «выско-

чил из каюты и сиганул за борт. Какой-
то лихой парень с наганом тут же бро-
сился за ним вплавь и расстрелял его 
на воде».

За час корабль лишился всех сво-
их плавучих спасательных средств. Но 
даже без хода он все же держался на 
ровном киле и казался вроде бы бла-
гополучным. Когда паника улеглась, 
оставшиеся на борту занялись спасе-
нием находившихся в море. Поднять на 
борт удалось не всех, в частности, уто-
нул прокурор 11-го стрелкового корпуса 
военюрист 3 ранга Д.А. Старостин.

Около 22 часов уже в сумерки взор-
валась вторая мина в районе кормового 
трюма. Пробоина была большая, сра-
зу стал нарастать дифферент на кор-
му, появился крен. Вся трагедия дли-
лась около 20-30 минут. Большинство 
пассажиров цеплялось за корабль, кто-
то прыгал в воду. «Вирония» уходила 
в воду кормой, слышались крик на па-
лубе и многочисленные револьверные 
выстрелы, когда же корабль скрылся, 
наступила тишина.

Официальным местом гибели кора-
бля считается Финский залив, у мыса 
Юминда-Нина, 59 градусов 47 минут се-
верной широты и 25 градусов 23 мину-
ты восточной долготы.

По данным ведомости посадки на 
«Виронии» находилось до 700 человек, 
хотя по воспоминаниям Куприянова 
«…К концу погрузки считали, что при-
няли около четырех тысяч человек». По 
имеющимся данным с судна было спа-
сено 188 человек, среди них 12 работ-
ников военной прокуратуры КБФ.

Из приказа военного прокурора Крас-
нознаменного Балтийского флота от 13 
октября 1941 года № 19с: «Полагать по-
гибшими в боях с германским фашиз-
мом за Социалистическое отечество – 
пропавших без вести во время морского 
боя, при переходе из г. Таллина Эстон-
ской ССР 28-30 августа 1941 г. в г. Крон-
штадт, военнослужащих военной проку-
ратуры КБФ: …. 1. Старшего военного 
прокурора КБФ - военного юриста 1 ран-
га МИХАЙЛОВА Никандра Осиповича». 

Какими были последние минуты жиз-
ни этого удивительного человека перед 
тем, как Финский залив навечно сом-
кнул над ним свои серые воды? Знание 
деталей его биографии даёт основание 
полагать, что он не мог просто так ка-
питулировать перед смертью. Если не 
погиб при взрывах мин, то оказавшись 
в воде, не стал бы паниковать и выры-
вать у других погибающих обломки под-
ручных средств ради собственного спа-
сения, а мужественно ушел вместе с 
судном – ведь по жизни он всегда был 
бойцом. 
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Ведущие мировые державы деся-
тилетиями готовили боевых экстрасен-
сов. Эти программы закрыли совсем не-
давно — по крайней мере, официально. 
О достижениях и провалах разведчиков 
со «сверхспособностями» — в материа-
ле РИА Новости.

Шпионские игры
В 1977-м московский корреспондент 

The Los Angeles Times Роберт Тот полу-
чил от информатора 25-страничный до-
кумент. Он ожидал, что найдет там дан-
ные о советских разработках в области 
парапсихологии. Однако убедиться в 
этом не успел: как только бумаги оказа-
лись в руках у журналиста, его задержа-
ли сотрудники КГБ.

«Инцидент с Тотом напоминал ло-
вушку, —писала тогда The New York 
Times. — Вряд ли документ на самом 
деле содержал важную информацию».

Однако, по данным издания, работу 
в этом направлении в Советском Сою-
зе действительно вели. Предположение 
укрепил советский физик-перебежчик 
Август Штерн, утверждавший, что в кон-
це 1960-х годов провел три года в се-
кретной сибирской лаборатории. Там 
он якобы искал физическую основу для 
психической энергии, или так называе-
мых пси-частиц.

В США тоже пытались поставить 
себе на службу «скрытые возможно-
сти» человеческого разума. Точно неиз-
вестно, когда началась гонка паранор-
мальных вооружений. Однако в архив-
ной статье The New York Times есть рас-
суждения о том, что стало триггером.

В конце 1950-х — начале 1960-х 
ВМС США и Стэнфордский научно-
исследовательский институт проводи-
ли эксперименты в области телепатии, 
чтобы выяснить, способна ли она обе-
спечить незаметную связь с подводны-
ми лодками. «Насколько известно, экс-
перименты не увенчались успехом, — 
отмечало издание. — Но весть о них до-
стигла Москвы и, по-видимому, вызвала 
интерес к теме на высоком уровне».

«Звездные врата»
По данным ЦРУ, к 1975-му Совет-

ский Союз тратил на психотронные ис-
следования более 300 миллионов ру-
блей в год. Объем выделяемых средств 
и количество задействованного персо-
нала впечатляли. В Лэнгли всерьез опа-

сались, что Советы достигли прорыва в 
этой области. Хотя подтверждений не 
было.

Теперь пришел черед США. И в 
1978-м — спустя год после задержания 
Роберта Тота — Пентагон совместно со 
Стэнфордским исследовательским ин-
ститутом создает секретное подразде-
ление, ныне известное как «Звездные 
врата».

Небольшой отряд состоял из воен-
ных и гражданских лиц, которые, как 
считалось, обладают экстрасенсорны-
ми способностями. Они действовали 
в интересах военной разведки, стара-
лись увидеть нужные объекты на рас-
стоянии.

О конкретных операциях стало из-
вестно из расследования ЦРУ, обнаро-
дованного в 1995-м. Например, экстра-
сенсов просили определить местона-
хождение туннелей, вырытых Северной 
Кореей под демилитаризованной зоной. 
Услугами пользовались и другие фе-
деральные ведомства. По их заданию 
менталисты пытались узнать, чем зани-
маются конкретные лица в преступных 
организациях. Или выявить иностран-
ных шпионов.

ЦРУ пришло к выводу, что усилия 
экстрасенсов практической пользы не 
принесли. В том же 1995-м программу 
закрыли. Почти за два десятилетия на 
нее потратили 20 миллионов долларов 
из федерального бюджета.

«Агент 003»
Впрочем, известны и удачи амери-

канских боевых «психиков». Как мини-
мум в одном случае им удалось с вы-
сокой точностью предсказать будущее. 
По крайней мере, запись об этом со-
держится в журнале секретного под-
разделения, сообщала в 1997-м The 
Washington Post.

Согласно отчету, 15 мая 1987 года 
некий «агент 003», армейский капитан, 
вошел в состояние «потока сознания» и 
в течение часа описывал свои видения 
и ощущения.

Якобы он стал свидетелем события, 
происходившего «над сушей и водой». В 
нем участвовал военный корабль США, 
целью которого было «ждать, наблю-
дать». Последовала «яркая вспышка», 
«яркий свет», а затем — звук «зззззтт».

«Агент 003» различил сбрасывае-
мую с воздуха ракету Exocet француз-

ского производства. Описал «металли-
ческий лязг», дым и людей, лежавших 
посреди обломков.

При этом, по словам «ясновидца», 
в событии участвовали две сущности, 
представлявшие собой разные нацио-
нальности или расы. Он предположил, 
что инцидент произошел в результа-
те «непрофессионализма» и был «не-
преднамеренным».

Как пишет издание, новости, при-
шедшие три дня спустя, «вызвали му-
рашки у всех, кто имел отношение к 
подразделению». Истребитель ВВС 
Ирака (страна в то время была союз-
ником США) случайно выпустил две ра-
кеты Exocet по американскому фрегату 
«Старк» в Персидском заливе, что при-
вело к жертвам среди экипажа.

По мнению критиков, «видение» 
было чистой случайностью. Его мог 
спровоцировать информационный шум 
о «танкерной войне», которая в то вре-
мя активно шла в регионе.

«Тысяча и три ночи»
Следующий ход в глобальной «бит-

ве экстрасенсов» сделал СССР. Узнав 
о программе «Звездные врата», Ми-
нистерство обороны в 1989-м создает 
Экспертно-аналитическое управление 
по необычным возможностям человека 
и особым видам вооружений. Кодовое 
название — воинская часть 10003, или 
«Тысяча и три ночи».

Начальником стал генерал-
лейтенант, доктор технических и фило-
софских наук Алексей Савин. В задачу 
управления среди прочего входило изу-
чение и практическое применение экс-
трасенсорных способностей — яснови-
дения, телепатии.

Годовой бюджет составлял около че-
тырех миллионов долларов. При этом 
«Тысяча и три ночи» подчинялась напря-
мую начальнику Генерального штаба.

«То есть никакого контроля, никакой 
ревизии на что средства уходят. Ничего 
замечательней, чтобы повернуть пото-
ки денег из госбюджета в нужное русло, 
просто нет», — заявлял в одном из ин-
тервью председатель Комиссии РАН по 
борьбе с лженаукой академик Евгений 
Александров.

Воинская часть 10003 просущество-
вала до 2003-го (по другим данным — 
2004-го), когда ее закрыл начальник 
Генштаба Анатолий Квашнин. Однако 

Савин и его соратники продолжили ак-
тивно выступать в прессе, уверяя, что 
успехи сверхсекретного управления 
были реальными. По их словам, экстра-
сенсы помогали МВД раскрывать пре-
ступления. Во время боевых действий 
в Чечне составляли схемы минных по-
лей. А в ходе бомбардировок Югосла-
вии передавали сербам данные о целях 
авиаударов НАТО — якобы благодаря 
этому удалось сбить несколько ракет.

Найти бен Ладена
Россия и США — не единственные 

страны, где экстрасенсов пытались 
привлекать к решению боевых и разве-
дывательных задач. Есть данные о том, 
что услугами «психика-шпиона» поль-
зовался и Моссад. В фильме — рассле-
довании BBC утверждалось, что на из-
раильскую разведку работал Ури Гел-
лер — иллюзионист, мистификатор и 
самопровозглашенный ясновидец. Сам 
артист сотрудничество со спецслужба-
ми охотно подтверждает.

А 2007-м стало известно, что секрет-
ные испытания с привлечением экстра-
сенсов проводят военные Соединенно-
го Королевства. С помощью телепатов 
и ясновидцев они надеялись отыскать 
тайники с оружием и даже самого Уса-
му бен Ладена.

В исследовании британского Ми-
нистерства обороны, проведенном в 
2002-м, добровольцам завязывали гла-
за и просили «увидеть» содержимое не-
прозрачных конвертов. Большинство ис-
пытуемых безнадежно ошибались. А 
один так усердно пытался сосредото-
читься, что заснул. Программу признали 
бесперспективной, но успели потратить 
на нее 18 тысяч фунтов стерлингов.

Таким образом, путем проб, ошибок 
и крупных финансовых вложений во-
енные и разведчики ведущих мировых 
держав убедились — экстрасенсы бес-
полезны. Впрочем, пока эта истина оче-
видна далеко не всем. Так, к услугам 
людей, якобы обладающих сверхспо-
собностями, до сих пор прибегают неко-
торые российские следователи и евро-
пейские чиновники. Правда, в послед-
нее время таких случаев все меньше.

Захар Андреев
МИА «Россия сегодня» (ria.ru)

12.08.2023
Адрес материала: https://ria.

ru/20230812/x-fi les-1888037225.html

«Êîãäà óçíàëè, ïîøëè ìóðàøêè». 
×òî óìåëè ñåêðåòíûå ñîëäàòû õîëîäíîé âîéíû

Существует несколько линий проти-
востояния Соединённых Штатов России, 
Китаю и вообще остальному миру. Есть 
линия отношений межгосударственных, 
она связана с тем, что США постепен-

Íàä ïðîïàñòüþ âî ëæè

но утрачивают гегемонию в мировой си-
стеме как государство и, естественно, 
пытаются её сохранить. Но сделать это 
они пытаются очень изощрённым спо-
собом – обвиняя в нарушении мирово-

го баланса Китай, Россию, а себя вы-
ставляя в качестве объекта действий 
этих государств. На самом деле, всё с 
точностью до наоборот. США стремят-
ся не допустить появления альтерна-
тивных вариантов геополитического и 
социально-экономического развития.

«Эпоха после конца СССР закон-
чилась, и сейчас идет глубокое сорев-
нование за то, что будет дальше. Я не 
хочу преуменьшать это. Во многих от-
ношениях у нас была эпоха необычай-
ного прогресса. Но потом, конечно, мы 
увидели появление крупных разруши-
телей, которые сейчас, я думаю, толка-
ют нас дальше той эпохи. Поэтому мы 
должны найти способы убедиться, что 
мы не только в комнате, не только за 
столом, но, надеюсь, и во главе стола.» 
Государственный секретарь США Энто-
ни Блинкен (29.06.2023).

Но есть и ещё один момент, который 
необходимо отметить. В условиях миро-
вого кризиса мировой пирог сужается. И 
глобальные элиты, видят выход в сбросе 
части мировой элиты как балласта. Есте-

ственно, что глобальные элиты прежде 
всего будут зачищать элиты государствен-
ные, национально-бюрократические, ре-
гиональные и локальные. По сути дела, 
эта борьба глобальной элиты с локаль-
ными, государственными элитам открыто 
стартовала в октябре 2012 года в Токио.

Тогда, 12 октября на совместном за-
седании Международного Валютного 
Фонда и Всемирного банка, глава МВФ 
Кристин Лагард объявила, что нужно 
подготовить юридическую и моральную 
базу для экспроприации молодых де-
нег. Под молодыми деньгами она име-
ла ввиду вот эти вот молодые олигар-
хические элиты, поднявшиеся в Брази-
лии, России, Китае. Да, она сказала – 
это прежде всего нефтяники и связан-
ная с ними бюрократия. У неё два ис-
ходных импульса, и, поскольку Соеди-
нённые Штаты являются кластером гло-
бальных элит, это порт их приписки, то, 
естественно, все импульсы идут отсю-
да. В первом импульсе – главная ми-
шень – Россия. Второй импульс – это 
локальные элиты вообще. Поэтому ни-

Существует несколько линий проти- но утрачивают гегемонию в мировой си-
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Äûìà áåç îãíÿ íå áûâàåò
Óêðàèíà óãðîæàåò Ðîññèè íåñóùåñòâóþùèì «Øàìàíîì»

В офисе Зеленского заявили о нали-
чии сети украинских спецслужб на тер-
ритории России. Через границу якобы 
даже переправлен спецназ «Шаман», 
которому поручено устранять россий-
ских офицеров. Существует ли в реаль-
ности такое подразделение, в какой со-
циальной среде действительно могут 
быть украинские диверсанты и как Рос-
сии их выявлять?

Советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк заявил, что в 
России действует сеть украинских спец-
служб Главного управления развед-
ки (ГУР) Минобороны и Службы без-
опасности Украины (СБУ). Кроме того 
он пригрозил в ростом количества атак 
беспилотников в будущем. Чуть ранее 
в Киеве вслед за британской газетой 
The Times (https://www.thetimes.co.uk/
art... рассуждали о том, что украинское 
спецподразделение «Шаман» получило 
задачу устранять высший офицерский 
состав Вооруженных сил РФ на терри-
тории России.

Напомним, ранее директор ФСБ, 
председатель Национального антитер-
рористического комитета (НАК) Алек-
сандр Бортников говорил, что на фоне 
СВО сформировались новые террори-
стические угрозы. В основном они исхо-
дят «от украинских спецслужб и нацио-
налистических формирований». С фев-
раля 2022 года в России предотврати-
ли 188 преступлений террористической 
направленности, которые готовились 
при содействии Украины.

Также Бортников отмечал, что укра-
инские спецслужбы и их «западные ку-
раторы» развернули «идеологическую и 

В офисе Зеленского заявили о нали- вербовочную обработку» россиян, пре-
жде всего молодого поколения.

В экспертной среде полагают, что 
вербовка началась задолго до того, как 
Россия приступила к спецоперации на 
Украине. По мнению собеседников газе-
ты ВЗГЛЯД, сейчас мы просто наблюда-
ем активизацию деятельности против-
ника на территории нашей страны. И 
несмотря на то, что силовики успешно 
пресекают большую часть готовящихся 
диверсий, необходимо задуматься о до-
полнительных мерах.

«На территории России действу-
ют украинские диверсионные и раз-
ведывательные группы.

Причем агентуру находят среди 
тех, кто готов пойти на преступление 
просто ради денег», – читает Сергей 
Гончаров, президент Международной 
ассоциации ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа».

По оценкам эксперта, сейчас в Рос-
сии находится порядка 6 млн украин-
ских беженцев. «Многие из них смог-
ли получить российские паспорта 
и свободно перемещаются. Кроме 
того, есть люди, приехавшие после 
Евромайдана. Не думаю, что все они 
искренне любят нашу страну», – по-
яснил он. Он не исключил, что часть ми-
грантов получали документы по зада-
нию ГУР или СБУ.«У Украины есть до-
статочно большая сетка агентов вли-
яния, которая была накоплена с 2014 
года, когда в Киеве решили стать 
врагом России.

С этих пор набирались базы аген-
тов, работа шла через российских 
либералов, некоторых представите-

лей украинской диаспоры. Чаще все-
го в эту сеть вовлекали за счет пси-
хологического давления», – говорит 
Павел Данилин, директор Центра поли-
тического анализа и социальных иссле-
дований.

Разведдеятельность Украины на 
российской территории началась по-
сле распада СССР, считает политиче-
ский обозреватель и историк Владимир 
Корнилов. «К диверсионной деятель-
ности Украина перешла в 2014 году. 
На эмблеме ГУР изображена сова, на-
правляющая меч в центр России. Эм-
блема появилась задолго до начала 
СВО. Ясное дело, что уже тогда наша 
страна рассматривалась как основ-
ная цель диверсионной деятельно-
сти этой структуры», – напомнил Кор-
нилов.

Для эффективного противостояния 
нужна не только качественная и сла-
женная работа агентурно-оперативного 
аппарата, но и помощь со стороны на-
селения, которое может делиться с си-
ловиками информацией, полагает Гон-
чаров.

«Главная сложность при обез-
вреживании сетей украинских спец-
служб – это то, что российским си-
ловикам приходится учитывать гро-
мадный объем украинских беженцев 
и мигрантов, переехавших доволь-
но давно. Конечно, не все выходцы 
с Украины находятся под подозрени-
ем, но из них в первую очередь вер-
буются диверсанты», – считает Дани-
лин.

«Подоляк дурак, раз раскрыва-
ет сведения, которые даже по укра-
инским законам составляют государ-
ственную тайну. Какой политический 
деятель будет рассказывать о зада-
чах, которые стоят перед спецслуж-
бами его страны? Судя по всему, 
он ничем не отличается от осталь-
ного руководства Украины», – счи-
тает Александр Михайлов, член Сове-
та по внешней и оборонной политике, 
генерал-майор ФСБ в запасе.

Тем не менее за последние годы 
украинские спецслужбы «повзрослели 
и переходят от бандитских форм суще-
ствования к террористическим». «По-
следние разоблачения украинских 
агентов свидетельствуют о том, что 
в России существует определенная 
группа, перед которой стоят, мягко 
говоря, недружественные задачи», – 

добавляет эксперт.
Михайлов согласен, что украин-

ская агентурная сеть формируется 
не только из переехавших в Россию 
украинцев, но и из «местных марги-
налов, которые готовы отморозить 
себе уши назло бабушке».

«На фоне происходящего нам сто-
ит вернуться к практике времен Ве-
ликой Отечественной войны и соз-
давать специальные подразделе-
ния типа Смерша, которые будут за-
ниматься только агентурной сетью 
украинских спецслужб», – предлага-
ет Гончаров.

Вместе с тем эксперт выразил со-
мнения, что на российской территории 
может действовать украинское спецпо-
дразделение «Шаман». Такого же мне-
ния придерживается и Данилин. «Я ду-
маю, что это ложь. В Россию проникают 
обычные диверсанты. Мы видели это 
в случае с Дарьей Дугиной», – подчер-
кнул эксперт. По мнению Корнилова,

«Шаман» – это призрак Киева, а соз-
данием этой фантомной структуры на 
страницах газеты The Times занимают-
ся сами разведслужбы Украины.

«Автором публикаций является 
штатный провокатор The Times Мак-
сим Такер, который не скрывает в 
своих материалах, что действует в 
непосредственном контакте с бри-
танскими и украинскими спецслуж-
бами. Еще в самом начале украинско-
го конфликта Такер придумал дикий 
фейк, что якобы Донецкая народная 
республика втайне от России разра-
батывает грязную атомную бомбу», 
– указал Корнилов.

Историк также отметил, что в сво-
ей статье о «Шамане» Такер пишет об 
участии западных разведсообществ в 
передаче Украине информации о выс-
шем офицерском составе ВС РФ. «По 
сути дела в этой статье содержит-
ся признание того, что в диверсионно-
террористической деятельности укра-
инских спецслужб на территории Рос-
сии принимают непосредственное уча-
стие западные спецслужбы. И на это 
нам тоже стоит реагировать», – заклю-
чил Корнилов.

Tекст: Андрей Резчиков
Опубликовал: «grosgros» (https://

cont.ws/@gros59)
13.08.2023

FlhtАдрес материала: https://cont.
ws/@gros59/2609679

чего нового в том, что написали в своей 
обновленной программе американцы – 
нет. Ситуация так и будет развиваться.

Другое дело, что у Соединённых 
Штатов нет физических, прежде все-
го экономических, возможностей изме-
нить эту ситуацию. Соединённые Шта-
ты едут с ярмарки истории. Это то как 
раз и повышает опасность вот таких 
резких нервных движений со стороны 
теряющего гегемонию американского 
колосса, который всё больше является 
колоссом на глиняных ногах.

В кризис 29-го года США вступали мо-
лодым и динамичным государством, спо-
собным преодолевать всевозможные эко-
номические и финансовые трудности. Те-
перь же у них нет для этого ни сил, ни жиз-
ненной энергии. К тому же в 1920-е годы 
у США был большой положительный тор-
говый баланс и они быстро обгоняли Ве-
ликобританию на пути к финансовому го-
сподству в мире. Теперь сами США всё 
больше отстают в этом отношении от Ки-
тая. Запад и его последний лидер – США 
находятся в самом конце цикла, длив-
шегося тысячелетие от фантастического 
Средневековья до наших дней.

«Проблема Америки в том, что ее эли-
та полностью утратила адекватность. Она 
насквозь идеологизирована и не функци-

ональна. Как так получилось. Это есть ре-
зультат отключенных обратных связей на 
траектории количественного ослабления, 
которое позволяло экономическим и иде-
ологическим банкротам уходить от ответ-
ственности. Способно ли что либо приве-
сти западную элиту в осознанное состоя-
ние, заставить ее действовать в русле ре-
альных необходимостей. Уверен что нет. 
Атмосфера неадекватности настолько гу-
ста и ядовита, что любой росток здраво-
го смысла в этих условиях нежизнеспосо-
бен. Когда вся экономическая и политиче-
ская среда зомбифицирована, системная 
устойчивость достигается только в фор-
мате абсолютного отключения обратных 
связей. Любое столкновение с реально-
стью — смерти подобно. Просто так вы-
жечь неэффективный бизнес или убрать 
идиотов во власти не получится. Объект 
неоперабелен. Лиз Трасс — это не слу-
чайность.» kivi-rtsb.livejournal.com

Происходящее связано не просто с 
мировым финансовым кризисом, а с гло-
бальным кризисом системы, частью ко-
торой является финансовый кризис. Для 
того чтобы мировая верхушка решила 
свои проблемы, необходимо убрать пре-
пятствия на этом пути – устранить нацио-
нальные государства. Приходят ТНК, а с 
ней частные вoeнныe кoмпaнии. Начина-

ют продавливать свои интересы. Поэтому 
разрушение национальных государств, 
уничтожение их суверенитета и созда-
ние зон управляемого хаоса – это одна из 
главных задач североатлантических элит 
в условиях кризиса. Об этом они прого-
вариваются почти откровенно. При этом 
интеллектуальная обслуга мировой вер-
хушки старается убедить людей в том, 
что государство устарело, изжило себя, 
оно мешает рыночной эффективности, 
рыночной рациональности, свободному 
потоку товаров и капитала.

В течение последних четырёх столе-
тий, по мере развития и экспансии капи-
тализма его паладины и крестоносцы ан-
глосаксы, двигаясь с запада на восток 
Евразии, постепенно и последовательно 
устраняли континентальных конкурентов. 
В XVI в. это была Испания, в начале XIX 
в. – Франция (с помощью России и нем-
цев), в первой половине ХХ в. – Герма-
ния (с помощью русских), в конце ХХ в. – 
русских (СССР) с помощью разыгранной 
«китайской карты». Сегодня главным гло-
бальным конкурентом англосаксов и се-
вероатлантических элит выступает Китай 
– самая восточная из евразийских конти-
нентальных держав.

Контролируемая североатлантиче-
скими элитами капиталистическая си-

стема достигла пределов в своём раз-
витии – она исчерпала свои ресурсы, 
подведя земную цивилизацию к само-
му краю. Поэтому для них создание но-
вой системы – вопрос жизни и смерти. 
Новая геополитическая конфигурация 
мира в целом и его основных макроре-
гионов – необходимое условие созда-
ния новой социально-экономической 
системы.

Финальная схватка за Евразию и мир 
и, похоже, последняя Большая Охота ка-
питалистической эпохи помимо проче-
го, перенасыщена оккультной, мистиче-
ской символикой. Разграбление музеев 
в Багдаде и Каире и похищение или уни-
чтожение археологических артефактов 
вещь далеко не случайная и очень по-
казательная, по крайней мере, для тех, 
кто понимает суть событий. Родится ли 
из этой схватки новый мир (как мы пом-
ним, «борьба – отец всего») или всё по-
летит в Тартар Истории – этого мы знать 
не можем.

Андрей Фурсов 
Яндекс-дзен канал 

«АНДРЕЙ ФУРСОВ» 
(https://dzen.ru/govoritfursov)

04.07.2023
Адрес материала: https://dzen.

ru/a/ZJ2c4lVx1Tkrirx6
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Устали от новостей, вот вам инфор-
мация к размышлению. Что думаете об 
этом?

В Европе установилась сильная 
жара. В Москве и Подмосковье выпало 
за сутки максимальное за последние 50 
лет количество осадков (около 70 мм).

Все эти явления связывают с гло-
бальным потеплением.

Но всё же справедливости ради всё 
больше учёных используют термин 
«глобальное изменение климата», а не 
«потепление».

Если посмотреть на мировую карту 
температур за вчерашний день, то мы 
увидим, что по всему миру есть горячие 
и холодные точки. Например, аномаль-
ный холод сейчас установился в Арген-

Устали от новостей, вот вам инфор-

Íàøó ïëàíåòó â áëèæàéøåå âðåìÿ îæèäàåò 
ãðàíäèîçíûé êóâûðîê – «ýôôåêò Äæàíèáåêîâà»

Äëÿ çàùèòû Çåìëè àñòåðîèäû ðàçáðîñàþò 
â êîñìîñå «ãîðñòÿìè» ïî 9 êã

тине, в США и Канаде вокруг Великих 
Озёр и к востоку от Каспийского моря.

Вообще, похоже на ситуацию с пове-
дением гайки в открытом космосе. На-
зывается “эффект Джанибекова”: гайка, 
вращающаяся в одном направлении, 
вдруг резко его меняет, переворачива-
ясь, на обратное. Вращается некоторое 
время в новом, а потом снова, перево-
рачиваясь, возвращается к прежнему, и 
так до бесконечности.

Сначала раскачка погодных анома-
лий (а это имеет самое прямое отноше-
ние к магнитному поясу Земли) проис-
ходит потихоньку. Потом все более за-
метно, как сейчас, когда в одних местах 
непривычно жарко, а в других холод-
но или дождь. Потом эти максимумы 

продолжат усиливаться, а потом в од-
них местах резко в течение суток дой-
дет, например, от 0 до -20 с сопутству-
ющими морозами и снегопадами, с раз-
рушающейся инфраструктурой, непри-
способленной к таким перепадам тем-
ператур, а в других – от +20 до +50. И 
все это одновременно, в соседних ре-
гионах.

Такая полярность в погоде связа-
на, скорее всего, с раскачкой Земли и 
ее отклонением от прежней оси враще-
ния, что уже зафиксировано учеными, и 
нестабильностью магнитных полюсов. 
А потом в течении одного дня произой-
дет переполюсовка, и Земля совершит 
скачок-переворот в космосе как боль-
шая гайка в эффекте Джанибекова. А 
потом учОные будут с удивлением до-
ставать из “вечной метановой мерзло-
ты” в Индии слонов с непереварившим-
ся, буквально свежим содержанием же-
лудков, и строить левые теории.

Вот новые данные (в Антарктиде ре-
корд замерзания, а часть Европы, Ка-
нады просто горит) показывают, что все 
это вполне реально. Планету явно ли-
хорадит. Конечно, важно, что является 
причиной – то, что мы выгребаем из-
под поверхности ресурсы или то, что 
нарушаем заповеди Божьи, но факт 
остается фактом – при резком перево-
роте Земли материки автоматически 
уйдут под воду, а вода будет идти не то, 
что разовой волной цунами, а высочен-
ной волной протяженностью в десятки 
километров, поскольку скачок Джани-
бекова произойдет фактически одномо-
ментно, в течение нескольких часов, по-

этому и замерзла еда в желудках у ма-
монтов.

И, скорее всего, это было не тыся-
чи лет назад, а относительно недавно, 
лет 300-400 назад. Но от нас это скры-
ли через хронологию Скалигера, глав-
ную историческую книгу современно-
го человечества, которая до сих пор так 
и не переведена на русский язык. Что 
само по себе странно, как минимум, ибо 
мы изучаем “науку”, не имея доступа к 
ее первоисточнику. Это все равно, что 
мы бы изучали физику или химию, не 
имея доступа к первоисточникам этих 
наук. Поэтому и вопрос – история – это 
наука или политика (пропаганда)?

Напомню, похожий сценарий был в 
фильме “Интерстеллар”, где на одной 
планете периодически огромная волна 
накрывала все живое. Вопрос в том, кто 
уйдет под воду, а кто сможет выжить. 
Поэтому надо строить не бомбоубежи-
ща, а летающие города, которые смогу 
продержаться в воздухе несколько су-
ток, пока откроются участки суши. Или 
как в фильме-катастрофе “2012”, огром-
ные корабли-подводные лодки, способ-
ные выдержать удары таких масс воды.

Юрий Баранчик 
(https://t.me/barantchik)

Сайт «Заговор Элит» 
(https://vizitnlo.ru)

02.08.2023
Адре материала: 

https://vizitnlo.ru/nashu-planetu-
v-blizhajshee-vremya-ozhidaet-

grandioznyj-kuvyrok-effekt-
dzhanibekova/

Идея, как постепенно отклонять 
астероиды, состоит в использовании 
их фрагментов для изменения траек-
тории. На иллюстрации — концепция 
будущей установки, которая будет со-
бирать реголит с поверхности и швы-
рять в космос.

Событие в феврале 2013 года на-
помнило человечеству о постоянной, 
по сути, космической угрозе. Астеро-
ид размером с дом пронзил атмосферу 
Земли и развалился над Челябинском. 
Сильный взрыв оставил яркую полосу 
в небе, ударная волна разбила стёкла, 
и ранения получили более тысячи че-
ловек.

То есть сравнительно маленький 
астероид, примерно 19 метров в по-
перечнике, смог нанёсти серьёзный 
ущерб. Кстати, каменные странники 
таких габаритов с большей вероятно-
стью проходят сквозь Солнечную си-

стему, чем более крупные космические 
тела.

Некоммерческая организация из 
Калифорнии намерена побороться с 
угрозами извне, разрабатывая новую 
систему отклонения астероидов.

«Мы рассматривали как раз объек-
ты размером с челябинский астероид. 
И считаем, что можем отразить их ата-
ку с помощью нашей системы пример-
но за несколько недель», — Нахум Ме-
ламед, руководитель проекта.

Ранее на Меламеда произвёл впе-
чатление суборбитальный ускоритель 
SpinLaunch — это кинетическая систе-
ма запуска высотой 50 метров в кос-
мопорте Америка, штат Нью-Мексико. 
SpinLaunch («Запуск вращением») рас-
кручивает полезные грузы с ускорени-
ем, которое в 10 тыс. превышает силу 
свободного падения, для запуска на су-
борбитальную высоту. Ускоритель, на-
пример, успешно катапультировал по-
лезную нагрузку НАСА в октябре 2022 
года.

Меламед задумался, как бы ис-
пользовать эту систему, чтобы сби-
вать с пути астероиды, ещё несколь-
ко лет тому назад. Тогда коллектив 
SpinLaunch как раз пригласил его вы-
ступить с докладом о планетарной 
обороне.

Идея заключается в создании упро-
щённой версии суборбитального уско-
рителя, который должен поработать на 
движущемся к Земле астероиде. По-
сле посадки центробежная система за-
крепится на космическом камне и нач-
нёт брать реголит «горстями» по 9 кг и 
выбрасывать породу в космос со ско-
ростью от 1 до 2 километров в секунду 
в направлении вектора скорости. Так 

удастся постепенно отвести астероид 
от земли, подсчитал Нахум Меламед.

Электрическая центрифуга — до-
вольно простая система, поэтому тео-
ретически она может работать вечно. 
По данным проекта, астероиды мало-
го размера, от 30 до 60 метров в попе-
речнике, можно будет отклонять в те-
чение нескольких недель, а на измене-
ние траектории более крупных камней 
уйдут месяцы.

Сторонники новой концепции пла-
нетарной обороны утверждают, что 
её было бы проще реализовать по 
сравнению с более сложными систе-
мами. При этом имеют в виду миссию 
НАСА DART. Аббревитатуру DART 
можно перевести как «Дротик», хотя 
полное название — Double Asteroid 
Redirection Test, то есть «проверка 
двойного перенаправления астеро-
идов». Слово «двойного» понадоби-
лось, потому что речь шла об астеро-
иде из двух кусков, в 780 м и 160 м в 
поперечнике. Напомним, что 26 сен-
тября 2022 года космический аппарат 
DART врезался прямо в астероид, 
успешно изменив его орбиту. Кстати, 
испытания DART вызвали первый ис-
кусственный метеоритный дождь, к 
тому же довольно опасный для кос-
мических аппаратов.

В отличие от однократного удара 
«дротиком» подход с использованием 
центрифуги — это более устойчивая и 
воспроизводимая стратегия, считает 
Меламед.

Издание Gizmodo спросило мнения 
о проекте у стороннего эксперта. Сет 
Джейкобсон, доцент кафедры плане-
тарных наук в Университете штата Ми-
чиган, сказал, что новая идея по сути 

превратит вещество астероида в сво-
его рода реактивное топливо, и это 
«очень креативно».

Коллектив проекта хочет протести-
ровать новую планетарную защиту че-
рез два года сначала на Земле. Не-
большой прототип запустят в лабора-
тории. Если всё пойдёт хорошо, то ком-
пания проверит центробежную систе-
му на Луне, выбрасывая в космос куски 
реголита. Если и второй этап окажет-
ся успешным, то во время третьего бу-
дут проектировать систему для защи-
ты нашей планеты на регулярной осно-
ве, пояснил Меламед.

Впрочем, пока что неизвестно ни 
одного астероида, который представ-
лял бы угрозу для Земли в течение 
ближайших 100 лет. Например, одно 
только НАСА внимательно отслежива-
ет 28 тыс. космических камней, кото-
рые сближаются с Землёй.

Тем временем энтузиасты центри-
фуги решили, что могут использовать 
свою центробежную систему и в ком-
мерческих целях. Речь идёт о добыче 
ресурсов в космосе. Чтобы реализо-
вать идею «два в одном», выбросы с 
астероида или, возможно, с Луны, мож-
но будет перехватывать орбитальным 
космическим аппаратом.

Дмитрий Ладыгин
Информационный ресурс 

«ВСЛУХ» 
(https://vsluh.net)

05.07.2023
Адрес материала:

 https://vsluh.net/2124-dlja-
zaschity-zemli-asteroidy-razbrosajut-v-

kosmose-gorstjami-po-9-kg.html
Использованы фотографии: 

gizmodo.com
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Кто создал Луну?
С древних времен лучшие умы чело-

вечества думали об этом спутнике Зем-
ли, но только в 60-х годах 20-го века Ми-
хаил Васин и Александр Щербаков из 
Академии Наук СССР выдвинули гипоте-
зу о том, что в действительности наш 
спутник создан искусственным спо-
собом. Данная, разрушающая все устои 
традиционной науки гипотеза, насчиты-
вает восемь главных аргументов, кото-
рые акцентируют внимание на ряде оче-
видных фактов, касающихся Луны.

Первая загадка: искусственный 
спутник.

Расчеты показали, что орбита дви-
жения и размер Луны являются физиче-
ски практически невозможными. Вели-
чина Луны равна четверти величины 
Земли, а отношение величин спутника 
и планеты всегда во много раз мень-
ше. В изученной части космоса нет боль-
ше ни одного примера подобного соотно-
шения.

Расстояние от Луны до Земли являет-
ся таким, что размеры Солнца и Луны 
зрительно одинаковы, что так же боль-
ше нигде не встречается. Именно это 
позволяет с Земли наблюдать такое 
редкое явление, как полное солнеч-
ное затмение, когда Луна полностью за-
крывает Солнце. Та же самая математи-
ческая невозможность имеет место и в 
отношении масс обоих небесных тел.

Если бы Луна была космическим те-
лом, которое в определенный момент 
было притянуто Землей и обрело со 
временем естественную орбиту, то рас-
четно и практически эта орбита должна 
была бы быть эллиптической. Вместо 
этого она является поразительно кру-
глой.

Вторая загадка: неправдоподоб-
ность профиля.

Неправдоподобность профиля, кото-
рым обладает поверхность Луны, явля-
ется необъяснимой. Луна не есть круглое 
тело, которым ей следовало бы быть. 
Результаты геологических изысканий на 
ней приводят к выводу, что этот плане-
тоид – полый шар. Хотя он и являет-
ся таковым, современной науке не уда-
ется объяснить, каким образом Луна мо-
жет иметь такую странную структуру, при 
этом не саморазрушаясь.

Одним из объяснений, предложен-
ных Васиным и Щербаковым, является 
то, что лунная кора «изготовлена» из 
твердого титанового каркаса. И дей-
ствительно, было доказано, что лунная 
кора и скалы имеют необыкновенный 
уровень содержания титана. По их же 
оценкам, толщина слоя титана состав-
ляет около 30 километров.

Третья загадка: лунные кратеры.
Объяснение огромного количества 

метеоритных кратеров на поверхности 
Луны является широко известным и пре-
дельно понятным – отсутствие атмосфе-
ры. Большинство космических тел, ко-
торые пытаются проникнуть на Землю, 
встречают на своем пути километры ат-

мосферы и просто в ней сгорают. Мало 
какому космическому «булыжнику» «ве-
зет» добраться до поверхности.

Луна же не имеет этой защитной 
оболочки, которая бы защищала ее 
поверхность от метеоритов. То, что 
остается необъяснимым, так это неболь-
шая глубина, на которую смогли проник-
нуть вышеупомянутые гости из космоса. 
Действительно выглядит так, как если бы 
слой крайне прочного вещества не по-
зволял метеоритам проникать ближе к 
центру спутника.

Даже кратеры диаметром 150 кило-
метров не превышают 4 километров 
глубины! Хотя расчетно, тело способное 
оставить кратер такого размера, должно 
было бы пробиваться вглубь минимум на 
50 километров. А такого кратера на Луне 
нет ни одного.

Четвертая загадка: моря.
Как образовались «лунные моря»? 

Что это? Откуда? Эти гигантские площа-
ди твердой лавы, которая должна проис-
ходить из внутренней части Луны, могли 
бы легко быть объяснены, если бы Луна 
была горячей планетой с жидкой вну-
тренней частью, где они могли бы возни-
кать после ударов метеоритов. Но Луна, 
судя по ее размерам, всегда была холод-
ным телом и не имела «внутрипланет-
ной» активности. Другая загадка – распо-
ложение «лунных морей». Почему 80% 
из них находится на видимой стороне 
Луны и только 20 на невидимой?

Пятая загадка: масконы.
Гравитационное притяжение на по-

верхности луны не является однород-
ным. Этот эффект уже был отмечен аме-
риканским экипажем Аполлон VIII, ког-
да он облетал зоны лунных морей. Ма-
сконы (концентрация массы) – это места, 
где, как считается, существует вещество 
большей плотности или в большом ко-
личестве. Это явление фактически тес-
но связано с лунными морями, так как 
масконы расположены практически под 
ними.

Шестая загадка: необъяснимая 
асимметрия.

Довольно неожиданным фактом, ко-
торому до сих пор не могут найти вооб-
ще никакого объяснения, является гео-
графическая асимметрия поверхности 
Луны. Темная сторона Луны имеет го-
раздо больше кратеров (это хоть как 
то понятно), гор и элементов релье-
фа. К тому же, как мы уже упоминали, 
большинство морей, наоборот, находит-
ся на стороне, которую видно с Земли.

Седьмая загадка: низкая плот-
ность.

Плотность нашего спутника состав-
ляет 60% от плотности Земли. Данный 
факт вместе с различными исследовани-
ями лишний раз доказывает, что Луна – 
это полый объект. А по мнению некото-
рых ученых вышеупомянутая полость 
является явно искусственной.

В действительности, принимая во 
внимание расположение поверхностных 
слоев, которые удалось идентифициро-

вать, ученые утверждают, что Луна вы-
глядит подобно планете, которая сфор-
мировалась как бы «наоборот», и неко-
торые используют это как довод в поль-
зу теории «искусственной отливки или 
сборки».

Восьмая загадка: происхождение.
В прошлом столетии в течение дли-

тельного времени условно принятыми 
были три теории происхождения Луны. 
В настоящее время большая часть на-
учного сообщества, конечно не фор-
мально, но приняла гипотезу об искус-
ственном происхождении планетоида 
Луны как не менее обоснованную, чем 
другие.

Первая и самая старая из тео-
рий предполагает, что Луна является 
осколком Земли, но огромные различия 
в характере этих двух тел делают данный 
подход практически несостоятельным.

Вторая теория состоит в том, что 
данное небесное тело образовалось в то 
же время, что и Земля, из одного и того 
же облака космического газа. Но это так-
же малосостоятельно, так как Земля и 
Луна должны были бы обладать схожей 
структурой.

Третья теория предполагает, что, 
блуждая по космосу, Луна попала в при-
тяжение Земли, которая превратила ее 
в свою «пленницу», предварительно за-
хватив. Большой недостаток такого объ-
яснения состоит в том, что орбита Луны 
практически круглая и циклическая. При 
таком явлении (когда спутник «захвачен» 
планетой), орбита будет достаточно уда-
ленной от центра или представлять эл-
липсоид. А в нашем случае Луна как 
будто бы специально «подвешена» 
именно на эту, неестественную орби-
ту.

Четвертое предположение – самое 
фантастическое из всех, но оно объясня-
ет различные аномалии и несуразности, 
связанные со спутником Земли. Если 
Луна была сконструирована разумными 
существами, то физические законы, дей-
ствию которых она поддается, не были 
бы одинаково применимы к другим не-
бесным телам.

В таком случае уместно задать во-
прос: если эта теория является верной, 
то с какой целью была создана и спро-
ектирована Луна? Существует объясне-
ние, что Луна была построена древним 
человечеством, которое обладало доста-
точными технологиями и возможностя-
ми для осуществления этого глобально-
го проекта и служила какой-то утилитар-
ной цели. Корректировка климата Зем-
ли, обеспечение планеты «бесплатным» 
светом в ночное время, промежуточный 
космодром – нам сейчас невозможно по-
нять какие цели преследовали древние 
создатели.

Загадки нашего единственного спут-
ника, выдвинутые учеными Васиным и 
Щербаковым, – это только некоторые ре-
альные физические оценки аномалий 
Луны. Помимо этого существуют мно-
жество видео и фотосвидетельств, 
результатов исследований, по боль-
шей части засекреченных правитель-
ствами, дающих основания утверж-
дать, что наш «естественный» спут-
ник таковым не является.

Источник - http://earth-chronicles.ru/
news/2016-09-28-96564

Из Ведических Знаний (Вед):
ЛУНЫ – небесные тела, которые вра-

щаются вокруг Земель.
В дрѣвности наша система Мидгард-

Земли сначала имела две Луны – Леля 
и Месяц.

Потом стало три Луны – это произо-
шло перед завозом людей с кожей цве-
та мрака с погибающих Земель, или как 
их сейчас называют негроидами, черно-
кожих народов, которые раньше жили 
на Землях, освещённых тремя Лунами, 
т.е. им создали условия и завезли. По-
том опять стало две Луны, а сейчас у нас 

осталась одна. И, заметьте, только в двух 
частях Земли остались предания о Трёх 
Лунах – это Индия и Россия. Как называ-
лись наши Луны? Первая была — ЛЕЛЯ, 
период обращения у неё был семь суток. 
Древние Предания говорят, что на Леле 
было 50 морей, т.е. это не просто какой-
то холодный камень вращался, она име-
ла свою атмосферу.

ФАТТА – это вторая Луна, которую 
наши притащили от Земли Дея. В гре-
ческих мифах Фатту называют Фаэтоном, 
который, якобы, был там, а потом чуть не 
разрушил Землю. Но это утрированная 
информация, как в испорченном телефо-
не. У Фатты период обращения был 13 
суток. А теперь сравните, если Леля 
была уничтожена Дажьбогом, пото-
му что на ней собирались силы мра-
ка, чтобы напасть на Мидгард — Зем-
лю, и захватить её — они там концен-
трировали свои силы для нападения на 
Землю. А Даждьбогъ одним ударом пол-
ностью разрушил, и старшая и младшая 
ЭДДА об этом пишут, и Вишнупураны 
пишут, и Махабхарата пишет, и Сантии 
Вѣды Перуна нам об этом вѣдают. Т.е. в 
Вѣдах сказано о первом произошедшем 
потопе, который сотворил Даждьбогъ: 
«…Воды Луны потоп сотворили, на Зем-
лю с небес они радугой пали, ибо Луна, 
расколовшись на части, ратью Сварожи-
чей на Мидгард спустилась». Поэтому у 
многих людей, которые жили в изоляции, 
допустим, племена Южной Америки, Ин-
докитая, Ближнего Востока, у многих в 
подсознании сохранилась часть лунного 
календаря, у которого период обращения 
7 семь суток . Они по Малой луне счита-
ли.

И это уже потом пытались переделать 
под третью Луну. А 13 тысяч с неболь-
шим лѣтъ назад была уничтожена Фат-
та. И вот большой осколок Фатты попал 
в акваторию, то, что мы называем Тихим 
океаном, и гигантская волна по экватору 
трижды обогнула Землю, и вот считает-
ся, что в те времена погибла Антлань – 
Земля Антов, славянское племя. Гре-
ки её называли Атлантис, а потом грече-
ское слово русифицировали, и получи-
лось Атлантида. Хотя славянское племя 
Антов оно существует и до сих пор, и их 
называют не малороссы, а их называют 
– хохлы или украинцы. А малороссы 
– это племя Рось, что юго-восточнее 
Антов (Новороссия, Донбасс, Крым). 
И вот в нынешней Украине там как бы 
изначально проживало два славян-
ских племени – Анты и Росы. Но если 
Росы заплетали свои длинные волосы в 
хвост, косу, то анты, особенно воины, они 
оставляли пучок волос, который шёл с 
родничка, что означало – связь с Родом. 
Но это потом перешло к казакам, так на-
зываемый, оселедец. Отсюда, заметьте, 
число — 13, многие погибли, поэтому 13-
ое число и название Фатта, дало новому 
словосочетанию — фатальность, как 
неизбежность, как нечто предопреде-
лённое.

МЕСЯЦ – это третья луна Мидгард – 
Земли. У неё период обращения 29 су-
ток и одна дольняя доля суток – 29,1 
д.д.с.

Дольней долей называли одну вто-
рую – 0,5.

Заметьте, в дрѣвних сказах, преда-
ниях, говорят: «…Вот и Леля в небе све-
тит, вот и Месяц подошёл». Или, допу-
стим, Месяц похитил Зарю Мерцану. Это 
значит, что Месяц закрыл на небосклоне 
Землю Зари Мерцаны – Венеру, как бы 
похитил её, скрыл её в своих чертогах, а 
потом она получила освобождение. Всё 
– в поэтических образах.

Дмитрий Старостин
 (https://cont.ws/@id31095593)
Платформа для социальной 

журналистики «КОНТ» 
(www.cont.ws) 

13.08.2023
Адрес материала: https://cont.ws/@

id31095593/2609662

Кто создал Луну? мосферы и просто в ней сгорают. Мало 
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У новейшего Ту-160М 
обнаружилось интересное 

свойство – теперь его сбить 
крайне трудно

Российские специалисты создали 
материал, способный сделать дрон не-
заметным для систем радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ). Об этом рассказал 
эксперт Центра компетенций Нацио-
нальной технологической инициати-
вы «Фотоника» на базе Пермского госу-
дарственного национального исследо-
вательского университета (ПГНИУ), ве-
дущий научный сотрудник ПНИПУ Глеб 
Шипунов.

"Мы разработали мультифункцио-
нальный композиционный материал с 
интегрированными в его структуру ме-
таллическими элементами для защи-
ты электроники дронов от электромаг-
нитного излучения. Наш материал не 
только позволяет дрону оставаться 
прочным и легким за счет применения 
угольных волокон, но и делает его не-
видимым для РЭБ", - сказал Шипунов в 
комментарии ТАСС на полях проектно-
образовательного интенсива "Архипе-
лаг"

Оператор беспилотника в зоне при-
менения средств РЭБ теряет возмож-
ность управлять устройством. Авто-
ры предложили материал, который мо-

Уральские ученые создали материал, делающий 
дрон незаметным для систем РЭБ

жет стать основой системы, позволя-
ющей скрывать беспилотник от РЭБ и 
при этом сохранять возможность обме-
на данными между пользователем и ма-
шиной за счет технологий фотонной пе-
редачи данных и экранирования дрона 
специальными материалами.

Помимо нового композита, в систе-
му будут входить специальные сред-
ства связи, которые будут передавать 
данные с помощью фотонов (света), а 
не радиоволн. Авторы намерены пред-
ставить систему в 2025 году.

Отметим, ранее стало известно о 
том, что в следующем году в России за-
пускается производство БПЛА «Парти-
зан» - тяжёлых беспилотников с даль-
ностью полёта до тысячи километров, 
максимальной скоростью свыше 300 
километров в час и полезной нагрузкой 
до тонны.

ИА «АНТИФАШИСТ» 
(https://antifashist.com )

06.08.23 
Адрес материала: https://

antifashist.com/item/uralskie-uchenye-
sozdali-material-delayushhij-dron-
nezametnym-dlya-sistem-reb.html

Совсем недавно совершил свой пер-
вый полёт Ту-160М в рамках программы 
возобновления производства этой ле-
гендарной машины. Примечателен тот 
факт, что его собирали с нуля, без закон-
сервированных заделов, да ещё и замет-
но модернизировали. Так вот, обнаружи-
лось ещё одно интересное преимуще-
ство «М»-версии, которое делает «Лебе-
дя» одним из самых защищённых страте-
гов в мире.

Перехватчики на стратегах
Вопрос безопасности стратегической 

авиации зачастую приходится на самолё-
ты сопровождения – по ситуации это мо-
гут быть МиГ-31БМ, Су-30СМ и так да-
лее. Однако в одиночку машине не на 
кого понадеяться, кроме как на собствен-
ную бортовую систему радиоэлектрон-
ной борьбы, которая пусть и эффектив-
на, но всё же преодолима. Хорошим до-
полнением здесь были бы малогабарит-
ные ракеты класса «воздух-воздух», спо-
собные обстреливать цели, находящие-
ся в догоняющих, но ввиду сложности и 
дороговизны подобного оснащения рань-
ше этого не делали, ограничиваясь лишь 
турелями. Так вот, это не относится к Ту-
160М – он получил такие перехватчики. 
За обнаружение целей теперь отвеча-
ет вмонтированная РЛС заднего обзора, 
и это дополнительно обеспечивает осве-
домлённость экипажа о ситуации вокруг, 
а позже мы объясним почему. Точное ко-
личество ракет неизвестно, но вряд ли их 
там будет больше 4-х штук – этого впол-
не достаточно, чтобы отразить удар, ска-
жем, находящего в хвосте вражеского пе-
рехватчика или его ракет. Как-никак, это 
оружие предназначается для обороны, 
зачем утяжелять машину? А оборонять 
там есть чего.

Вооружение
«Фишка» обновлённого «Белого лебе-

дя» заключается в его боекомплекте, ко-
торый значительно вырос, по сравнению 
с не модернизированным предшествен-
ником. В основе арсенала по-прежнему 
ракеты Х-555 и Х-101/102, но теперь из 
дополняют многочисленные новинки. Это 
«Гремлин», «Кинжал» и Х-БД, из основ-
ного. Будут ещё некоторые образцы, но 
по ним информации совсем мало или нет 
вовсе, и если с «Кинжалом» всё понят-
но, то что же представляют собой остав-
шиеся две ракеты? Первая – это малога-
баритная гиперзвуковая ракета с дально-
стью до 1500 километров. Скорость её 
при этом превышает 6М, или 7200 кило-
метров в час. То есть «Лебедь» сможет 
наносить удары на максимальной дис-
танции всего за 12 минут. Да, по характе-
ристикам она уступает многим другим бо-
еприпасам, но её ключевое отличие за-

ключается в количестве – Ту-160М смо-
жет поднять уже не 12, а 24 таких ракеты, 
что довольно серьёзно повышает его бо-
евые возможности. Стоит упомянуть, что 
«Гремлином» оснастят и другие самолё-
ты ВКС, например, Су-30СМ, Су-34, Су-
35С, Су-57. Касаемо Х-БД, то здесь всё 
просто – это прокаченная версия Х-101, 
но обладающая куда большей дально-
стью – ориентировочные цифры находят-
ся в районе 7500 километров, что позво-
ляет применять ракету практически по 
любой гипотетической цели даже не вы-
ходя из воздушного пространства России 
(за исключением территории наших ве-
роятных противников за океаном).

Ракеты нужны были давно
Почему же возник вопрос оснащения 

«Лебедя» новейшими УР? Проблема кро-
ется в том, что уже были случаи, когда та-
кое оснащение могло теоретически при-
годиться и если не для того чтобы сбить, 
то хотя бы выполнить захват цели, сам 
факт которого заставит пилотов против-
ника понервничать – многие помнят один 
из перехватов наших «бомберов» непо-
далёку от берегов Японии, когда истреби-
тели F-35 не смогли его догнать – собы-
тие тогда наделало массу шума в меди-
апространстве. Не смотря на то, что всё 
выглядит как фейк, и скорее всего так и 
есть, но суть заключается в другом – по-
добные перехваты не редкость, и един-
ственный козырь «Лебедя» в данной си-
туации - это его скорость, которая не по-
может уйти от преследователя, если это 
ракета «воздух-воздух» с какой-нибудь 
продвинутой ГСН, которую не удалось 
нейтрализовать. Единственный здесь ва-
риант заключается в её нейтрализации 
такой же ракетой, ну а затем как в той 
истории – уход из-под удара на форсаже. 
Даже если вооружение не понадобится, 
то наличие РЛС заднего обзора серьёзно 
упрощает жизнь экипажа и в таких ситу-
ациях появляется значительно большая 
осведомлённость, позволяющая своев-
ременно принять нужное решение - уйти 
или же уклониться.

Касаемо ракет. Скорее всего это будут 
Р-73 современных модификаций. Это до-
вольно продвинутый высокоманеврен-
ный перехватчик, способный работать 
на дистанции до 40 километров и обла-
дающий рядом преимуществ против ма-
неврирующих целей - уйти от неё край-
не сложно.

Яндекс-дзен канал 
«Задача выжить» 

(https://dzen.ru/survival_task)
25.02.2022

Адрес материала: 
https://dzen.ru/a/

YhhnBIvwuAMEsLzX

Ми-26, самый крупный и тяже-
лый вертолет в истории, получил но-
вое, невероятно мощное «сердце». В 
Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации Ростеха сообщи-
ли о начале работы над двигателем 
ПД-8В, который превзойдет как сво-
их прародителей, так и применяемые 
сейчас на Ми-26 Д-136.

Если вы когда-либо видели кадры, 
как некий вертолет перевозит на внеш-
ней подвеске очень характерный другой 
вертолёт американского производства 
под названием «Чинук», то тот гигант, к 
которому последний прицеплен, и есть 
Ми-26 — невероятная машина с грузо-
подъемностью до 20 тонн. Возможности 
у нее для своего класса просто колос-
сальные:

«Ми-26 может летать с максималь-
ной скоростью 295 км/ч и крейсерской 
скоростью 255 км/ч. Дальность поле-
та и потолок обслуживания составляют 
1,952 км и 4600 м. Вертолет весит око-
ло 28 200 кг, а его максимальная взлет-
ная масса составляет 56 000 кг», — пи-
шет Techinsider.

С самого момента создания в 70-
годах вертолет оснащался двигателем 
Д-136, проект которого был разработан 
в конструкторском бюро «Прогресс». 
Изделие успешно производилось на 
«Мотор Сич» — до тех пор, пока не на-
ступил 2014 год. А к сегодняшнему дню 
это предприятие де-факто прекратило 
свое существование.

В качестве замены Д-136 планиро-

вали создать двигатель ПД-12В с бо-
лее высокими характеристиками, одна-
ко проект не пошел, так как в приори-
тете была разработка двигателя ПД-14 
для МС-21. Теперь же ничто не мешает 
поработать и над новой установкой для 
крупнейшего вертолета.

«ОДК-Кузнецов стал головным 
разработчиком нового, самого боль-
шого двигателя для отечественных 
тяжелых вертолетов на базе газоге-
нератора ПД-8. <…> Новый двига-
тель ПД-8В будет полностью адап-
тирован к платформе вертолетов ли-
нейки Ми-26», — сказал гендиректор 
ОДК Вадим Бадеха (ТАСС).

По словам гендиректора ОДК, изде-
лие получит цифровую систему авто-
матического управления. Кроме того, 
ПД-8В окажется на порядок мощнее не 
только оригинального ПД-8, но и того 
самого легендарного Д-136. По характе-
ристикам он будет аналогичен ПД-12В, 
то есть будет иметь мощность 11 500 л. 
с., что на 15% больше, чем у применя-
емого сейчас двигателя, и повышенную 
на 3-5% топливную экономичность.

Такими темпами, глядишь, и ещё 
один «Чинук» можно будет подвесить 
— только на этот раз трофейный.

Яндекс-дзен канал 
«SFERA – Pro Технологии»

(https://dzen.ru/protech)
21.07.2023

Адрес материала: 
https://dzen.ru/a/ZLYCjI55_

nT7qxLM

У Ми-26 будет новое сердце: стало 
известно о появлении ПД-8В взамен 
безвременно утраченного Д-136 от 

«Мотор Сич»

Российские специалисты создали жет стать основой системы, позволя-

Совсем недавно совершил свой пер- ключается в количестве – Ту-160М смо-
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